
Упоминать ли Господа в Конституции? 
В студии - протоиерей 
Димитрий Смирнов - 20:00 (мск)

Закон Божий

Продолжение на  стр. 7   �

Анастасия ЖУКОВА 
(«КП» - Крым»)

Председатель городского 
совета Керчи Хужина и ее 
заместитель Щербула были 
вынуждены уйти в отставку 
после скандала с вручением 
подарков блокадникам, 
но кто от этого выиграл?

ВОПРОС 1
ЧТО СЛУЧИЛОСЬ?

27 января, в день полного освобож-
дения Ленинграда от фашистской бло-
кады, председатель Керченского горсо-
вета Мая Хужина и ее коллеги решили 
поздравить живущих в городе блокадни-
ков - таких 11 человек - с праздником. 

Чиновницы 
в шубах 
и батоны 
для блокадниц

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Читайте на  стр. 8 - 9   �

Радуйся, народ, везде: не обложат в борозде! Читайте на стр. 6   �

Вопрос волнует миллионы:

Введут ли в стране 
патенты для дачников?

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

России 
нужен 
Госсовет! 
Новый...

Елена ОДИНЦОВА

В Минюсте 
напомнили, что 
за нарушения ПДД 
можно заплатить 
вполовину 
меньше.

В новом Кодексе об ад-
министративных нарушени-
ях (КоАП) предусмотрено 
намного больше возмож-
ностей заплатить штрафы 
с 50-процентной скидкой. 
Сейчас это разрешается 

лишь в 7% случаев  - при 
124 нарушениях более чем 
из 1800. Будет  - по 60% 
штрафов. Об этом сообщи-
ли в Минюсте.

Новый КоАП пока суще-
ствует в виде проекта. Дей-
ствовать он начнет пред-
положительно с 1 января 
2021 года. Но уже немало 
напугал общественность, в 
частности водителей. Штра-
фы за многие нарушения 
ПДД там предлагается рез-
ко повысить. Например, за 
превышение скорости на 

20  - 40 км/час  - с нынеш-
них 500 руб. до 3 тыс. ру-
блей. За превышение на 
40 - 60 км/час - с 1,5 тыс. 
руб. до 4 тыс. рублей.

Напомним: заплатить 
штраф с 50-процентной 
скидкой можно в тече-
ние первых 20 дней по-
сле даты постановле-
ния об административ-
ном нарушении. Если, ко-
нечно, нарушение считает-
ся не слишком злостным и 
возможность скидки по не-
му предусмотрена.

Скидки на штрафы 
оставят в силе

Григорий Лепс 
лег под нож
Ольга ЛИБГАРДТ

57-летнего певца 
прооперировали 
в Париже.

Григория Лепса проопе-
рировали во французской 
столице - сделали операцию 
на голосовых связках. Это 
хирургическое вмешатель-
ство стало третьим за по-
следнее время.

В мае и июле 2019 года 
Григорий уже ложился под 
нож хирурга. Тогда он при-

знался, что это вынужден-
ные меры.

- Я не могу обмануть био-
логические часы и петь 
так, как пел 20 лет назад. 
Организм стареет, связки 
стареют, силы уже не те, - 
сетовал певец.

Музыкант довольно бы-
стро возвращался к работе 
после перенесенных опе-
раций. Так, летом он дал 
большой сольный концерт 
в свой день рождения. По-
хоже, что и в этот раз Лепс 
не намерен долго отдыхать 

от сцены. Совсем скоро он 
возобновит гастрольный 
тур по России.

По словам артиста, он 
по-прежнему получает 
огромное удовольствие от 
работы. Особенно если с 
его голосом все в порядке. 
Но при этом не скрывает, 
что не прочь отдохнуть пару 
месяцев. 

FM.KP.
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ЗДОРОВЬЕ
Не загорать 
и не злоупотреблять 
мясом: Роспотребнадзор 
назвал способы 
предотвратить рак

ШОУ-БИЗНЕС
«На кого же она 
похожа!»: 66-летняя 
Елена Проклова 
показала себя 
без прикрас

АВТО
Эксперт озвучил 
марки машин, 
которые чаще 
всего выбирают 
угонщики

НАУКА
На Марсе 
зацвела 
роза
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

 � ШАГОМ МАРШ!

Виктор БАРАНЕЦ

В Минобороны 
раскрыли, сколько 
солдат и техники 
пройдут 
по Красной 
площади 
9 мая 2020-го.

ТРЕНИРОВКИ 
НАЧАЛИСЬ

Сергей Шойгу расска-
зал на совещании в Мино-
бороны, каким в этом году 
будет главный парад на 
Красной площади к 75-ле-
тию Победы. На нем впер-
вые народу покажут 24 но-
вейших образца военной 
техники. Это зенитные 
ракетные системы и ком-
плексы противовоздушной 
обороны, береговые ракет-
ные комплексы, автомобили 
дистанционного минирова-
ния, танки и боевые маши-
ны пехоты.

В параде Победы будут 
задействованы 15 тысяч 
военнослужащих, 225 
единиц вооружения и 
военной техники, 150 
самолетов и вертолетов.

Историческую часть пара-
да представят 10 расчетов 
в военной форме времен 
Великой Отечественной 
войны и механизированная 
колонна легендарных 
танков Т-34 и самоходных 
установок СУ-100.

Подготовка личного со-
става в воинских частях 
уже вовсю ведется.

С 15 марта будут прохо-
дить совместные трениров-
ки в Алабинском гарнизоне. 
А с 29 апреля начнутся ге-
неральные прогоны на Крас-
ной площади.

ДЛЯ СРАВНЕНИЯ
Парад Победы-2015 

(тоже юбилейный - тогда 
праздновалось 70-летие 
Победы): общее количе-
ство военнослужащих - бо-
лее 16 тысяч.

В параде впервые при-
няли участие новые бое-
вые машины на платфор-
мах «Армата», «Бумеранг», 
«Курганец», пусковые уста-
новки подвижного ракетно-
го комплекса «Ярс», а так-
же 5 бронемашин «Тигр». В 
небе на учебно-боевых са-
молетах Як-130 выступила 
новая пилотажная группа 
«Крылья Тавриды». 

Всего в юбилейном пара-
де Победы-2015 участво-
вали 194 единицы броне-
техники и 143 самолета и 
вертолета.

Парад Победы-2019: 
общее количество воен-
нослужащих - 13 тысяч. На 
Красную площадь вышли 
130 единиц боевой техни-
ки. Воздушная часть па-
рада была отменена из-за 
погодных условий.

КТО ПРИЕДЕТ 
К НАМ 
НА ПРАЗДНИК?

Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан подтверди-
ли участие своих военных 
в параде Победы 9 Мая в 
Москве.

В состав парадного рас-
чета от каждого государ-
ства войдут по 75 человек.

Тут стоит вспомнить, что 
было 5 лет назад. Тогда на 
памятные торжества по 
случаю 70-летия Победы 
Москва звала 68 лидеров 
иностранных государств. 
Приехали  - 25. Министр 
иностранных дел Сер-
гей Лавров тогда пошу-
тил: «Приглашение  - это 
не повестка в военкомат. 
Если кто-то не может его 
принять, мы относимся с 
пониманием». Владимир 
Путин был более катего-
ричен: «Кто-то сам не хо-
чет (приехать в Москву на 

9 Мая.  - Ред.), допускаю, 
а кому-то не разрешают из 
вашингтонского обкома. 
Говорят «нельзя». Они все 
сразу - раз, и «не поедем». 
Хотя многие хотят». Вашинг-
тонское «нельзя» главным 
образом было адресовано 
европейским лидерам.

Ну а каких сановитых 
иностранных гостей мы 
рассчитываем увидеть в 
нынешний День Победы у 
стен Кремля?

Москва разослала уже 
десятки приглашений 
главам иностранных го-
сударств на торжества в 
честь 75-й годовщины По-
беды над фашизмом. Свое 
участие уже подтвердили 
лидеры более 20 стран, в 
том числе Индии, Кубы, 
Франции, Чехии, Вене-
суэлы, Белоруссии, Ар-
мении, Молдавии и Сер-
бии. Обещал подумать над 
возможностью подъехать и 
президент США Дональд 

Трамп. И этим поставил в 
неловкое положение свое-
го самого преданного союз-
ника по НАТО - Лондон. Там 
вроде заколебались, хотя 
и не высказывали желания 
ехать в Москву 9 Мая. Но 
ведь США и Великобрита-
ния были основными со-
юзниками СССР в борьбе 
с гитлеровской Германией. 
Ну что же, посмотрим, как 
оно будет.

А вообще чем ближе май, 
тем чаще некоторые руко-
водители иностранных госу-
дарств прямо или косвенно 
устраивают политические 
инсинуации насчет «ехать 
или не ехать» в столицу 
России. Да и некоторых 
вряд ли будут рады видеть 
в Москве в священный День 
Победы. Как, например, 
президента Украины 
Владимира Зеленского 
и польского лидера Ан-
джея Дуду, которые не-
давно в своих публичных 
выступлениях пытались не-
вежественно перекроить 
историю Второй мировой 
вой ны и роль СССР в осво-
бождении Европы.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент убежден: 
чиновники без чувства 
уважения к людям 
не должны работать.

Разговор Владимира Путина с жи-
телями Вологодской области начал-
ся с неожиданного для Череповца 
вопроса. Президента спросили: по-
чему отечественные вузы набирают 
учащихся на профессии, которые 
завтра отомрут?

- Получается, мы учим людей, чтобы 
плодить безработицу? - поставила во-
прос ребром преподаватель колледжа.

- Изменения идут быстро, не успе-
ешь глазом моргнуть, - согласился 
Путин. - Мы уже решили создать 
центр, который отслеживал бы из-
менения на рынке труда. Я спросил 
недавно: «Где у нас такой центр?», а 
его нет! Будем делать.

- Дети задают нам вопросы, мы 
должны знать, как на них 
отвечать, - начала изда-
лека одна из преподава-
телей колледжа. - Сейчас 
будет голосование за по-

правки в Конституцию. И, приняв 
эти поправки, мы выразим вотум 
доверия вам как человеку, который 
их внес.

- Надеюсь, - согласился Путин.
- Имеет ли смысл проводить по-

том выборы президента? - огоро-
шила преподаватель. - Если мы и 
так свою позицию обозначим? За-
чем выборы? Мы сейчас выразим 
вам поддержку и получим еще 6 лет 
стабильности...

- Это же школьники спрашивают? 
Они еще не подросли, - попытался 
отшутиться Путин.

- Но они уже хотят планировать 
свое будущее, - не сдавалась жен-
щина.

- Я предложил поправки в Кон-
ституцию не для того, чтобы прод-
лить свои полномочия, - отклонил 
идею президент. - Нужно ли таким 
способом продлевать? Думаю, что 
нет. Потому что если мы говорим 
о выборах главы государства, это 

должно быть сделано на альтерна-
тивной основе.

Не обошлось и без вопроса об уво-
ленном на прошлой неделе главе Чу-
вашии, который заставлял подпры-

гивать сотрудника пожарной 
охраны за ключами от новой 
служебной машины.

- Есть ли у него коррупцион-
ный след? - спросили прези-

дента. - Уж больно жесткая форму-
лировка «в связи с утратой доверия».

- У меня таких данных нет, - ответил 
Путин. - Когда я подписывал указ (об 
отставке главы Чувашии. - Ред.), я ру-
ководствовался другим. Я увидел, что 
он лишен чувства уважения к людям. 
Это было безобразие! Чиновники с 
таким отношением к людям работать 
в этом качестве не будут.

Путин рассказал, 
за что уволил 
главу Чувашии
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Владимир Путин на встрече в Череповецком химико-технологическом 
колледже пообещал создать Центр, который бы 

отслеживал, какие профессии будут нужны в будущем.

Уже скоро:

Каким будет главный парад Победы

Фотоподборка «Главные 
парады Победы на Красной 
площади» - на сайте kp.ru

Программа о закулисье большой политики 
«В коридорах власти» - по будням 

в 9.45 (мск) на Радио «КП»
FM.KP.
RU
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Дмитрий СТЕШИН

Киев официально 
признал: 
победители 
Гитлера для него 
не герои.

Во вторник в соцсетях 
был опубликован радост-
ный вопль лидера украин-
ской националистической 
организации «Свитанок» 
Вадима Позднякова. 
Министерство культуры, 
молодежи и спорта Укра-
ины отказалось включать 
памятник Жукову в 
Харькове в реестр недви-
жимых памятников Укра-
ины. То есть бюст теперь 
может сносить кто угод-
но, наказания не будет. 
Даже милиция не приедет. 
Ответ был официальный, 
на бланке министерства.

Напомню, что памят-
ник Жукову в Харькове 
первый раз «украинизи-
ровали» в июне 2019 го-
да. В сносе участвовали 
«Ветераны АТО», «Фрай-
кор» (украинская реин-
карнация германской 
полувоенной организа-
ции, из которой в итоге 
и получилось то, что по-
бедил маршал Жуков в 
1945 году), «Правый сек-
тор» (экстремистская ор-
ганизация, запрещенная 
в РФ) и прочее добро, ис-
пользующееся властями 
Украины для реализации 
непопулярных решений. 
Активистов пыталась ра-

зогнать харьковская ми-
лиция, но после майдана 
она боится связываться 
с бандеровской «улицей». 
Мэр Харькова Геннадий 
Кернес тут же пообещал 
памятник восстановить, 
но теперь никакого смыс-
ла в этом нет.

Узнав о победе харь-
ковских украинизато-
ров, практически сразу 
же подтянулись и одес-
ские укроактивисты. Они 
сорвали со стены Одес-
ского национального 
университета барельеф 
Жукова и потоптали его 
ногами под телекамеры. 
В самом университете 

были не против  - еще в 
декабре там заявили, что 
барельеф не находится у 
них на балансе и вообще 
неизвестно кому принад-
лежит.

Все-таки Украине стоит 
определиться хотя бы к 
9 Мая  - они победители 
фашизма во Второй ми-
ровой или потерпевшая 
сторона. Рано или позд-
но, но даже «Свадьба в 
Малиновке» имеет обык-
новение заканчиваться.

Так все-таки что вам 
любо: гитлеровская диви-
зия СС «Галичина» или 1-й 
и 2-й Украинские фронты 
Красной Армии?

 � ВОПРОС ДНЯ

Что еще нужно ужесточить, 
а что ослабить?
Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, лидер ЛДПР:

- Усилить наказание за шум ночью нужно обязательно! 
Ночные вечеринки, пьянки, дебоши, музыка на улице, шум 
мотоцикла, особенно когда это делается намеренно, долж-
ны жестоко наказываться. Ведь это настоящий бытовой 
терроризм. А участковый ничего не может сделать. Нужен 
механизм, как такого вредителя наказать. Основанием для 
штрафа должна быть коллективная жалоба или накопившие-
ся в полиции жалобы на конкретную квартиру или человека. 
Сначала предупредили, потом штраф. Не помогло - выселение.

Светлана КАСЬЯН, оперная певица:
- Еще больше бы ужесточила наказание за курение в обще-

ственных местах. Пусть дымят только там, где разрешено.

Ирина НЕСТЕРОВА, мать шестерых детей:
- Ужесточить контроль за семьями, которые берут прием-

ных детей. Надавали им льгот, а контроль равен нулю. Детей 
берут ради денег, еще и их труд как рабский используют. А 
многодетным семьям не помешает ослабить бюрократические 
препоны - по 100 раз в год приходится подтверждать в школах 
и детсадах свой статус, чтобы получить хоть какую льготу.

Екатерина ГАМОВА, волейболистка:
- Ничего не стала бы запрещать. Отменила бы слишком 

жесткие - по весу, по стоимости - лимиты на ввоз посылок 
из-за границы. Мне кажется, это ограничение свободы людей.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 50-летним стажем, Пермь:

- Я бы кальяны в кафе запретил. На улицу выходи и там 
кури. А что еще разрешать-то? У нас и так все можно, если 
Уголовный кодекс не нарушать. В России самые мягкие за-
коны. Такого, как в Америке, где сроки по 90 лет, у нас нет.

Михаил ДЕЛЯГИН, экономист:
- Нужно ужесточить наказания за осознанные преступления 

и смягчить - за случайные!

Игорь СКРИПКА, адвокат:
- Запреты по поводу шума регионы определяют сами. Ну 

нельзя в Москве и небольшой сибирской деревушке под одну 
гребенку ужесточать что-то или смягчать. Но зато по всей 
стране важно одинаково следить за исполнением законов.

Николай, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Запретил бы олигархам прикасаться к природным ресур-
сам, принадлежащим государству. Может, пожестче оговорить 
этот момент и в Конституции, поправки к которой обсуждают?

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 42 тысячи человек

Картина дня: в стране и мире

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
70,13
- 66 коп.

54,77
- 2,8%

63,43 
- 48 коп.

FM.KP.
RU

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Сосед, за бессонницу накажем!
Елена ОДИНЦОВА

Депутаты хотят взвинтить 
штрафы за ночной 
шум в жилых домах.

Шум ночью, если он меша-
ет соседям, может стать весьма 
дорогим. В Кодекс об админи-
стративных правонарушениях и 
Жилищный кодекс предлагает-
ся внести поправки: нарушение 
тишины в неположенное время 
должно караться штрафами от 
5 до 50 тысяч рублей для граж-
дан, от 50 до 150 тысяч - для ор-
ганизаций (это, например, кафе 
и рестораны в жилых домах). Та-
кой законопроект разработала 
группа депутатов.

Сейчас у нас в каждом регионе 
свой закон о тишине. Напри-
мер, в Москве в квартирах за-
прещается производить любой 
шум свыше 45 децибел с 23.00 до 
7.00. Для ремонта - особые пра-
вила: шумные работы разреше-
ны по будням и субботам с 9.00 
до 19.00 с перерывом на тихий 
час с 13.00 до 15.00, а в выходные 
и праздники вообще запрещены. 

Если новый закон пройдет, 
граждане смогут обращать-

ся с жалобами на нарушение 
тишины в свои управляющие 
компании. Хотя сомнительно, 
что дозваться ночью предста-
вителя УК будет проще, чем 
участкового. Но предполага-
ется еще и шаг номер два. Если 
разовые обращения толку не 
дают, надо написать в управ-
ляющую компанию совместное 
(не меньше чем от трех квартир) 

письменное заявление. 
Тогда УК будет обяза-
на передать его в жи-
лищную инспекцию, а 
инспектора, проверив 
факты, сами передадут 
дело в суд.

Законопроект пред-
полагается внести в 
Госдуму до окончания 
весенней сессии.

 � КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Как призвать громких 
жильцов к ответу сейчас

- Если соседи ночью нарушают покой и тишину, надо вызвать полицию. 
Должностное лицо ОВД составляет протокол. Санкции за такое админи-
стративное нарушение, например, в Москве - предупреждение или штраф 
в размере от 1000 до 2000 рублей, - объясняет адвокат по жилищным 
делам Светлана Жмурко. - Но иногда бывает очень сложно определить, 
откуда раздается шум, так как не все собственники квартир впускают к 
себе представителя полиции и соседей.

Кроме того, уровень шума (в любое время суток) должен соответство-
вать санитарно-эпидемиологическим нормам. С жалобами на их нарушение 
можно обращаться в Роспотребнадзор. Штрафы - в пределах 1000 рублей. 
Чтобы доказать, что уровень шума превышен, надо его измерить, для чего 
обратиться в аккредитованную на такие работы организацию.

Также жильцы вправе подать иск в суд с требованием о взыскании с 
шумного соседа морального вреда. Но опять-таки понадобится экспертное 
заключение о том, что уровень шума превышен и это приносит моральные 
страдания. 

 � БЕСПАМЯТСТВО

Украина официально разрешила 
снести памятник Жукову

pu
sh

ki
ns

ka
.n

et

Мог ли знать маршал Жуков, командуя после войны Одесским 
военным округом, что доску с его портретом вот так нагло 

будут снимать со стены Одесского университета.
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Врачи проводят санитарную обработку граждан Индонезии, прибывших из китайского города 
Ухань. Первые случаи заражения новым штаммом коронавируса обнаружили в начале 
января именно в 11-миллионной столице провинции Хубэй. Эвакуированных из Уханя 
индонезийцев доставили на военную базу, где они проведут две недели на карантине.

Ярослав КОРОБАТОВ

Но глава ВОЗ 
заявил, что запрет 
поездок в Китай - 
избыточная мера.

Уханьский корона-
вирус пересек океан и 
проник в США и Кана-
ду (в общей сложности 
зафиксировано 15 та-
ких диагнозов). Таким 
образом, вирус затронул 
23 страны мира и пока 
не достиг только двух 
континентов - Африки 
и Южной Америки. Од-
нако за пределами Китая 
дело пока ограничива-
ется единичными слу-
чаями, заболели только 
153 человека. Основ-
ная масса заболевших 
по-прежнему сосредо-
точена в Поднебесной. 
По данным Роспотреб-
надзора, на 3 февраля в 
КНР зарегистрировано 
17 238 подтвержденных 
случаев нового вируса, 
из них 361 закончился 
летальным исходом.

При этом официаль-
ный представитель ки-
тайского МИДа Хуа 
Чуньин заявил, что по 
меньшей мере 16 ино-
странцев заболели коро-
навирусом в Китае. Два 
из них уже выписались 
из больницы, остальные 
находятся в стационаре, 
но их состояние оцени-
вается как стабильное. 
Таким образом был раз-
рушен один из популяр-
ных мифов о том, что 
коронавирусом болеют 
только китайцы, а пред-

ставители других нацио-
нальностей якобы име-
ют к нему иммунитет.

На этом фоне бо-
лее десятка государств, 
включая Россию, США, 
Францию, Германию, 
Австралию, Японию и 
т. д., заявили об эваку-
ации своих граждан из 
Китая и Уханя - родины 
новой эпидемии. Одна-
ко генеральный директор 
Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) 
Тедрос Гебрейесус при-
звал воздержаться от 
неоправданных мер по 
изоляции Китая. По его 
мнению, нет смысла 
ограничивать поездки 
в Китай и торговые от-
ношения с этой страной 
(в России, например, 
от поставок китайских 
овощей и фруктов от-
казалась сеть магази-
нов «Магнит»). Глава 
ВОЗ считает, что власти 
КНР приняли решитель-
ные меры по пресечению 
эпидемии (в Пекине да-
же запрещены свадебные 
и похоронные церемо-
нии, чтобы избежать 
скопления людей) и за 
границами Китая коро-
навирус распространя-
ется «минимально и мед-
ленно».

Тем временем иссле-
дователи Института ви-
русологии Китайской 
академии наук в Ухане 
обнаружили, что корона-
вирус может передавать-
ся фекально-оральным 
путем. А это значит, что 
для борьбы с ним надо 
почаще мыть руки!

Помидоры и огурцы в Приморье 
подорожали в два раза

Вместо китайских 
овощей на прилавках 
появились отечествен-
ные, но цены на них 
пугают даже продавцов.

Сотрудники магази-
нов в Приморье разво-
дят руками - поставок 
китайских овощей в 
ближайшее время не 
предвидится. Поэтому 
об огурцах и помидорах 
по 200 рублей местным 
жителям стоит забыть: 
из-за эпидемии коро-
навируса до 1 марта в 
Приморье закрыты все 

погранпереходы, через 
которые поставлялся 
сюда китайский товар. 

Но прилавки не пу-
стуют - на рынки и в 
магазины уже завозят 
отечественные овощи. 
Но цены на них шо-
кируют: огурцы от 410 
рублей и выше, поми-
доры - по 450 - 480 ру-
блей. Это дороже ки-
тайских овощей более 
чем в два раза. Цены 
растут, несмотря на за-
явление специалистов 
местного минпромтор-

га о формировании до-
статочного запаса ово-
щей на главной базе 
края и уверения мест-
ных производителей, 
что отпускные цены 
они последнее время не 
поднимали. А помидо-
ры из Азербайджана и 
вовсе продаются уже по 
500 - 700 рублей за кило.

Местные торговцы 
опасаются, что новые 
цены пришли всерьез 
и надолго. Причем за-
крытые границы в ско-
ром времени повлияют 

не только на цены на 
рынках, блюда в ресто-
ранах и кафе тоже подо-
рожают. Представитель 
одного из кафе во Вла-
дивостоке признал-
ся «КП», что в основном 
продукты они закупа-
ли в том же Китае. И 
сейчас предприятия 
общепита срочно ищут 
новых поставщиков. 
Нетрудно догадаться, 
что ценовую политику 
им тоже придется пере-
смотреть в самое бли-
жайшее время.

 � СИМПТОМЫ

Хроники коронавируса 
на Радио «КП»: последняя 
информация - каждый час 

в нашем эфире

«По-настоящему 
страшно»: дневник 

гимнастки, у которой 
подозревают китайский 
коронавирус, - на сайте

Коронавирус 
проник 
в 23 страны 
мира

FM.KP.
RU

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»), 
Сергей КИРИЛЛОВ

Сборная Китая 
не приедет на 
чемпионат мира 
по хоккею с мячом 
в Иркутск 
из-за эпидемии.

- Действительно, из-за коронави-
руса команду Китая на чемпионате 
мира болельщики не увидят, - рас-
сказывает корреспонденту «КП» 
- Иркутск» руководитель дирек-
ции по подготовке к ЧМ Вла-
димир Матиенко. - Отмечу, что 
сборной КНР уже были куплены 

билеты в Иркутск на 27 февраля. 
Но так как рейсы приостановлены, 
добраться до России хоккеисты 
уже не смогут. Деньги за куплен-
ные билеты нам уже пообещали 
вернуть.

Теперь организаторам придется 
корректировать календарь чем-
пионата мира в группе В, игры в 
которой пройдут в Иркутске с 1 
по 6 марта. 

Напомним, что в этой части 
чемпионата будут соревноваться 
теперь уже 11 команд, которые 
пока недотягивают до группы А, 
где выступают сильнейшие сбор-

ные мира, включая действующего 
чемпиона мира команду России.

Кстати, основной турнир прой-
дет с 29 марта по 5 апреля на 
новенькой крытой ледовой арене 
«Байкал», строительство которой 
подходит к концу в Иркутске.

...ПО ГОРНЫМ ЛЫЖАМ...
Международная федерация лыж 

(FIS) отменила этапа Кубка мира по 
горнолыжному спорту в китайском 
Яньцине. В этом новом горнолыж-
ном центре, построенном к зимней 
Олимпиаде-2022 к северу от Пе-
кина, в середине февраля должна 

была пройти предолимпийская не-
деля. Такие тестовые соревнова-
ния всегда проходят за два года 
до Игр, чтобы горнолыжники могли 
опробовать новые склоны, осо-
бенно трассу скоростного спуска.

Китайцам теперь придется вкли-
ниваться в горнолыжный кален-
дарь на следующий год, чтобы 
успеть до Игр представить свой 
спортивный центр.

...И ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ
Стало известно об отмене зим-

него чемпионата мира по легкой 
атлетике в китайском Нанкине. 

При этом международная феде-
рация поблагодарила города, го-
товые подхватить эти старты, и 
сообщила, что соревнования прой-
дут в том же китайском городе, но 
только в 2021 году. Тем более что 
чемпионат мира в помещении про-
водится раз в два года, а значит, 
не нарушит календарь на будущее.

Как ни парадоксально, но ко-
манде России такая отмена меж-
дународных стартов только на 
руку. Ведь наши спортсмены из-
за дисквалификации Всероссий-
ской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) сейчас не имеют права 
вообще выступать на международ-
ной арене. Надеемся, что к Олим-
пиаде-2020 ситуация изменится.

Недуг ударил по мячу...
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Во всем виноваты 
американцы

Как только эпидемия коронавируса стала новостью 
номер один, тотчас поползли слухи, что инфекция - дело 
рук американцев. Так, мол, они борются с непослуш-
ными странами. В качестве доказательства приводили 
слух, что власти США еще в конце 2019 года вывезли 
из американского консульства в Ухане всех дипломатов. 
Якобы в Вашингтоне знали заранее об эпидемии.

Но из аэропорта Уханя американский спецрейс вы-
летел только неделю назад, 28 января. Когда эпидемия 
была в самом разгаре. Вылет организовал госдеп США - в 
первую очередь для американских граждан, в том числе 
и для дипломатов и их семей.

эпидемия

Мария БЕРК

Шесть мифов о коронавирусе.

Автоматчики в костюмах химзащиты, сбе-
жавшие заранее американские дипломаты, 
коронавирус 2019-nCoV - это генетическое 
биооружие... Интернет сейчас наводнен всевоз-
можными историями про неожиданное для всех 
заболевание. И разобраться порой, что правда, 
а что полная ложь (фейк, как сейчас говорят), 
практически невозможно. Но при вниматель-
ном изучении первоисточников и обращении 
к экспертам выявить фейк вполне возможно. 
Чем «КП» и занялась. Ниже шесть самых по-
пулярных выдумок, бороздящих в последние 
дни интернет и заражающих мозг обывателей 
посильнее того самого коронавируса.
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Популярные фейки про импортную заразу

КСТАТИ

Спасут спирт 
и горячая вода?

В первые дни эпидемии коронавируса китай-
ские власти создали специальный сайт. Там 
в режиме реального времени можно следить 
за количеством заразившихся, выздоровев-
ших и умерших. Также на сайте есть раздел, 
посвященный мифам о коронавирусе. Напри-
мер, спасают ли алкоголь и горячая ванна 
от инфекции (ответ: нет, но если спиртом 
обрабатывать руки и предметы, то в этом 
есть смысл). Может ли вирус передаваться 
с денежными купюрами (ответ: нет).

Это - новый ВИЧ
Природа возникновения нового вида коронавируса породила боль-

ше всего мифов. Самый популярный - это творение ученых-злодеев. 
Усугубили ситуацию индийские микробиологи. Они якобы обнаружили 
в геноме нового коронавируса четыре вставки аминокислот, которые 
есть только у вируса иммунодефицита человека (ВИЧ). Сходство 
посчитали неслучайным. Ничего подобного в других видах корона-
вирусов еще нет. Поэтому в соцсетях окрестили китайскую заразу 
модифицированной версией ВИЧ.

Но эту сенсационную новость опровергли. Сделали это те же индий-
ские ученые. Они назвали свое открытие рабочей гипотезой. Затем 
вирусолог из Университета Вашингтона Тревор Бедфорд заявил, 
что новый коронавирус естественно эволюционировал в течение 
25 лет. А вставки из ВИЧ встречаются и у других микроорганизмов.

«Они идут их убивать»
В прошедшие выходные в соцсетях появилось зага-

дочное видео. Трое мужчин в халатах и белых масках 
патрулируют опустевшую улицу, держа в руках оружие 
на изготовку. Правда, видео появилось на youtube-канале, 
посвященном новостям об НЛО и паранормальных яв-
лениях. Что сразу ставит под сомнение авторитетность 
источника.

Чуть ранее этот ролик заметили и в Твиттере. Он был 
размещен в микроблоге, где публикуются последние 
сводки о протестах в Гонконге. Риторика всех твитов 
носит антикитайский характер. Ну и комментарии под 
видео под стать.

«Они идут убивать инфицированных людей! Проклятый 
кровавый режим Пекина!»

«Во-первых, у того, кто снимает видео, не уханьский 
диалект. Во-вторых, автор говорит: «штурмовая машина», 
а жители Уханя скажут «полицейская машина». Термин 
«штурмовая машина» используют только в Гуанчжоу и 
Гонконге. Это фейк. Прекратите распространять подоб-
ные видео в такое непростое время»,  - поясняет один 
из пользователей.

Россияне, находящиеся сейчас в Ухане, рассказали 
«КП», что до них этот ролик не доходил. И вооруженных 
людей в городе, который является источником эпидемии 
и сейчас изолирован от большой земли, никто не видел.

- По улицам ездят обычные патрульные машины полиции. 
Сейчас из-за карантина их стало чуть больше, чем обыч-
но. В целом в городе все спокойно, - рассказали «КП».

Смертельная посылка
Любители заказывать товары из китайских интернет-магазинов пер-

выми забили тревогу: с посылками из Китая в Россию может прийти 
и коронавирус! Депутат Госдумы Виталий Милонов даже призвал 
приостановить почтовое сообщение с Китаем. Потенциально вирусные 
посылки могут заражать смертельными микробами и остальную почто-
вую корреспонденцию уже в отделениях российской почты! Но это ложь.

- Посылки из Китая в эпидемиологическом плане абсолютно безо-
пасны. Вирус крайне нестойкий. Он живет вне человека не более 1 - 
2 суток, - говорит завкафедры инфекционных болезней РНИМУ 
им. Пирогова Владимир Никифоров.

Вирус для китайцев
В первые недели эпидемии появился миф, что китайской инфекции 

подвержены только представители монголоидной расы. Поначалу среди 
заболевших действительно не было ни одного европейца. А если вирус 
и выявляли в других странах, так только у граждан КНР. Но ситуация 
изменилась, когда коронавирус нового вида обнаружили у жителя 
Германии. А затем у троих его коллег. Оказалось, что за неделю до го-
спитализации немец виделся с китайской коллегой, которая приехала в 
ФРГ из провинции Хубэй. Сейчас в Германии количество заразившихся 
коронавирусом выросло до восьми человек.

Текст под заголовком 
«Как Си Цзиньпин одура-
чил ЕС и США» обсужда-
ли на просторах Рунета на 
полном серьезе. Мол, из-
за эпидемии коронавируса 
акции основных китайских 
компаний резко упали. И 
власти Китая, пользуясь 
случаем, скупили то, что 
принадлежало инвесторам 
из США и Евросоюза. В тек-
сте была только ссылка на 

первоисточник - сомнитель-
ный портал Faktxeber.

Этот ресурс и раньше вы-
давал фейки. Идентичный 
текст уже гулял по сети в 
2014 году. Только там вме-
сто Си Цзиньпина фигури-
ровал Владимир Путин, а 
вместо КНР - Россия. И речь 
тогда шла о том, что из-за 
вступления Крыма в состав 
РФ и ослабления курса ру-
бля президенту Путину 

удалось вернуть 30% ак-
ций российских компаний, 
выкупив все у иностранцев. 
Та же история!

Ни то ни другое не бы-
ло возможным. В случае 
с Китаем фондовые рынки 
страны были закрыты из-
за новогодних каникул до 
3 февраля, и сделки там 
не проводились. Так что 
купить что-либо было не-
возможно.

ФЕЙК № 1 

ФЕЙК № 2 

ФЕЙК № 3 

ФЕЙК № 4
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Си Цзиньпин всех переиграл

Фейки о сбежавших дипломатах иллюстрируют 
снимками спецконтейнеров, якобы 

найденных на территории консульства США 
в Ухане. В них перевозили коронавирус! 

Видео с вооруженными людьми  
на улицах китайских городов напугало 
пользователей сильнее коронавируса.
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Поправки в Налоговый 
кодекс, которые 
в конце января 
приняла Госдума, 
вызвали весьма 
бурную реакцию 
у владельцев 
личных подсобных 
хозяйств (ЛПХ).

Распространяя патентную 
систему налогообложения 
(ПСН) на животноводство и 
растениеводство, депутаты 
туманно намекнули на част-
ные подворья, которые ничего 
не платят. И садоводы-ого-
родники забеспокоились: это 
что теперь - налоговики за 
каждым проданным пучком 
петрушки и ведром кар-
тошки охотиться начнут, 
заставляя покупать патен-
ты? Вместе с экспертами 
«Комсомолка» разбиралась: 
грозит ли 18 миллионам рос-
сийских владельцев личных 
подсобных хозяйств (ЛПХ) 
«налог на огород», как его уже 
окрестили в народе?

ОБЛЕГЧЕНИЕ 
ДЛЯ МЕЛКИХ 
ФЕРМЕРОВ

Предполагается, что по-
правки облегчат жизнь ма-
лому сельскохозяйствен-
ному бизнесу. Ну зачем 
небольшому фермеру, у 
которого всего несколько 
гектаров земли и достаточно 
небольшой оборот, посто-
янно возиться с налоговой 
отчетностью, платить мини-
мум 36 тысяч рублей в год, 
когда можно приобрести 
патент, отдав 6% с доходов?

- Индивидуальные пред-
приниматели и КФХ, за-
нимающиеся растениевод-
ством и животноводством, в 
дополнение к существую-
щим налоговым режимам, 
получат право использовать 
еще и ПСН, - говорит дирек-
тор юридического агентства 
«Гамбит-С» Сергей Тетерин, 
который специализирует-
ся на сельскохозяйственных 
спорах. - Это действитель-
но приведет к упрощению 
бухгалтерского учета, отчет-
ности и позволит опреде-
ленным фермерам миними-
зировать налогообложение.

И здесь все вроде четко и 
понятно. Однако насторо-
женность народных масс 
вызвало не это, а любопыт-
ный абзац, который зако-
нодатели вставили в пояс-
нительную записку.

«ЛПХ» С ОТАРОЙ
В 14 ТЫСЯЧ ОВЕЦ?

«…Существует доволь-
но многочисленная груп-
па ЛПХ, ведущих по сути 
предпринимательскую 
деятельность, но не заре-
гистрированных ни в ка-
честве КФХ, ни в качестве 
ИП», - говорится во взбу-
доражившем обществен-
ность абзаце.

И, с одной стороны, по-
нять государевых людей, 
пытающихся поставить 
под контроль продажи из 
ЛПХ, можно. Дело в том, 
что в законе «О личных 
подсобных хозяйствах» 
прямо говорится, что «реа-
лизация сельхозпродукции, 
произведенной и перерабо-
танной при ведении ЛПХ, не 
является предприниматель-
ской деятельностью», а дея-
тельность ЛПХ ограничена 
лишь площадью (в зависи-
мости от региона - от 0,5 до 
2,5 га) и требованием не ис-
пользовать наемный труд. И 
ничего о том, сколько же 
на этих территориях мож-
но вырастить овощей или 
завести скота. Чем иные 
частники и пользуются, 
производя продукты в про-
мышленных масштабах и 
ни копейки не уплачивая в 
бюджеты. «Есть люди, ко-
торые якобы держат ЛПХ, а 
у них отара - 14 тысяч овец, 
бычков под 1,5 тысячи!» - 
возмущался несколько лет 
назад губернатор Ставропо-
лья Владимир Владимиров. 
И с такими «личными хо-
зяйствами» действительно 
нужно что-то делать.

Но ведь таким лукавством 
занимаются далеко не все, 
большинство-то содержат 
огороды и курятники для 
того, чтобы прокормиться 
и сделать небольшую при-
бавку к небольшим, мягко 
говоря, доходам, продав у 
обочины ведро картошки, 
пучок петрушки или с де-
сяток яиц. И люди насто-
рожились.

РУКОВОДСТВУЮТСЯ 
НЕ ЗАКОНОМ, 
А ОЩУЩЕНИЯМИ

Сразу после абзаца про 
ЛПХ в той же пояснитель-
ной записке - утверждение, 
что все это даст «положи-
тельный эффект в виде 
укрепления доходной базы 
местных бюджетов». «Это 
как понимать? - гадают 
селяне на форумах. - Как 
намек местным чиновни-

кам затыкать дырки в 
бюджетах за счет ба-
бушек, продающих 
излишки с огородов?»

- Есть опасения, 
что представители 
фискальных орга-
нов будут руковод-
ствоваться не бук-
вой и духом закона, 
а тезисом из пояс-
нительной  записки, - 
соглашается юрист 
Тетерин. - Они могут 
воспринять их как на-
мек, руководство к 
действию, некоторые 
чиновники на местах 
могут продемонстри-
ровать большой полет 
фантазии. Слова в законе 
«О ЛПХ» о том, что про-
дукция выращивается «в це-
лях удовлетворения личных 
потребностей», налоговые 
органы порой трактуют как 
«с целью прокормиться». А 
потому реализацию счи-
тают как умысел на пред-
принимательство. Мол, 
заведомо посадил овощей 
и завел скотины больше, 
чтобы продать. И те, кто 
по-белому решил реали-
зовать, становились уяз-
вимыми для ФНС.

Пожалуй, самый гром-
кий такой эпизод произо-
шел в Свердловской обла-
сти, где обычный житель 
Иван Черемных восполь-
зовался госпрограммой по 
развитию села, взял льгот-
ный кредит на откорм 
бычков, а затем попал под 
уголовку (об этом случае 
можно прочитать на сай-
те kp.ru). Тогда налоговая 
настаивала, что он покупал 
бычков, чтобы перепро-

дать и получить прибыль 
(хотя госпрограмма это 
и подразумевала - чтобы 
человек собственным тру-
дом зарабатывал деньги в 
родном селе и не уезжал 
в города). Аргументы о 
том, что Иван перед про-
дажей несколько месяцев 
откармливал скотину, гор-
батясь от зари до зари, в 
расчет приняты не были.

- Чтобы не было таких 
разночтений и ощущений, 
может, действительно сто-
ит ввести какие-то четкие 
параметры ЛПХ, - предла-
гает Сергей Тетерин. - На-
пример, как в законе о са-
мозанятости, где годовой 
доход ограничен суммой в 
2,4 миллиона рублей. Ес-
ли заработал свыше - ре-
гистрируйся фермером 
или покупай патент. Ли-
бо определить наконец, 
сколько и чего можно вы-
ращивать в ЛПХ, чтобы не 
давать проверяющим про-
стора для трактовок.

Читайте на сайте: 
«За доблестный 
крестьянский труд 
Ивана потащили в суд»

«Свое дело» - программа для тех, 
кто хочет работать сам на себя. 

По вторникам и четвергам в 12.55 (мск).

ПАМЯТКА «КП»
Если к вам пришли 
проверяющие

Но как быть, если сельские начальники, 
пытаясь заткнуть дыры в бюджетах, все же 
начнут принуждать селян покупать патен-
ты? Эксперты советуют: во-первых, самому 
четко соблюдать закон «О ЛПХ» (не исполь-
зовать наемную рабсилу и не превышать 
максимальный размер площади). И тогда 
в ответ на претензии можно смело цитиро-
вать строчку о том, что продажа продукции 
ЛПХ не является предпринимательством, 
а также пункт 13 статьи 217 Налогового 
кодекса, по которому от налогообложения 
освобождаются «доходы, получаемые от 
продажи выращенной в ЛПХ продукции 
животноводства и растениеводства».

- Для тех частников, которые не исполь-
зуют наемный труд, но выращивают и про-
дают тонны продукции и к которым может 
появиться интерес налоговых органов, я 
бы не рекомендовал покупать патент - им 
целесообразней стать самозанятыми и пла-
тить всего 4 процента от дохода (правда, 
пока, к сожалению, это доступно только 
крестьянам 23 регионов России). Если же 
частник применяет наемный труд, то тогда 
стоит ознакомиться с новым законом, за-
регистрировать ИП и приобрести патент - 
это может стать разумным компромиссом 
между ним и государством,  - заключает 
Сергей Тетерин.

- Пишут всякую ерунду, что ЛПХ приравняли к пред-
принимателям. Но это же не так! Я сама 17 лет была 
фермером, и неужели я для своих фермеров и селян 
напишу плохой закон? Эти патенты коснутся только 
сельхозпроизводителей, которые зарегистрированы 
в налоговой, и все это носит только добровольный ха-
рактер. Этого давно ждали небольшие фермеры, уже 
несколько лет они звонят мне и спрашивают: «Светлана, 
ну когда уже выйдут поправки?» Преимущества-то оче-
видны: люди не будут бегать постоянно в налоговую, не 
надо сдавать декларацию и постоянно переделывать ее 
из-за не той запятой, не нужно за имущество платить, 
ни НДФЛ, ни НДС, бухгалтера содержать опять же… 
Есть фермеры, которые занимаются хозяйством лишь 
несколько месяцев в году, например пчеловодством, и у 
них появляется возможность купить патент на это время.

- Многих смущает тот намек на ЛПХ…
- Я тоже говорила, что не надо это писать, но юри-

сты настояли. Просто были вопросы - могут ли ЛПХ 
покупать патенты? Мы ответили: не могут. Только те, 
кто зарегистрируется в налоговой. 

Налог всего 6 процентов от дохода, и он полно-
стью зачисляется в бюджет муниципальных районов.

- Вот и боятся, что их погонят регистриро-
ваться. В борьбе за пополнение бюджетов.

- Никто не погонит!
- А когда закон заработает?
- С 2021 года. Мы специально дали время регио-

нам, чтобы они отработали вопрос, пообщались с 
народом и сделали правильный посыл. Успокойте, 
пожалуйста, народ, напишите: личных подсобных 
хозяйств это не коснется!
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 � ЗВОНОК В ПАРЛАМЕНТ

Светлана МАКСИМОВА, член Комитета Госдумы 
по аграрным вопросам, один из авторов законопроекта:

Успокойте людей: личных хозяйств это не коснется!

Заставят ли дачников 
покупать патенты?

- Эта репка 

дыру в бюджете 

заткнет!

FM.KP.
RU
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

В тот же 
день Хужи-

на выложила 
в соцсетях фотоотчет, что 
называется, о проделанной 
работе (подробнее читайте 
в номере от 1 февраля с. г. и 
на kp.ru).

Она, ее зам Лариса Щер-
була и глава отдела оргобес-
печения Диана Ушакова сто-
ят на снимках в компании 
пожилой женщины, кото-
рой они принесли медаль 
и подарки, причем в руках 
у них нечто похожее на ба-
тон белого хлеба. Несколько 
дней эти кадры не вызывали 
большого интереса, но затем 
в соцсетях пользователи на-
чали распекать «чиновниц в 
шубах» за хлеб блокадницам: 
мол, какой цинизм, и что 
это за подарок такой стран-
ный. Отдельное раздражение 
интернет-сообщества вызва-
ли шубы чиновниц, которые 
многим показались неумест-
ными в такой ситуации. Лю-
ди, мол, голодали, а вы тут в 
шубах... Хотя в шубах у нас 
полстраны сейчас ходит. В 
итоге Хужина удалила сним-
ки со своей страницы, но 
было поздно - огонь сете-
вого негодования продолжал 
разгораться, к делу подклю-
чились уже и СМИ.

ЧТО ЗА БАТОНЫ 
И ПОЧЕМУ 
НЕ СНИМАЛИ ШУБЫ?

Спустя некоторое время 
выяснилось, что никакой это 
не хлеб, а караимские пиро-
ги ручной работы с мясом и 
картофелем.

Пресс-секретарь горсовета 
Керчи Диана Ушакова со-
общила, что «их специально 
для блокадников испекла та-
тарская община».

В понедельник Хужина, 
когда депутаты горсовета 
отправили ее в отставку, 
рассказала, что ни копейки 
бюджетной на подарки не 
потратила.

- Никаких материальных 
выплат на это не было пред-
усмотрено. И цветы, и эти 
караимские пироги, которые 
не дают никому спать, - все 
за наш счет, - говорит Ху-
жина.

Про шубу тоже не забыла 
сказать.

- Посмотрите мою новост-
ную ленту, сколько фото-
графий в кабинете и сколь-
ко - по районам, по всем 
бомжам, по всем ямам... и 
мне все равно, в чем я там 
хожу! Я за 4 месяца не мог-
ла себе полностью поменять 
гардероб, чтобы угодить 
каким-то людям.

Кстати, на улице в тот день 
было не жарко - 10 градусов 

тепла - и с моря 
веяло холодом. 
В такую погоду 
шуба - самое то.

Почему же в 
квартирах бло-
кадниц чинов-
ницы фотогра-
фировались в 
верхней одежде? 
Сами они уве-
ряли, что заш-
ли буквально 
на пару минут, 
да и хозяйки не 
предлагали раз-
деться. Кстати, если буде-
те смотреть какой-нибудь 
телесюжет, когда  крупный 
чиновник  зимой приходит 
к рядовому избирателю в го-
сти, то приглядитесь, сни-
мет ли он хоть что-то кро-
ме шапки. Вряд ли, обычно 
такие  встречи проходят на 
ногах.

ЧТО ГОВОРИТ 
БЛОКАДНИЦА?

Последние дни Евгения 
Александровна Прошина жи-
вет будто в осаде. В момент 
начала блокады ей было 
5 лет, сейчас 83. Теперь вот 
держит оборону от журна-
листов. А они со всех сторон 
напирают.

- У меня уже нервы не вы-

держивают, целую неделю 
вот это вот длится! Уволили 
их, говорят... А за что? Каж-
дый год приходят, поздрав-
ляют. А в этом году медаль 
дали, принесли... Цветы по-
дарили... В этом году приш-
ли сначала соцработники, 
принесли полный пакет про-
дуктов - гречка, рис, макаро-
ны, сахар, масло, чай. Пол-
ная сумка продуктов! Зачем 
вот люди, не разобравшись, 
не зная ничего, говорят (про 
чиновниц. - Ред.)... В этом 
году вот этот знак нагруд-
ный, очень красивый знак 
Керченского горисполкома 
подарили. Букет шикарный 
и пирог с мясом! Ну не бы-
ло никаких батонов! Хотя я 
уверена, что ни один бло-
кадник не был бы оскорблен 
хлебом - любым, а тут пи-
рог с мясом вкусный! Я так 
вижу, что их (чиновниц. - 
Ред.) хотели уволить. Так 
нашли бы другую причину, 

а блокадников-то зачем при-
плели? Так неприятно, такой 
осадок!

ЧЕМ ЗАКОНЧИЛОСЬ?
Вечером 30 января Хужина 

выложила в соцсетях фото 
заявлений об  отставке - свое 
и Щербулы, после того как 
глава Крыма Сергей Аксенов 
написал, тоже в соцсетях, 
что «такие люди не должны 
и не будут возглавлять орга-
ны власти». И далее: «Пред-
седатель горсовета Керчи и 
все депутаты должны быть 
уволены с занимаемых долж-
ностей, лишены депутатских 
мандатов». Конечно, чи-
новницы, которых выбрали 
люди, могли не писать за-
явления по собственному 
желанию, но и не прислу-
шаться к словам главного 
человека на полуострове не 
могли.

И все же на следующий 
день Хужина сообщила 
СМИ, что «это была сиюми-
нутная слабость» и уходить 
она не собирается.

Но в понедельник горсовет 
согласовал отставку Хужи-
ной и ее заместителя Ларисы 
Щербулы.

- Я солдат, я выполнила 
приказ, который мне да-
ли, - заявила Хужина жур-
налистам. - Не считаю себя 
виноватой. Наверное, я все-
таки не политик. Я пришла к 
людям как человек (55-лет-
няя Хужина до избрания 
председателем горсовета в 
октябре прошлого года ру-
ководила керченской гор-
больницей № 1), а не как 
чиновник, не как политик. 
Я пришла познакомиться с 
каждым, посмотреть в глаза, 
каждого обогреть, прижать к 
себе, сказать: вы теперь чув-
ствуете защиту! И они на са-
мом деле ее почувствовали!

Хужина остается действу-
ющим депутатом городского 

совета.
- Я не держусь 

за это кресло! За 
4 месяца можно 
было к нему не 
привыкать. Я 
остаюсь депута-
том, и эти люди 
(блокадники. - 
Ред.) все равно 
ко мне пойдут, - 
п о д ч е р к н у л а 
Хужина.

По словам де-
путата, теперь в 
соцсетях травят 
уже ее дочерей:

- Я боец, я могу воевать, 
но сейчас начинается трав-
ля старшей дочери, младшей 
дочери - этого не должно 
быть.

Подготовила Анастасия 
ЖУКОВА 

(«КП» - Крым»).

P. S. В понедельник 
вечером пер-

вый вице-спикер парла-
мента республики Ефим 
Фикс заявил, что «бло-
кадникам Керчи пред-
ложат двухнедельный 
отдых в санатории в Ев-
патории и в Ялте в апре-
ле - мае с сопровождаю-
щими и трансфером».

- Думаю, что они за-
служили это, - пояснил 
Фикс.

По его словам, списки 
керченских блокадников 
«будут сформированы 
и поданы» на этой неделе.

Поздравлять блокадницу Нину Ивановну Романчеву (в центре) вместе с замглавы 
горадминистрации Ларисой Щербулой (крайняя слева) пришли глава Керченского 

горсовета Мая Хужина (вторая слева), депутат крымского Госсовета Ирина 
Черненко и пресс-секретарь горадминистрации Диана Ушакова (крайняя справа).

А что думаете вы об этой истории? 
Присоединяйтесь к дискуссии 
на сайте

день Хужи-
на выложила 

 ВОПРОС 1

 ВОПРОС 2

 ВОПРОС 3

 ВОПРОС 4

4 наивных вопроса 
о «чиновницах в шубах» 
и «батонах для блокадниц»



Россия
www.kp.ru8 06.02.2020

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент предложил, чтобы 
в Конституции был узаконен но-
вый орган - Государственный со-
вет. Хотя ему больше двух веков! 
Каким он был при царях и каким 
станет в ХХI веке?

Владимир Путин, говоря об 
изменениях в Конституции, 
упомянул и Государственный 
совет. И предложил прописать 
его статус в Основном Законе. 

«КП» обратилась к экспер-
там: каким было значение Гос-
совета в Российской империи, 
в постперестроечной России и 
каким он может стать?

«ТАМ БЫЛИ ЛУЧШИЕ 
УМЫ СТРАНЫ!»

И с т о р и к , 
п у б л и ц и с т 
Егор Холмо-
горов считает, 
что роль Гос-
совета в жиз-
ни России на 
рубеже XIX и 
XX веков бы-
ла очень зна-
чима.

- Зачем царям Госсовет?
- Манифест о его образо-

вании издал еще император 
Александр I в начале XIX ве-
ка. Императоры периодически 
приходили на заседания Госсо-
вета, председательствовали…

- Для чего?
- Легитимизация царям точ-

но не была нужна. Но они счи-
тали это важным фактором 
жизни государства. А председа-
тельствовали регулярно после 
1860 года, как правило, великие 
князья. Сначала либеральный 
Константин. Потом консерва-
тивный Михаил.

- Что обсуждали?
- Финансы, вопросы управ-

ления. Госсовет до появления 
Госдумы в начале ХХ века был 
совещательным органом. Он 
выдавал царю обычно два мне-
ния - большинства и меньшин-
ства. После чего император ре-
шал, к какому присоединиться. 
Случалось, присоединялся к 
меньшинству.

- Кто попадал в Госсовет?
- Поначалу император на-

значал весь состав из пред-
ставителей основных сосло-
вий - дворянства, духовенства, 
купечества. Выборность по-
ловины Госсовета возникла, 
когда появилась Госдума, - 
и Госсовет фактически стал 
верхней палатой парламента. 
Мог стать нашей «русской 
палатой лордов» - не наступи 
1917-й...

- Отмена крепостного права 
в 1861-м - это тоже Госсовет?

- Отношение к этому он имел. 
Но более активной его роль 
стала в 1900-х годах. Обсужда-
ли госбюджет, вопросы образо-
вания. С большими прениями. 
Никто указаний им сверху не 
спускал. Мог рекомендовать 

императору чрезвычайные ме-
ры в плане финансов.

- И насколько императоры 
принимали это к сведению?

- Прислушивались. Нельзя 
сказать, что глава Госсовета 
мог войти к императору в лю-
бую минуту. Но «доступ к телу» 
у него был.

- Госсовет разогнали больше-
вики?

- Нет, Николай II сам, еще 
до своего отречения в февра-
ле 1917-го, приостановил его 
деятельность.

- Что можно взять из «того 
Госсовета»?

- Принцип формирования 
из сильнейших умов страны, 
из тех, кто видит стратегии. 
И нужен возрастной ценз - не 
моложе 40 лет. Илья Репин три 
года писал полотно «Торже-
ственное заседание Госсовета 
7 мая 1901 года», каждая фигу-
ра там - те, кто составлял сла-
ву России. Некоторых убили 
боевики.

«ЗАЩИТА 
ОТ ДУРАКА»

Управляю-
щий директор 
Э к с п е р т н о -
го института 
социальных 
и с с л е д о в а -
ний (ЭИСИ) 

Фирдус Алиев полагает, что 
в последние два десятилетия 
Госсовет исправно выполнял 
функцию связи регионов и 
федерального центра. И до-
носил мнения с мест до пер-
вых лиц.

- Госсовет возродил Ельцин, 
но при нем он и зачах. В 2000-м 
Путин его воссоздал - зачем?

- В современной политиче-
ской структуре России Гос-
совет - значимый институт. 
Он - фактически продолжение 
региональной власти в феде-
ральных структурах. Орган и 
совещательный, и рекоменда-
тельный.

- У нас в стране не один такой 
орган...

- Особенность работы Гос-
совета - он собирается всего 
два-три раза в год, причем не 
только в Москве, и глубоко 
прорабатывает одну острозна-
чимую тему. На Госсовете гу-
бернаторы могут тесно общать-
ся и с членами правительства, 
и с первыми лицами страны. 
Это не доклады - дискуссион-
ные площадки. Так регионы 
получают орган защиты своих 
интересов.

- Мозговые штурмы первых 
лиц регионов вместе с первыми 
лицами государства?

- Пожалуй, так. И вот уже 
когда губернаторы вместе с 
министрами, представителями 
президента начали переходить 
из режима обсуждения в режим 
выработки совместных пози-
ций, тогда и стало понятно, что 
без такой консолидированной 
точки зрения региональных и 
федеральных властей трудно 
двигаться дальше. И президент 
увидел, что в этом есть эффект. 
Когда совещательный орган 
начал вырабатывать стратеги-
ческие подходы. Оказалось, 
вот он, тот орган, который мо-
жет нести функцию выработки 
планов развития государства.

- Кто, кроме губернаторов, 
может войти в Госсовет?

- Региональные, федераль-
ные руководители и высшие 

чиновники главных федераль-
ных ведомств плюс, возможно, 
представители крупных групп 
влияния.

- Будет он выборным или на-
значаемым?

- Пока об этом говорить не 
можем.

- Госсовет - дрейф в сторону 
парламентской республики?

- Ни одной поправки нет, ко-
торая бы о таком дрейфе гово-
рила, чтобы менялось смыс-
ловое назначение российской 
власти. Сейчас президент гово-
рит: произошел перекос, у пар-
ламента должно быть поболь-
ше полномочий, но в рамках 
нормальной президентской 
республики.

- Что простому человеку от 
этого Госсовета?

- Будет коллективный взгляд 
на проблемы, возникающие в 
государстве, - такая «защита от 
дурака». Госсовет обязан будет 
учитывать взгляды широкого 
круга элит - что не позволит 
будущим руководителям от-
клоняться от стратегического 
видения большинства.

«ЭТО НЕ «НАРОДНЫЕ 
СТОНЫ» - ДЛЯ НИХ ЕСТЬ 
«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»

Доцент кафе-
дры управления 
РАНХиГС Ека-
терина Шуль-
ман осторожна 
в оценках буду-
щих полномо-
чий Госсовета.

- Госсовет был 
органом совеща-
тельным, теперь 

может стать конституционным, 
это хорошо?

- Госсовет был и пока остает-
ся органом, который собирает 
мнения губернаторов. Нет, не 
«народные стоны» - для них 
есть «Прямая линия». Это часть 
большой схемы по выработке 
госполитики.

Но до сих пор у этого органа 
не было своих полномочий.

- Так он может стать высшим 
органом страны?

- Пока известно только то, что 
он будет формироваться прези-
дентом. Все остальные подроб-
ности увидим в законе - а он не 
появится раньше всенародного 
голосования. Да, и полномочия 
Госсовету нельзя взять из возду-
ха. Их можно у кого-то взять. И 
как-то перераспределить. Воз-
можно, Госсовет будет наделен 
частью президентских полно-
мочий - это из фразы о поправ-
ке как бы следует. Она скопи-
рована из главы Конституции, 
которая говорит о полномочиях 
президента. Интересно, будет 
ли необходимо согласие Госсо-
вета при назначении на высшие 
должности или его одобрение 
стратегических документов. Ну, 
вроде того же развития страны 
на ближайшие 10 лет.

- У нас есть близкие примеры, 
чтобы посмотреть, как это ра-
ботает?

- Есть такая параллель - казах-
станский Совет безопасности. 
Когда Назарбаев уходил в от-
ставку, они свой закон о Сов-
безе немножко поменяли. И те-
перь консультации и согласие 
Совбеза необходимы при на-
значении на ряд высших долж-
ностей в государстве. Притом 
он остался органом консульта-
тивным - назначает все равно 
президент.

Основной Закон: поправки
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- А если Совбез кандидатура не 
устраивает?

- В казахстанском варианте 
права вето у Совбеза нет. Но с 
серьезными игроками «не про-
сто консультируются»... Посмо-
трите и на наш Совбез - он тоже 
консультативный орган.

- Когда и кто нам все доступно 
объяснит?

- Вообще в рамках реформы 
около 30 федеральных законов 
должны последовать. Но боль-
шинство - это законопроекты с 
поправками. А закон о Госсо-
вете будет новым. Тогда мы и 
поймем реальные полномочия.

- Разработчик?
- Этим должна заниматься 

Госдума. Судя 
по развитым 
ею скоростям, 
в весеннюю 
сессию депу-
таты должны 
уложиться.

Основной Закон: поправки
 � ЧУЖОЙ ОПЫТ

Ася ХОВАНСКАЯ

На Западе таких 
примеров много, 
а из постсоветских 
республик - только 
Украина.

Патриарх Кирилл, напом-
ним, предложил включить 
в Конституцию РФ упо-
минание Бога, ссылаясь 
на фразу из государствен-
ного гимна. «Давайте мо-
литься, трудиться, чтобы и 
в нашем Основном Законе 
упоминался Бог. Потому 
что большинство россий-
ских граждан в Бога верят. 
Я не говорю только о пра-
вославных, я говорю также 
о мусульманах и о многих, о 
многих других. Если в гим-
не может быть «Хранимая 
Богом родная земля», по-
чему об этом не может быть 
сказано в нашей Конститу-
ции?» - заявил предстоя-
тель РПЦ.

Эту идею рассмотрит ра-
бочая группа по подготовке 
предложений о внесении 
поправок в Конституцию 
РФ. А мы пока изучили 
аналогичный зарубежный 
опыт.
США, Нидерланды,  
Норвегия и Румыния

Вступающий в должность 
президент со времен Джор-
джа Вашингтона приносит 
присягу на Библии и произ-
носит фразу: «Да поможет 
мне Бог!» (это прописано в 
американской, старейшей 
из ныне действующих, кон-
ституции еще в 1787 году). 
Те же самые слова во вре-
мя присяги произносят в 
Нидерландах, Норвегии, 
Румынии.
Германия

«Сознавая свою ответ-
ственность перед Богом и 
людьми, германский на-

род принял в силу своей 
конституционной власти 
настоящий основной за-
кон», - говорится в преам-
буле конституции ФРГ.
Греция

«Во имя Святой и едино-
сущной и неделимой Трои-
цы» - это из конституции 
религиозной Греции.
Венгрия

«Боже, благослови вен-
гров» - а это из венгерского 
основного закона.
Польша

А в преамбуле польской 
конституции найден ком-
промисс: «Мы, польская 
нация - все граждане ре-
спублики, как те, кто верит 
в Бога как источник исти-
ны, справедливости, добра 
и красоты, а также те, кто 
не разделяет эту веру, но 
уважая эти универсальные 
ценности, вытекающие из 
других источников...»
Украина

Эта соседняя страна - 
единственная из постсо-
ветских республик упоми-
нает Бога: «Верховная рада 
Украины... осознает свою 
ответственность перед Бо-
гом, собственной совестью, 
прошлым, настоящим и бу-
дущим поколений... при-
нимает эту конституцию».
КСТАТИ

Ссылка на Бога есть так-
же в конституциях Ав-
стралии, Албании, Алжи-
ра, Аргентины, Бахрейна, 
Бразилии, Дании, Ирландии, 
Ирана, Канады, Кувейта, 
Швейцарии, Швеции и ря-
да других стран (как хри-
стианских, так и мусуль-
манских). Обсуждалось 
подобное упоминание и при 
подготовке Европейской 
конституции, но догово-
риться о его включении не 
удалось. В частности, из-за 
позиции Франции.

Стране нужен Госсовет! Новый...

Историческое  
Послание 

президента 
Федеральному 

собранию с комментариями  
экспертов - на сайте kp.ru

На фрагменте знаменитой 
картины Ильи Репина, 
которую он с помощниками 
писал три года для 
Мариинского дворца,  
где заседал Госсовет,  
в частности, изображены:
1. Николай II
2.  Великий князь 

Михаил Николаевич, 
глава Госсовета

3.  Дмитрий Набоков,  
экс-министр юстиции,  
дед Владимира Набокова

4.  Граф Константин Пален, 
экс-министр юстиции

5.  Александр Половцов, 
глава Русского 
исторического общества

6.  Генерал Николай 
Обручев, экс-начальник 
Главного штаба

7.  Вячеслав Плеве, 
статс-секретарь

8.  Великий князь  
Михаил Александрович, 
наследник,  
цесаревич

9.  Великий князь  
Владимир Александрович, 
командующий гвардией

10.  Великий князь  
Алексей Александрович, 
главный начальник флота

11.  Великий князь  
Сергей Александрович, 
московский генерал-
губернатор

12.  Иван Дурново, 
председатель  
Комитета министров

13.  Константин Победоносцев, 
обер-прокурор  
Синода.

3 4
5

6

ОФИЦИАЛЬНО
- В Кремле в данном случае вся дискуссия ведется в рам-

ках комиссии, и она должна там вестись. Вы знаете, что 
состав комиссии очень широкий, там высказываются разные 
точки зрения, формулируются разные предложения, в том 
числе и это предложение будет там обсуждаться, - сообщил 

пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий Песков.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Сегодня главой Госсовета яв-

ляется президент. В него входят 
руководители Совфеда и Гос-
думы, полпреды президента, 
губернаторы, главы фракций 
в нижней палате парламента. 
По решению лидера страны в 
состав Госсовета могут вклю-
чить лиц, замещавших высшие 
должности в субъектах РФ и 
имеющих большой опыт. Для 
решения оперативных вопро-
сов формируется президиум 
Госсовета из 8 человек. Ротация 
происходит раз в полгода, пер-
сональный состав определяется 

президентом.

Какие суммы будут получать 
семьи с маленькими детьми, 
рассказывают эксперты 
Фонда социального 
страхования (ФСС РФ).

С 1 февраля этого года проиндексиро-
ван ряд пособий по материнству. Повы-
шение коснулось как выплат в твердой 
сумме, которые получают в одинаковом 
размере все родители новорожденных, 
так и минимальных размеров некоторых 
пособий. Рассказываем подробности.

- Единовременное пособие при 
рождении ребенка. Выплачивается 
матери либо отцу, если он представит 
своему работодателю справку с места 
работы мамы младенца  - о том, что ей 
такое пособие не предоставлялось. Раз-
мер пособия с 1.02.2020 составляет 
18 004,12 руб. (было 17 479,73 руб.).

- Единовременное пособие для 
женщин, вставших на учет в меди-
цинских организациях в ранние сро-
ки беременности. Его может получить 
будущая мама, если встанет на учет в 
женской консультации в срок беремен-
ности до 12 недель. С 1.02.2020 размер 
выплаты 675,15 руб. (было 655,49 руб.).

- Минимальный размер ежемесяч-
ного пособия по уходу за ребенком 
до полутора лет: с 1.02.2020 выпла-
та по уходу за первым ребенком  - 
3375,77  руб. (было 3277,45  руб.), 
по уходу за вторым и последую-
щими детьми  - 6751,54 руб. (было 
6554,89 руб.). Поясним: речь идет имен-
но о минимальном размере данного посо-
бия. По закону оно равно 40% среднего 
заработка члена семьи, который нахо-
дится в отпуске по уходу за малышом. 
При этом выплата не может быть ниже 
установленного минимального размера. 
Если отпуск по уходу за малышом был 
оформлен до 1 февраля и предоставля-
лось пособие в минимальном размере, 
то с 1 февраля 2020 года этот размер 
индексируется, то есть повышается до 
указанных цифр.

Напомним, что с 1 января нынешнего 
года увеличились также максимальные 
размеры пособий по материнству.

- Так, максимально возможный размер 
пособия по беременности и родам (де-
кретных) за 140 дней декретного отпуска 
составит 322 191,8 руб. В случае ослож-
ненных родов - максимум 359 013,72 руб. 
за 156 дней отпуска. При многоплодной 
беременности максимальная выплата 
составит 446 465,78 руб. за 194 дня 
декретного отпуска.

- Максимальный размер пособия по 
уходу за ребенком до полутора лет 
может составить 27 984,66 руб. в месяц.

Подготовила  
Анна НИКОЛАЕВА.

В России 
выросли пособия 
по материнству

 � ВАШИ ПРАВА

Какие государства 
упоминают Бога 
в конституции и как?
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Вопрос о том, нужны гад-
жеты в классе или нет, боль-
ше не стоит - учителя всего 
мира однозначно выступают 
за технологии. Это подтверж-
дает и недавнее исследование 
компании Microsoft, в котором 
приняли участие более тыся-
чи педагогов из разных стран. 
Проблема лишь в том, как все 
это выглядит на практике и к 
чему приводит.

- Мы спросили учителей, ка-
кой они видят свою профес-
сию через 10 лет, в 2030 го-
ду, - рассказывает Барбара 
Холзапфел, главный менеджер 
Microsoft Education. - Абсо-
лютное большинство педаго-
гов уже сейчас сталкиваются с 
новыми вызовами. Этническое 
и языковое разнообразие клас-
сов растет. Дети все больше 
времени проводят в гаджетах, 
а традиционные навыки, такие 
как устный счет или письмо от 
руки, постепенно теряются. 
И почти 38 процентов опро-
шенных нами учителей при-
знаются, что не чувствуют себя 
достаточно готовыми к таким 
изменениям.

При этом нехватка хороших 
педагогов (да и вообще учите-
лей!) ощущается все острее - и 
не только у нас в России, но и в 
других странах. Дело в том, что 
в школы пришло поколение 
Z, самое многочисленное за 
всю историю человечества. К 
2030 году понадобится свыше 
69 миллионов новых педаго-
гов, чтобы учить их. Без ис-
пользования технологий обе-
спечить детям качественное 
образование просто не полу-
чится!

- 70 процентов учеников, 
которых мы опрашивали, 
уверены, что могут учиться 
эффективнее, - уверен Марк 
Спарвелл, старший менеджер 
Microsoft Education. - Детям 
важен контекст и цели уче-
бы - если они не видят, как 
применить полученные знания 
в реальном мире, им неинте-
ресно это учить! И нужно не 
скупать девайсы, а встраивать 
во все школьные дисциплины 
технологии для упрощения по-
лучения знаний. Например, 
инструменты для иммерсив-
ного чтения (чтения с полным 
погружением, подробнее о тех-
нологии см. «В тему». - Ред.) 

помогут в учебе детям с дис-
лексией и СДВГ. Сервисы для 
групповой работы позволят 
распределить учебные задачи 
и развить навыки сотрудни-
чества. А искусственный ин-
теллект позволит автомати-
зировать проверку домашних 
заданий и даст развернутую 
аналитику по прогрессу каж-
дого ученика.

Сами учителя открыто при-
знают, что не успевают следить 
за всем, что происходит даже в 
соседней школе. В результате 
им приходится заново изобре-
тать велосипед - самим искать 
интересные сервисы, новые 
технофишечки и думать, как 
встроить все это в свой урок. 
На это уходит много времени, 
и без того высокая нагрузка 
растет еще больше, а ответ-
ственность за свою работу ни-
куда не девается. Такая ситу-
ация способствует не только 
эмоциональному выгоранию 
учителей, но и напряженной 
атмосфере в классе.

- Учителя не могут учить 
детей эмоциональным и со-
циальным навыкам, если они 
сами постоянно находятся в 
стрессе, - говорит Марк Спар-
велл. - Поэтому страны, кото-

рые заботятся о росте качества 
образования, делают ставку на 
школьный климат и старают-
ся обеспечить эмоциональное 
благополучие учеников и пе-
дагогов. В конце концов то, 
что происходит в учительской, 
бывает даже важнее того, что 
происходит в классе. Директо-
ра школ в этом плане даже еще 
более уязвимы и нуждаются в 
поддержке - ведь именно им 
потом предстоит идти к своим 
работникам и говорить им, что 
и как сделать. И важно, чтобы 
они чувствовали поддержку 
сообщества и уверенность в 
своих действиях.

Получается, что здоровая 
атмосфера в школе идет рука 
об руку с профессиональным 
развитием. И если психолога 
искусственный интеллект за-
менить не может, то выкроить 
свободное время для отдыха, 
творчества и саморазвития су-
меет запросто. В конце концов 
главное не то, сколько в шко-
ле компьютеров и умных до-
сок и разрешены ли ученикам 
смартфоны на уроках. А то, 
как все эти гаджеты и техно-
логии используются на самом 
деле, за пределами формаль-
ных отчетов.

На днях завершилась 
крупнейшая международ-
ная выставка, посвященная 
технологиям в образовании - 
BETT-2020 в Лондоне. Раз-
работчики смогли предста-
вить новейшие программы и 
сервисы в помощь учащимся 
и преподавателям, а педа-
гоги рассказали о своем соб-
ственном опыте использова-
ния технологий. И оказалось, 
что тема эта противоре-
чивая для всех стран, а не 
только для России.

Педсовет

Конкуренция, травля 
и высокие нагрузки: 
от чего страдают подростки 
в школах. Читайте на сайте

Самые острые проблемы 
образования - в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям в 11.00 (мск)

 � В ТЕМУ

Пять технологий Microsoft 
в помощь педагогам
1 Живые субтитры в блокноте OneNote. Новая 

опция автоматически конспектирует все, что гово-
рит преподаватель, в прямом эфире! А если в классе есть 
ученики с неродным русским, то нейросеть может сразу 
делать перевод и вести для них текстовую трансляцию и 
на других языках.

2 Живой перевод Translator live. Он поможет пере-
вести как текст, так и устную речь хоть при живом 

общении, хоть при просмотре видео и онлайн-курсов на 
других языках.

3 Онлайн-трансляция занятий в Stream. Этот сер-
вис позволяет записывать видео с экрана параллель-

но с аудиокомментариями. Такие видеоуроки могут посмо-
треть те, кто пропустил урок по болезни или просто решил 
освежить в памяти какие-то темы с прошлых занятий. Кроме 
того, сервис распознает речь в видео и позволяет искать 
нужные моменты по произнесенным словам.

4 Лайки в презентациях PowerPoint. Материалы к 
уроку можно расшарить ученикам - тогда те, кто сидит 

на задних партах, не будут щуриться в попытках разобрать 
мелкий шрифт на слайде, а смогут просто посмотреть пре-
зентацию на своем телефоне и увеличить изображение. Еще 
сервис позволяет ученикам оставлять вопросы к слайдам и 
ставить лайки. Если детям что-то показалось интересным, 
учитель получит обратную связь и сможет доработать эти 
моменты. Ну и, конечно, живые субтитры работают и тут.

5 Режим иммерсивного чтения в Word. Он позво-
ляет разбить любой текст по слогам и подсвечивает 

нужную часть слова, чтобы ребенку было проще на нем со-
средоточиться. Для каждого слова можно тут же посмотреть 
его значение, а функция «Чтение вслух» позволит проверить 
правильное произношение.
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ЦИФРЫ КАК УЧИТЕЛЯ ОТНОСЯТСЯ К НОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ

Готовят 
учеников 
к работе, 
требующей 
IT-квалификации

Что считают 
положительным:36%

36%

35%

31%

31%

30%
Больше 
вовлекают 
детей 
в учебу Дают 

возможность 
учиться 
самостоятельно 

Что мешает внедрению:
Не хватает 
нужных 
девайсов
и устройств

Недостаток технической 
подготовки у педагогов 

Недостаточная 
техническая 
поддержка

Вызывает 
беспокойство:

36%

34%

28%

Теряются 
традиционные 
навыки и знания

Ученики и так слишком 
много сидят в гаджетах

Разнообразие устройств 
и сервисов отвлекает 

Учителей не хватает по всему миру, 
и компьютеры их не заменят

Подготовила Ксения КОНЮХОВА.

FM.KP.
RU
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Метательное 
бесшумное оружие 
смогут покупать 
и использовать 
только охотники 
или спортсмены.

В материале «Мощные 
луки и арбалеты прирав-
няли к боевому оружию» 
(см. номер за 31 января 
с. г. и на сайте kp.ru) мы 
рассказали, что в России 
после вступления поправок 
в закон «Об оружии» стало 
возможно использовать на 
охоте луки и арбалеты. До 
этого охотники не имели 
права охотиться с бесшум-
ным оружием. Материал 
вызвал вопросы у наших 
читателей. Мы попроси-
ли сотрудников Росгвардии 
ответить на них.

- У меня на да-
че есть лук, у дру-
зей лежит арбалет. 
Документы на них 

давно потерялись. Как про-
верить ту самую силу натя-
жения тетивы - вдруг у нас 
хранится боевое оружие? 
Можно ли это сделать в до-
машних условиях?

- Новым законом к ме-
тательному охотничьему 
оружию отнесены луки 
с силой натяжения дуги 
от 27 кг/сил и арбалеты с 
силой дуги от 43 кг/сил. 
Важным фактом является 
то, что само понятие ме-
тательного оружия суще-
ствовало и ранее, еще с 
момента принятия закона 
«Об оружии» в 1996 году. С 
учетом ограничений в обо-
роте по мощности гражда-
нин в прошедшие годы не 
мог свободно приобрести 
метательное оружие (лук 
или арбалет) в обычном 
магазине. Находящийся у 
вас дома и законно при-
обретенный лук или арба-
лет, по всей видимости, не 
мощный и является кон-
структивно сходным с ору-
жием изделием (то есть по 
закону не подпадает под 
термин «оружие»).

Но с учетом введения 
нового правила, если вы 
планируете носить или 
перевозить купленные 
ранее луки и арбалеты 
(не являющиеся оружи-
ем), следует озаботиться 
получением документов, 
подтверждающих их тех-
нические характеристики. 
Так вы обезопасите себя от 
излишних вопросов при 
прохождении досмотра 
на вокзалах, в аэропортах 
и метро. Если вы утеря-

ли документы на лук или 
арбалет, вы можете обра-
титься в сертификацион-
ные центры, которые до-
кументально зафиксируют 
ТТХ оружия. Их вы сможе-
те найти в интернете - они 
в каждом городе есть.

- У меня уже есть 
разрешение на 
пневматическое 
и травматическое 

оружие, лицензию на лук 
мне все равно придется по-
лучать?

- Чтобы купить мета-
тельное оружие, необхо-
димо иметь охотничий 
билет и разрешение на 
хранение и ношение охот-
ничьего оружия (оно вы-
дается при регистрации 
охотничьего огнестрель-
ного длинноствольного 
оружия либо охотничьего 
пневматического ору-
жия). То есть если вы уже 

охотник с огнестрельным 
либо пневматическим ору-
жием. Никаких лицензий 
на покупку метательного 
охотничьего оружия вам 
получать не надо.

- Если я соберусь 
пострелять из лука 
на даче по мишени, 

мне нужно оформ-
лять охотничий билет?

- Опять же все зависит от 
того, является устройство 
оружием или конструктив-
но сходным с оружием из-
делием. Другими словами, 
все зависит от силы дуги 
лука/арбалета. Правила 
оборота оружия - доста-
точно жесткие. Оборот 
конструктивно сходных с 
оружием изделий не огра-
ничивается. Просто так 
даже на даче из боевого 
лука не постреляешь. Без 

документов вам оружие 
не могли продать - толь-
ко игрушку.

- Если у меня кон-
чатся стрелы или 
порвется тетива, 

мне их продадут в 
спортивном магазине без 
лицензии на оружие?

- Федеральным законом 
введен запрет на исполь-
зование стрел с зарядами 
бронебойного, зажига-
тельного, разрывного или 
трассирующего действия. 
Иных ограничений на 
продажу стрел или тетивы 
новым регулированием не 
вводится.

- Если с лука снять 
тетиву, его можно 
хранить не в сей-

фе? Если участко-
вый придет ко мне с провер-
кой домой, он не выпишет 
мне штраф за неправильное 
хранение?

- Если мы ведем речь о 
луках и арбалетах, не яв-
ляющихся охотничьим 
оружием, никаких требо-
ваний к их хранению не 
предъявляется. И тем бо-
лее не будет никаких про-
верок. На луки (арбалеты), 
являющиеся метательным 
охотничьим оружием, рас-
пространяются все тре-
бования по обеспечению 
безопасности хранения 
оружия, как и на любые 
другие виды оружия. Их 
нужно убрать в сейф.

- Как быть ролеви-
кам и реконструк-
торам? Они часто 

сами мастерят себе 
такое оружие или делают 
апгрейд доступных моде-
лей.

- На этот вопрос лучше 
всего ответить вопросом: 
как быть ролевикам и ре-
конструкторам, если они 
сами смастерят себе огне-
стрельное оружие или сде-
лают боеприпас? А именно 
к ним приравниваются лу-
ки и арбалеты. Примене-
ние таких устройств несет 
реальную угрозу жизни и 
здоровью окружающих, 
в равной степени как и 
применение других видов 
оружия.

Подготовили 
Александр БОЙКО 

и Ксения КОНЮХОВА.

Начинайте утро с нами и будете в курсе 
всех событий! Программа 

«Главное - вовремя!» по будням 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»
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Робин Гуд или Вильгельм Телль? Главное, 
чтобы в руках у стрелка был законный 

лук и правильные стрелы.

Луки вверх, 
а стрелы - вниз

Как работает 
ужесточающийся 

с каждым годом закон 
«Об оружии»? 

Читайте «Хождение по мукам 
с травматом и «Сайгой» на сайте

?

?

?

?

?

?

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД 

Россию за границей 
не любят за то, 
что она не любит 
сама себя 
Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

Почему к нашей 
стране так скверно 
относятся 
западные 
соседи.

Две пропаганды - ли-
беральная и официаль-
ная - одинаково неинтересно отвечают на 
вопрос о том, почему к России так скверно 
относятся западные соседи, когда речь 
идет о юбилеях, мемориалах, военных по-
бедах и прочем великом прошлом.

Один ответ состоит в том, что Россия - 
ад, Мордор, Гитлер, она всех обидела и во 
всем виновата и она должна каяться и пла-
тить (так говорят наши ближние соседи).

Во втором случае мы самые лучшие, 
самые сильные, мудрые и независимые, 
и нам за это мстят те, кто хочет загнать 
нас обратно под лавку (так говорят про 
наших дальних соседей).

И никому нельзя верить.
Восточная Европа мстит России не за 

плохое отношение, а за слишком хорошее.
За бесконечную советско-российскую 

щедрость, за унизительные благодеяния 
со стороны империи, которая в отличие 
от немцев или англосаксов никогда не 
могла поставить себя как нация господ, 
нация хозяев и вечно жила намного хуже 
всех тех, кем командовала и кому делала 
ненужные подарки.

Россия столетиями только холила и ле-
леяла все эти вроде бы зависимые от нее 
хутора, только вынашивала и растила их 
гордую национальную особость, - а сама 
ходила рваная и босая, и не ценила, и не 
любила свое и своих, и потому от чужих, 
разумеется, получила плевок в лицо.

И ничегошеньки тут, к сожалению, не 
изменилось.

Ну а Западная Европа и Америка мстят 
России не за независимость, а за позу 
мнимой независимости.

Россия с настоящими хозяевами мира 
ведет себя как инфантильный подросток, 
который прогуливает уроки, грубит учите-
лям и клеймит родителей, но как только 
доходит дело до горячего ужина и оценок 
в четверти, так сразу начинается: «Ой, ну 
это я так, пошутил» и «Ой, ну может, чет-
верку все-таки, а, Марьванна?»

Потому что нельзя одновременно пере-
сматривать европейские границы, вести 
несколько войн без вселенского благосло-
вения, поддерживать дерзких парней по 
всему миру и разоблачать происки миро-
вой закулисы и в то же время не иметь да-
же корабля с собственным оборудованием 
для прокладки трубы, держать миллиарды 
и семьи примерно там же, где происки 
закулисы, и держаться пятью руками за 
саммиты, встречи на высшем уровне, за 
любые тусовки с иностранцами, за все, 
что хоть капельку заграничное, а значит - 
козырное, такое, как надо.

Соединим это длинное рассуждение в 
одну короткую формулу.

Нам врут - и эти, и те, - что Россию не 
любят за то, что она хочет жить своей 
гордой жизнью, отдельной от Запада.

А на самом-то деле - за то, что она не 
любит сама себя, она любит чужих, и за-
висит от них, и не может уйти, и отчаянно 
хочет мириться. 
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ПОДСТАВНЫЕ ЖЕНИХИ
Я пришла в профессию не 

случайно. Отучилась на мар-
кетолога, работала в сфере 
продаж, но в жизни часто по-
могала друзьям налаживать 
отношения с любимыми. 
Подружки в шутку прозвали 
меня свахой, а я всерьез заду-
малась и записалась на курсы 
в Москве. Ведь что такое сва-
товство? Нечто пограничное 
между психологией и марке-
тингом - как заинтриговать, 
преподнести (продать, если 
выразиться грубо). Клиенты 
пошли сразу. 

Повидала разных женихов 
и невест. Альфонсы вызы-
вают отвращение. Когда я 
только начинала работать, 
пришел ко мне парень как 
с обложки: молодой, спор-
тивный, красивый. Думаю: 
ну у него-то откуда пробле-
мы? А он объясняет: «Мне 
бы женщину обеспеченную 
и в возрасте. Ну сами пони-
маете, чтобы недолго с ней 
мучиться». Ему бы работать 
и зарабатывать, а он готов 
старух ублажать за деньги.

Поток женатиков идет не-
прерывно, причем за при-
ключениями на стороне яв-
ляются не только мужчины, 
но и женщины. Таким я от-
вечаю просто: «Приходите 
после развода». 

Среди свах есть мошен-
ницы. Бывает, они просят 
своих знакомых сходить с 
клиентом на пару свиданий, 
получают с этого процент, а 
потом подставной жених 
или невеста пропадает, яко-
бы заявив свахе: «Мне такой 
человек не подходит». Поэто-
му важно выбирать сваху и 
агентство с хорошей репута-
цией.

ЖЕНЩИНЕ 
ПРИДЕТСЯ ПОПОТЕТЬ

Принцип «Полюби меня 
такой, какая есть» в наше 
время не работает - слиш-
ком велик выбор. Мужчине 
пару подобрать проще, часто 
достаточно уже существую-
щей клиентской базы жен-
щин. А вот женщине, какой 
бы красавицей и умницей 
она ни была, скорее всего, 
придется не только дольше 
искать себе пару, но и рабо-
тать над собой.

Однажды пришла ко мне 
девушка и сразу призналась, 

что без ума от одного пар-
ня и никто другой ей не 
нужен. Но она тихая и 
спокойная, а возлюблен-
ный без ума от «зажигало-
чек». И мы с этой девуш-
кой разработали целый 
план: как вести себя, что 
говорить, какую одежду 
носить.

История в итоге закон-
чилась хорошо: девушка 
получила что хотела - вы-
шла замуж за мужчину 
своей мечты.

ВЕРЮ В СУДЬБУ
Под Новый год ко мне 

почти одновременно 
пришли парень и девуш-
ка весом килограммов 90. 
Она была первой, следом 
зашел молодой человек. 
По разговору с ним я по-
няла, что они очень подходят 
друг другу. 

Я спросила: «Как вам де-
вушка, которая только что 
вышла?» Он подумал и ска-
зал, что она симпатичная, но 
хорошо бы ей похудеть кило-
граммов на 10. Они все-таки 
встретились, понравились 
друг другу и даже пожени-
лись. Правда, девушка ни на 
килограмм не похудела. 

Многие думают, что в брач-
ные агентства обращаются в 
основном женщины средних 
лет, но это не так. Во-первых, 
многие мужчины нынче са-
ми знакомиться разучились, 
а потому все чаще 
идут за помощью к 
профессионалам. А 
во-вторых, возраст 
ищущих колеблется 
от 18 до бесконеч-
ности. 

Самой возрастной мо-
ей клиентке было 68 лет. А 
одной из женщин, которой я 
помогла найти супруга, уда-
лось в 47 лет родить долго-
жданного ребенка.

Я и клиентам говорю, и са-
ма искренне верю в судьбу. 
Несколько лет назад искала 
я девушке из Самары мужа-
иностранца. Но говорила: 
наши-то парни тебе чем не 
нравятся? Она - нет, пода-
вай ей европейца. И что вы 
думаете? Нашли ей пару в 
Германии, и он оказался ее 
бывшим одноклассником! 
Это ли не судьба?

Самая 
красивая 
бабушка 

Европы живет 
в Рязани

50-летняя Екатерина Егина 
заняла первое место на междуна-
родном конкурсе красоты в Софии. 
Королева красоты гордится своим 
статусом бабушки - у нее трехлет-
няя внучка и двое взрослых детей.
Екатерина живет в Рязани и вдох-
новляет ровесниц своими фото-
графиями в соцсетях. «Крутые баб-
ки - феномен нашего времени. Они 
собой довольны. А если и недоволь-
ны, подмигивают себе в зеркало и 
шмыг за дверь. Вперед, в театр, 
на тусовку, на спорт»...  - гласит 
подпись к одному из откровенных 
снимков в Инстаграме 50-летней 
красавицы. Для участия в конкурсе 
Екатерина полгода готовила наря-
ды, репетировала подиумный шаг и 
творческий номер. Самая красивая 
бабушка Европы поразила жюри не 
только идеальной фигурой и жен-
ственностью, но и своим джазовым 
вокалом.

Подготовил Александр 
РАДЫГИН («КП» - Рязань»).

Дневник свахи

Начинайте утро с нами и будете в курсе всех 
событий! Программа «Главное - вовремя!» 

по будням в 7.00 (мск) на Радио «КП»

А иногда советы 
лучше не слушать. 
Читайте на нашем 

сайте «Про Лизу, которая так 
сильно хотела сохранить брак, 
что чуть не развелась»
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Александра БУДАЕВА
(«КП» - Самара»)

При слове «сваха» у мно-
гих возникает образ жен-
щины в годах, которая яв-
ляется в дом со словами: «У 
вас - товар, у нас - купец!» 
Но, разумеется, в XXI ве-
ке так уже никто не дела-
ет. Современные свахи - и 
психологи, и тренеры лич-
ностного роста, и специа-
листы по соцсетям, а еще 
стилисты и визажисты. 
Владелица одного из брач-
ных агентств с 10-летним 
стажем честно, но аноним-
но рассказала «КП», на чем 
и как она зарабатывает и 
бывает ли такая сводная 
любовь настоящей.

ЦЕНА ВОПРОСА
Пенсионерам - скидки, 
заграничных женихов 
обещают бесплатно*

� Если цель - жених за бугром, 
денег с россиянок свахи не берут. 
Их услуги и билеты туда-обратно 
оплачивают обычно заказчики-
иностранцы.

� От 8,5 тысячи рублей для 
женщин и мужчин средних лет 
(пенсионерам обещают скидки до 
5500) - столько стоит 9-месячный 
доступ к базе агентства, в кото-
рую входят кандидаты из России. 
В перечень оплаченных услуг так-
же входят обучение методике по-
иска партнера через интернет и 
психологическое сопровождение 
на первых этапах отношений.

� 25 тысяч рублей стоит неве-
ста из Европы, при этом 10 тысяч 
рублей выплачиваются при заклю-
чении договора, остальное - после 
вступления в брак.

* Цены средние по России, 
исключая обе столицы.

 �  СОВЕТЫ ИЩУЩИМ 
ВТОРУЮ 
ПОЛОВИНКУ

 � Не ведитесь на громкую рекла-
му брачного агентства, изу чайте 
отзывы, проверяйте документы.

 � Звоните подобранным кандида-
там сразу, не откладывайте - спрос 
на хороших женихов и невест ве-
лик.

 � На первое свидание не наряжай-
тесь, как на торжественный прием. 
Чем проще, тем лучше. Не расска-
зывайте сразу всю свою жизнь. По-
старайтесь найти что-то общее за 
первые полчаса общения.
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«Альфонсам, женатикам 
и сумасшедшим отказываю»
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Ирина ВИКТОРОВА

Какие книги из-под пера 
наших знаменитостей 
можно будет купить 
в ближайшее время.

Крупнейшие книжные издательства 
наперебой предлагают контракты зна-
менитостям. Особый спрос - на звезд, 
переживших трагедии и личные драмы, 
прогремевшие на всю страну. Предложения 
получают и те, кто просто пользуется 
авторитетом в какой-то востребованной 
сфере. Гонорар за книгу может достигать 
нескольких миллионов рублей. Вот какие 
новинки появятся на прилавках книжных 
магазинов совсем скоро.

Дана Борисова - 
и жизнь 
без кайфа

Телеведущей Дане Борисовой оказа-
лось сподручнее писать книгу даже не на 
компьютере, а от руки. Рукопись с рабочим 
названием «Жизнь под кайфом» сейчас на-
ходится на редактуре в издательстве. Книга 
должна выйти в марте, ориентировочная 
цена - 517 рублей.

Дана Борисова откровенно расскажет, 
как пристрастилась к запрещенным веще-

ствам, а Андрей Малахов помог ей и отправил на реабилитацию. Теперь 
Борисова зарабатывает на жизнь походами по ток-шоу с рассказами, 
как ей живется без наркотиков и алкоголя. Гонорар за книгу подоспел 
вовремя - сейчас на ТВ интерес к этой истории угас. «Андрей Малахов 
предложил написать небольшое предисловие. Одну главу в книге напи-
сала моя мама, а еще одну - мой любимый доктор», - рассказывает Дана.

Тюльпанова 
спасает жертв 
мужей-тиранов

Выход книги Миланы Тюльпановой запла-
нирован в марте. Женщина расскажет о том, 
какие уроки она извлекла из брака с футболи-
стом Александром Кержаковым. После раз-
вода молодая женщина через суд вернула сына 
и начала новую жизнь. Она открыла Центр 
помощи Миланы Тюльпановой, в котором 
вместе с адвокатами и психологами помогает 
жертвам домашнего насилия и тирании. В книге 
психолог комментирует поступки Кержакова 
и реакцию на них Миланы. На примере своего 
брака Тюльпанова обещает помочь найти вы-
ход из отношений, в которых муж подавляет 
личность жены. «Я хочу, чтобы люди поняли, 
что мужчина не вправе подавлять личность 
женщины», - говорит Милана.

Анна смогла
Жизнь многодетной певицы - 

сплошная драма: отец ее старшей дочери 
умер, после чего развернулась битва за на-
следство. Средняя дочь живет с папой и 
его семьей в Америке, а младшего сына 
Анна Седокова родила вне брака. Сейчас 
Анна счастлива в отношениях с новым 
возлюбленным, баскетболистом Яни-
сом Тиммой.

В автобиографической книге она 
расскажет не только о личной жизни, 
но и о том, как стала известной певи-
цей и бизнесвумен (у Анны свой бренд 
одежды). Сама Седокова дает такой анонс 
книги: «Рассказ девчонки, на которую 
никогда никто не ставил, но она смогла».

Десять лет назад Анна уже выпуска-
ла книгу  под названием «Искусство 
соблазнения». Видимо, за минувшие 
годы певица научилась не только со-
блазнять. Чтобы подстегнуть интерес, 
Анна Седокова уже полгода не дает 
интервью: мол, прочтете ответы на 
все вопросы в книжке.

Из жизни звезд

Блогеры 
научат 
смеяться

Звездой в наше время 
стать просто. Удачные шут-
ки на страничках в соцсе-
тях - и тебя знают сотни ты-
сяч людей. Блогер Евгений 
Фист написал по мотивам 

своих постов веселую книгу «Слава блогу», ко-
торую выпустил Издательский дом «Комсомоль-
ская правда». «Эта книга как подорожник от всех 
проблем и библия хорошего настроения. Вы 
будете ржать дома и в общественных местах, за-
ряжаться позитивом, задумываться, улыбаться 
и меняться к лучшему. Ее можно рассматривать 
как сборник стендапов. Она совершенно точно 
продлевает жизнь!» - уверяет автор.

О литературных 
новинках читайте 
в разделе «Книжная 
полка» на сайте

Высоцкая знает, 
как есть и не толстеть

Юлия Высоцкая на днях представила новую, 
в этот раз не кулинарную книгу: «Перезагруз-
ка. Руководство к действию». «Это система 
по поддержанию себя в хорошей физической 
и моральной форме. Не 
единственно возможная, 
но одна из самых резуль-
тативных для меня», - от-
мечает Юлия. 46-летняя 
актриса в отличие от 
многих коллег просит не 
убирать ей морщинки и не 
сужать талию перед пу-
бликацией фотографий в 
прессе  - ее устраивают 
лицо и фигура. 
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Анна смогла
Жизнь многодетной певицы - 

сплошная драма: отец ее старшей дочери 
умер, после чего развернулась битва за на-
следство. Средняя дочь живет с папой и 
его семьей в Америке, а младшего сына
Анна Седокова 
Анна счастлива в отношениях с новым 
возлюбленным, баскетболистом 
сом Тиммой

В автобиографической книге она 
расскажет не только о личной жизни, 
но и о том, как стала известной певи-
цей и бизнесвумен (у Анны свой бренд 
одежды). Сама Седокова дает такой анонс 
книги: «Рассказ девчонки, на которую 
никогда никто не ставил, но она смогла».

ла книгу  под названием «Искусство 
соблазнения». Видимо, за минувшие 
годы певица научилась не только со-
блазнять. Чтобы подстегнуть интерес, 
Анна Седокова уже полгода не дает 
интервью: мол, прочтете ответы на 
все вопросы в книжке.
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Про мужчин расскажет снова 
поп-певица Седокова

Милана 
считает, 
что муж 
подавлял 

ее как 
личность.

Дана с мамой.

 � С ПРИБАВЛЕНИЕМ! 

Ирина СУХАНОВА

Сразу после 
родов актриса 
сфотографировалась 
со всей семьей.

Милла Йовович стала мамой 
в третий раз - актриса родила 
дочку. Малышку назвали нео-
бычным именем - Озиан. Сразу 
после родов в палату к Милле 
пришла вся ее семья: муж - ре-
жиссер Пол Андерсон и две 
старшие дочери  - 12-летняя 
Эва и 4-летняя Дэшиел. Все 
вместе они поделились снимком 
в Инстаграме.

Беременность далась Милле не-

легко: актриса жаловалась, что 
сильно поправилась и чувство-
вала себя слонихой. Но больше 
всего Миллу пугала угроза выки-
дыша, ведь в 43 года его веро-
ятность возрастает. К тому же 
предыдущая беременность актри-
сы закончилась трагически - она 
потеряла ребенка.

Новость о своей беремен-
ности (которая, к слову, была 
незапланированной) Йовович 
сообщила в августе прошлого 
года, когда срок был 13 недель. 
По словам звезды, узнав о бе-
ременности, она испытала одно-
временно огромную радость и 
дикий ужас. После выкидыша Йо-
вович с большим трудом вышла 

из депрессии и очень боялась, 
что все повторится снова. Мил-
ла признавалась, что не хотела 
привязываться к ребенку раньше 
времени. И всю беременность 
была очень осторожной, даже 
перестала заниматься спортом.

Милла шутит, что несомнен-
ный плюс в ее положении - уве-
личившаяся грудь. В обычном 
состоянии актриса не может 
похвастаться выдающимся бю-
стом, но во время беременности 
он увеличивается на несколько 
размеров.

Голливудская актриса с русски-
ми корнями и режиссер, автор 
«Обители зла», вместе уже 17 
лет.
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Милла Йовович родила третью дочь
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Популярность в 
соцсетях доставля-
ет звездам немало 
хлопот, и порой они 
готовы ею жерт-

вовать, чтобы 
спать спокойно. 
В начале янва-
ря, например, 
Сергей Лаза-
рев шокировал 
поклонников, 
отписавшись 
от всех дру-
зей и отклю-
чив коммента-

рии под своими 
постами.

- Это стало отни-
мать слишком много 
времени: я смотрел, 
чем завтракали мои 

друзья, во что оде-
лись, куда пошли. Это 
сыпалось каждую ми-
нуту! - объяснил певец. - 
А во-вторых, на своей 
странице я не спраши-
ваю совета и не ищу одо-
брения, а многие прихо-
дят гадить. Хамство и 
безнаказанность стали 
нормой.

Закрыла комментарии и Анастасия Во-
лочкова. 

Но есть и отчаянные, например, Кристина 
Асмус и Гарик Харламов, которых после 
фильма «Текст» с откровенной секс-сценой 
пользователи соцсетей едва не распяли, все 
молча сносили: ее обвиняли в распущенно-
сти, его называли рогоносцем…

- Я полагаю, что они оба способствовали 
этим обсуждениям, чтобы продвинуть и себя, 
и фильм, - говорит Даниил Запятой. - А 
кроме того, это давало постоянный 
инфоповод для СМИ. Решили ис-

пользовать шум себе во благо.
И это действительно принес-

ло плоды: на волне скандала 
с женой юморист задрал 
цены на корпоративы до 
50 тысяч евро, что на порядок 
больше, чем было раньше...

Светская хроника

Алена МАРТЫНОВА

Ольга Бузова опять впереди планеты всей: 
на днях поющая ведущая поставила новый 
рекорд в российском Инстаграме - у нее уже 
19,3 млн подписчиков. Для сравнения: это 
все население Чили, Румынии или как если 
бы на Бузову подписался каждый седьмой 
россиянин. Неужели мы все «обузели»?

Селфи рулят
- Бузова делает все для своей популяр-

ности, - объясняет Даниил Запятой, ди-
ректор департамента спецпроектов агент-
ства «Социальные сети». - Бесконечно 
снимает видео: людям интересно, что 
происходит с ней прямо сейчас.

Отпуск для таких блогеров - тоже труд, 
и в январе Оля в Таиланде отработала на 
все сто, заставив подписчиков считать ее 
бесконечные купальники, облизываться 
на богатые ужины в роскошных рестора-
нах и следить за отношениями с женихом 
Давидом Манукяном.

- В соцсетях самые популярные фо-
то - красивого себя на фоне красивого 
чего-нибудь, - считает Даниил Запя-
той. - Дошло до того, что психологи 
в Штатах уже обсуждают интернет-
депрессию: нам кажется, что люди 
вокруг не выходят из отпусков, что 
они лучше и успешнее нас. Поэто-
му не стоит слишком серьезно от-
носиться к соцсетям.

Резкий прирост подписчиков у 
телеведущей произошел с появле-
нием блогера-жениха. Но ведь счи-
талось, что своей популярностью 
Оля обязана образу несчастной раз-
веденки, которую все жалеют.

- Бузова легко рассталась с преж-
ней ролью, - считает психолог Андрей 
Зберовский. - В нашем обществе, где 
так много женщин с неустроенной 
судьбой, актуален образ Золушки, 
которая прошла тернистый путь и 
нашла своего принца. Бузова сейчас 
и есть эталон той самой Золушки. 

ТОП-5 РОССИЙСКИХ ИНСТАЗВЕЗД…
                                                                               Кол-во подписчиков
1. Ольга Бузова  19,3 млн 
2. Хабиб Нурмагомедов, 
боец смешанных единоборств 18,4 млн
3. Тимати, рэп-музыкант и продюсер 14,5 млн
4. Анастасия Ивлеева, 
блогер и телеведущая 14,1 млн
5. Павел Воля, комик 13,8 млн

…И МИРОВЫХ
1. Криштиану Роналду, футболист 199 млн
2. Ариана Гранде, певица 172 млн
3. Дуэйн Джонсон, актер 169 млн
4. Селена Гомес, актриса 167 млн
5. Ким Кардашьян, 
звезда реалити-шоу  158 млн
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раз популярнее 

Пугачевой

 � АИСТ ЛЕТИТ! 

Анна Курникова и Энрике 
Иглесиас ждут третьего
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Папарацци 
подкараулили 

беременную Анну 
в торговом центре 

в Майами. На фото - 
спортсменка 

с дочерью 
Люси.

Гарик 
и Кристина 
не дрогнули 
под шквалом 

обидных 
комментариев.

Харламов и Асмус 
заработали 
на скандале

Реальные знаменитости - 
на обочине

Популярность в реальной жизни вовсе не 
гарантирует миллиона лайков в Инстаграме. У 
Аллы Пугачевой, рядом с которой Бузовой 
лучше не петь, - всего 2,4 млн подписчиков, 
у поп-короля Филиппа Киркорова - 3,8 млн. 

- Молодая аудитория Инстаграма мало пере-
секается со взрослыми поклонниками этих за-
служенных артистов, - отмечает Запятой. - Да и 
соцсетями надо заниматься так же тщательно, 
как своей основной работой. 

Но у знаменитостей зачастую свои причины 
заводить странички. Евгений Миронов, на-
пример, пришел в соцсети, чтобы опровергать 
слухи. Так, когда в СМИ пошли разговоры о 
травме актера, он записал видеообращение:

- Сообщили, что я долбанулся головой, 
что у меня потеря сознания, я в больнице. 
Я ни сном ни духом, снимаюсь под Пермью. 
Жив-здоров. 
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Ольга ЛИБГАРДТ

Слухи о беременности теннисист-
ки подтвердились.

Слухи о беременности Анны Курни-
ковой ходят с декабря 2019 года. Пово-
дом послужили фотографии, на которых 
избранница певца Энрике Иглесиаса 
прогуливалась в лосинах и свободной 
куртке. И вот теперь о беременности 
Анны рассказал испанский телеканал 
Telemundo Entretenimiento со ссылкой 
на источники, близкие к семье. Курни-
кова снова станет мамой уже в марте.

Пока звездная пара никак не коммен-
тирует радостное событие. Теннисистка 
и певец познакомились в 2001 году на 

съемках клипа. С тех пор они не рас-
стаются. Анна родила Энрике двойня-
шек - дочку Люси и сына Николаса. 
16 декабря 2019 года наследникам 
звездной пары исполнилось два года.

Сейчас влюбленные живут в престиж-
ном районе Майами - за дом они выложи-
ли $9 млн и еще $11 млн потратили на 
отделку своего гнездышка. Официально 
они так и не скрепили свои отношения, 
однако многие поклонники уверены, 
что 38-летняя Курникова и 44-летний 
Иглесиас давно тайно обвенчались. По-
водом к новым слухам о счастливом 
замужестве Анны стал тот факт, что 
минувшей осенью она сменила фамилию 
на Курникова-Иглесиас.

Тем 
временем 

Ольга 
Бузова 

рассказала о домашнем 
насилии. Читайте на kp.ru
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Егор АРЕФЬЕВ

Ведущая обещает 
делать новое шоу 
«Док-Ток» аккуратно 
и вдумчиво, а не 
громко и крикливо.

Ксения Собчак возвращает-
ся на Первый канал, где ее не 
было уже 12 лет после выхода 
в эфир проекта «Последний ге-
рой». С собственным шоу! Про-
ект «Док-Ток» (от «документаль-
ный» и talk  - «разговор»), как 
ожидается, представит зрителю 
рассудительный и корректный 
взгляд на резонансные обще-
ственные истории.

- Это абсолютно новый фор-
мат, никто еще на телевидении 
такого не делал,  - убеждена 
Собчак. - Это не про крики или 
разборки в студии, а про вдум-
чивое обсуждение темы. Идея 
моего сотрудничества с Первым 
появилась давно, около трех 
лет назад. Работа над «Док-Ток» 
была длительной: проект ме-
нялся, развивался, набиралась 
команда, снимались пилотные 
выпуски, мы их анализирова-
ли, дорабатывали и теперь чув-
ствуем, что полностью готовы 
к эфиру.

Вести ежедневный проект 
Собчак будет поочередно с 
Александром Гордоном, 
чтобы у каждого было больше 
времени подготовиться к эфиру.

- Мы с Ксенией очень разные 

люди, как и все, кто нас смо-
трит,  - считает Гордон. - И нас 
интересуют разные истории. Но 
иногда мы, возможно, увидим в 
одной и той же истории совсем 
разные смыслы.

Слоган новой вечерней про-
граммы: «Истории, достойные 
экранизации». Речь пойдет о 

важнейших событиях, чаще все-
го скандальных, которые проис-
ходили в нашей стране. В сту-
дии Собчак и Гордона пошагово 
реконструируют, «переживут за-
ново» и разберут по косточкам 
резонансные сюжеты: похож-
дения Кокорина и Мамаева, 
убийство сестрами Хачатурян 

отца и т. п. Ведущие представят 
точку зрения всех участников 
конфликта и выслушают мнение 
именитых юристов - Анатолия 
Кучерены, к примеру.

Драк, воплей и швыряний тя-
желыми предметами в студии не 
предвидится. По крайней мере, 
по словам Ксении Собчак.

Спорт

Телевизор

«Глядя в телевизор» - программа, в которой 
мы смотрим телевизор за вас. А потом 

рассказываем самое интересное. По пятницам 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Андрей ВДОВИН

Скандал 
в российской 
легкой атлетике 
достиг пика. 

- На днях Минспорт 
лишил аккредитации 
Всероссийскую феде-
рацию легкой атлети-
ки (ВФЛА), которая 
и без того уже четыре 
года дисквалифици-
рована на междуна-
родной арене. Теперь 
что-то изменится? - во-
прос чемпионке мира 
в тройном прыжке, 
а ныне спортивно-
му комментатору 
Иоланде Чен.

- Порядок в ВФЛА 
нужно было наводить 
уже три года назад. Но 
у прежнего министра 
спорта Павла Колоб-
кова не хватало реши-
мости решить вопрос 
с отставкой руковод-
ства федерации. Мно-
го времени потеряно. 

Наши атлеты не могут 
принимать участие в 
зимних стартах, а для 
олимпийского сезона 
это очень важно! Хо-
рошо, что у нас есть 
такие люди, как Сер-
гей Еремин, который, в 
то время когда все от-
ворачиваются от лег-
кой атлетики, на свои 
деньги организовыва-
ет турниры. Мы сейчас 
с большим волнени-
ем ждем 28 февраля, 
на эту дату назначены 
выборы нового руко-
водства ВФЛА.

- С волнением? 
- Вы себе предста-

вить не можете, как 
прежнее руководство 
ВФЛА вцепилось все-
ми когтями в свои ме-
ста. Какие там подво-
дные течения! Какие 
интриги! И представ-

ляете, доходит до того, 
что прежнее руковод-
ство ВФЛА, чтобы уси-
деть, готово пожертво-
вать карьерами наших 
спортсменов. Карье-
рой Маши Ласицкене, 
других атлетов!

- Зачем?
- У них очень при-

личные зарплаты, 
большое влияние. Они 
не готовы расставать-
ся со всем этим. Но вы 
посмотрите, что они 
творили в последние 
месяцы! Они не только 
ничего не делали для 
восстановления фе-
дерации, они, наобо-
рот, вредили. Скандал 
с поддельными справ-
ками Данила Лысенко 
(талантливый прыгун 
в высоту пропустил 
три допинг-контроля 
и был дисквалифици-

рован. - Ред.) 
стал послед-
ней каплей. 
Хорошо, что 
новый ми-
нистр спорта 
Олег Маты-

цин вплотную занялся 
этой проблемой.

- Сменится руковод-
ство ВФЛА, что даль-
ше?

- Вести работу по 
восстановлению фе-
дерации. Я для начала 
собрала бы всех наших 
дисквалифицирован-
ных спортсменов и их 
тренеров и попросила: 
не надо вредить, пока 
вы под санкциями. 
Есть такой отличный 
тренер по ходьбе Вик-
тор Чегин. Но он под 
санкциями и не имеет 
права присутствовать 
на соревнованиях. Так 
все равно лезет туда… 
Но его все равно раз 
за разом ловят, и по-
лучаются скандалы! И 
какое тогда к нам мо-
жет быть доверие! Ну 
купи ты билет, приди 
на трибуны как част-
ное лицо! Вот только 
что на турнир «Битва 
полов» приходил наш 
прыгун Ваня Ухов, он 
тоже сейчас под санк-
циями. Так он с самого 

начала 
подошел и объяс-
нил: я тут с семьей, как 
частное лицо. Он даже 
специально на камеру 
заснял, как покупает 
билеты, сел на трибуны 
и ни с кем не общался.

- А что же делать?
- Новое руковод-

ство ВФЛА должно 
взять общие дорож-
ные карты по наше-
му восстановлению 
и обсудить вместе с 
Российским антидо-
пинговым агентством 
(РУСАДА). И все это 
надо делать очень бы-
стро. Иначе наших 
легкоатлетов не бу-
дет на Олимпиаде 
даже в нейтраль-
ном статусе.Быстрее, выше,

сильнее, больше!
Слушайте «Большой спорт» 

Николая Валуева 
по средам в 22.00 (мск)

на Радио «КП»

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Трехкратная чемпионка мира 
по прыжкам в высоту Мария 

Ласицкене рискует пропустить 
уже вторую Олимпиаду.

Знаменитая легкоатлетка и комментатор Иоланда ЧЕН:

Руководство ВФЛА* когтями 
вцепилось в свои места

FM.KP.
RU
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Ксения ждала возвращения на Первый 12 лет.

Ксения Собчак наконец появится на Первом
ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Еще в сентябре прошлого года Пер-
вый канал крутил анонсы программы, 
построенные как ироническое поку-
сывание потенциального конкурента 
Ксении - Андрея Малахова с «Рос-
сии 1». В ролике ведущая томится в 
ванне и говорит в телефон: «Привет, 
Андрей...», заставляя вспомнить про-
грамму Малахова. Чуть позже свой 
ответ снял и Малахов, который не 
менее иронично отвечал по телефону 
Ксюше - тоже из ванны, но с женой.

Но тогда выход шоу подморози-
ли. Собчак уверяла, что загвоздка 
произошла на стадии утверждения 
гонорара. И вот 3 февраля появи-
лось новое видео из ванны. На этот 
раз Ксения сообщала Андрею, что 
затопила его - соседа снизу, потому 
что «слишком тщательно готовится 
к выходу». Малахов опять ответил  - 
съемкой из своей квартиры, якобы за-
литой водой, где призвал собеседницу 
Ксению поторопиться, «а то дальше 
анонсов опять дело не дойдет». Как 
оказалось, проморолик снимал Кон-
стантин Богомолов, муж Собчак.

Но в итоге дело до эфира все 
же дошло. «Док-Ток» будет идти по 
вечерам сразу после премьерных 
сериалов Первого (на неделе с 10 
февраля - это «Триггер» с Максимом 
Матвеевым). То есть в самое при-
влекательное для интеллектуальной 
аудитории время.

«Док-Ток».
С 10 февраля, 
понедельник - 
четверг, вечер.

*Всероссийская фе-
дерация легкой атле-
тики.

06.02.2020 
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Объявление:
«Продам свадебное пла-

тье.
Счастливое!
Пять раз выходила в нем 

замуж и всегда удачно!»
�  �  �

Коктейль «Ленивая Мэ-
ри»: просто закуси водку 
помидором.

�  �  �
Такое чувство, что надо 

мной папа Карло живет. 
Долго-долго сверлил, а те-
перь ребенок бегает.

�  �  �
Фото семьи в автомо-

биле, подпись к фото: 
«Уже шестой час едем 
из столицы домой. Пока 
Москва!»

- Запятую пропустила 
после «пока».

- Нет.
�  �  �

«Весь в меня» - это когда 
ваш ребенок учится на одни 
пятерки.

«Весь в отца» - это когда 
от него забеременела одно-
классница.

�  �  �
- Истина в вине.
- В чьей?
- Ты с юридического?

�  �  �
Клуб интеллектуальных 

игр для пессимистов - «Ни-
что. Нигде. Никогда».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. С 
чем «НЕ» пишут раздельно? 8. 
Что выдают за счет государства 
каждому ученику младших клас-
сов в Уругвае? 10. Любовный 
штурмовик. 11. «Обструкция» 
из уст деда Щукаря. 13. Какой 
фильм бондианы связан с попыт-
кой уничтожить золотой запас 
Соединенных Штатов? 14. Где 
устроил пожар бармен из темного 
фэнтези «Рога»? 16. «Начальник» 
ботинка. 19. Детективный фильм 
«... королеве бриллиантов». 22. 
Английское графство с деревней 
No Place, что означает «место, ко-
торого нет». 23. Из какого злака 
получают муку, которая идет на 
изготовление пудры для лица? 24. 
Историческая, но не победа. 26. 
Кого в 1963 году избрали прези-
дентом Союза французских акте-
ров? 27. «Любовный диванчик» на 
двоих. 28. Какой цветок древние 

греки вырезали на тронах, посвя-
щенных богу Аполлону? 29. Жанр 
городского пейзажа из XVIII века. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. С кем 
часто путают актрису Киру 
Найтли? 2. Казацкий парусник. 
3. Кто из национальных героев 
Чехии сгорел на костре инквизи-
ции? 5. «Спальня» Тани Гроттер 
в доме у Дурневых. 6. Кто «же-
нился» на цыганке Эсмеральде? 
7. Антагонист трудяги. 9. Кто из 
голливудских звезд считает свой 
стиль игры «модерн-шаманским»? 
12. Достаточный. 15. «Индийская 
киноиндустрия». 17. Фантастиче-
ский роман «Космический ...» у 
Роберта Хайнлайна. 18. Страна, 
где в 1888 году прошел первый в 
мире конкурс красоты. 20. «Везу-
чий голландец» мирового футбола. 
21. Дарданеллы. 25. «Отдать ...!» 
(флотская команда). 26. Свадеб-
ный наряд в ОАЭ.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Глагол. 
8. Ноутбук. 10. Сердцеед. 11. Отлуп. 13. «Голдфингер». 14. 
Паб. 16. Носок. 19. Шах. 22. Дарем. 23. Рис. 24. Роль. 26. 
Бельмондо. 27. Лавсит. 28. Гиацинт. 29. Ведута. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Портман. 2. Струг. 3. Гус. 5. Лоджия. 6. Гренгуар. 
7. Лодырь. 9. Кейдж. 12. Повод. 15. Болливуд. 17. Кадет. 
18. Бельгия. 20. Хиддинк. 21. Пролив. 25. Концы. 26. Бишт.
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Ну я ведь крымская «няш-мяш»!
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 756 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 53%
Ветер - северо-западный
3 - 5 м/с
Восход - 07.55
Закат - 17.31

Прогноз погоды на завтра, 7 февраля

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-21... -19
-21... -19
-41... -39
-19... -17

-16... -14
-18... -16
-21... -19
-17... -15

Луна 
растущая
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ОБИДЧИК ДОЛЖЕН 
БЫТЬ НАКАЗАН
Депутат ПС Елена 
Афанасьева о борьбе 
с домашним насилием
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Памятник советскому воину подо Ржевом поднялся в полный рост

ВРАЧИ ПРИЛЕТЕЛИ
Как в наших странах 
возвращают докторов 
в больницы

МЕЖДУ НАМИ ТАЕТ, ЛЬЕТ
Насколько сильно 
изменения климата 
повлияют на экономику 
в РФ и РБ

ТИГРА ГЛАДИЛ 
ПО КОМАНДЕ ЗАПАШНЫХ

Актер Андрей ЧЕРНЫШОВ:

Распространяется бесплатно

Грандиозный проект Союзного государства близок к завершению

СОЛДАТ СТОИТ, СТРОЙКА ИДЕТ
Памятник советскому воину подо Ржевом поднялся в полный рост
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 � Президент России объяснил, как 
простым людям достучаться до на-
чальников, чем хороша цифрови-
зация и почему необходимо про-
вести голосование по поправкам 
к Конституции.

ПОТЕРЯЛ ДОВЕРИЕ
В конце января Владимир Путин 

уволил главу Чувашии Михаила Иг-
натьева с жесткой формулировкой 
«утрата доверия». Губернатор поте-
рял должность после двух скандалов. 
Сначала он призвал «мочить» журна-
листов и блогеров, которые критикуют 
власть. А спустя несколько дней заста-
вил офицера МЧС прыгать за ключами 
от новой пожарной машины.

- Владимир Путин неоднократно 
говорил о том, что любое проявление 
неуважения к людям со стороны власти 
недопустимо. И в его глазах это нечто 
абсолютно неприемлемое, - проком-
ментировал пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков.

Глава государства высказался острее:
- У нас есть соответствующие законы, 

которые защищают честь и достоин-
ство любого человека и гражданина 
вне зависимости от его служебного 
положения или даже прежних заслуг. 
Перед законом должны быть все рав-
ны. Нужно строже подходить к тем 
людям, которые хамят, но при этом 
занимают какое-то должностное по-
ложение. Действующий закон позво-
ляет принимать необходимые решения 
в отношении таких должностных лиц, 
которых нужно выметать из органов 
власти и управления. Это совершенно 
очевидно.

НЕ ТРЕПОТНЯ, А ДЕЛО
Тему отношения чиновников к лю-

дям президент продолжил в Центре 
управления регионом (ЦУР) в Под-
московье. В нем трудятся больше ста 
специалистов из тридцати ведомств. 
Владимир Путин высоко оценил тех-
нологический подход:

- Мы очень много в последнее время 
говорим о цифровизации и о других 
современных способах решения раз-
личных проблем в экономике и в со-
циалке. И вот здесь, на вашем при-
мере, видно, что это не пустой звук. 
Это, извините за моветон, не трепотня 

какая-то, а серьезный инструмент ре-
шения проблем.

Запись в детский сад, вывоз мусора, 
ремонт дорог, уборка снега... Жалобы 
поступают в ЦУР круглосуточно. Пре-
зидент уточнил, что там, где внедря-
ются эти технологии, качество работы 
всех уровней власти принципиально 
улучшается. Поэтому предложил ти-
ражировать опыт по всей стране:

- Меня особенно порадовало то, что 
именно люди, которые изначально 
и справедливо с претензиями обраща-
лись к органам власти, теперь стано-
вятся участниками процесса решения 

проблем. Вот это чрезвычайно важная 
вещь, это изменение качества отно-
шения людей к совместной работе 
с органами власти для достижения 
нужных всем результатов.

ПОСЛЕДНЯЯ ИНСТАНЦИЯ
На встрече с общественностью Под-

московья президенту рассказали, что 
во время обсуждений граждане часто 
спрашивают о голосовании - есть ли 
в нем смысл, если все решают депу-
таты и сенаторы? Владимир Путин 
предложил не торопиться с выводами:

- Когда я говорил в Послании об 
этих поправках, об их необходимости, 
я сказал, что все-таки они носят суще-
ственный характер. И я считаю, что 
для того, чтобы они вступили в силу, 
обычной процедуры в данном случае, 
на мой взгляд, недостаточно. Нужно, 
чтобы люди пришли на пункт голосо-
вания и сказали, хотят они этих из-
менений или нет. Чтобы граждане 
нашей страны фактически и были той 
окончательной инстанцией, которая  
принимает этот закон о поправках 
либо отклоняет его. И только после 
того, как люди скажут свое слово, я его 
подпишу или не буду подписывать. 
Вот, собственно, и все.

В то же время глава государства 
еще раз напомнил, что обсуждаемые 
сейчас поправки к Конституции не 
затрагивают фундаментальных по-
ложений первой и второй глав Основ-
ного закона, которые касаются прав 
и свобод человека.

НУЖНО ВЫМЕТАТЬ ИХ ИЗ ОРГАНОВ ВЛАСТИ
Владимир ПУТИН о чиновниках-хамах:
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Лариса РАКОВСКАЯ

 � Президент Беларуси зая-
вил о встрече с Владимиром 
Путиным, которая состоится  
в России 7 февраля. Под-
держал КНР словом и делом 
в борьбе с опасным вирусом. 
И встретился с госсекрета-
рем США. 

ДОБРЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко заявил 
о том, что скоро состоится 
встреча с главой РФ. Об этом 
он рассказал на Добрушской 
бумажной фабрике «Герой 
труда»:

- Скорее всего, 7 февраля мы 
встретимся с президентом 
Путиным. Я так понимаю, 
и об этом ему буду говорить 
открыто, - некий момент ис-
тины наступил. Мы с ним соз-
дали эти добрые отношения 
(между Беларусью и Россией. 
- Ред.). Мы были архитектора-
ми этих отношений. Нам ли 
их ломать на исходе нашей 
политической карьеры. Мы 
же не вечные. Что мы оставим 
после себя - вот в чем вопрос.

- Действительно, такая 
встреча с Президентом Бела-
руси готовится на пятницу, - 
подтвердил пресс-секретарь 
главы РФ Дмитрий Песков. 
- Переговоры пройдут в Рос-
сии. Им предшествовали не-
прекращавшиеся контакты на 
рабочем уровне между пред-
ставителями двух стран. 

«ТОЛЬКО СКАЖИ, 
ЧЕМ ПОМОЧЬ»
Президент Беларуси распо-

рядился направить в Китай 
гуманитарную помощь. И об-
ратился с посланием к Пред-
седателю КНР Си Цзиньпи-
ну: «Мы готовы и далее вас 
поддерживать в преодолении 
этих временных трудностей. 
Только скажи, что еще мы мог-
ли бы сделать для вас».

Заодно успокоил белорусов: 
 - Нам стоит тревожиться, но 

только в одном - мойте руки, 
меньше обнимайтесь с незна-
комыми людьми на улице. Все 
остальное - за Минздравом. 
Если мы не пылим, это не зна-
чит, что не занимаемся этим 
вопросом. 

О том, как РФ и РБ 
противостоят угрозе 

коронавируса - на стр. 3.

Между Минском и Вашинг-
тоном не только океан и тыся-
чи километров, но и, как гово-
рит Александр Лукашенко, 
«ряд недопониманий», воз-
никших десятилетия назад. 
Поэтому визит госсекретаря 
США Майкла Помпео в Бе-
ларусь в рамках евразийско-
го турне белорусский прези-

дент приветствовал радушно:
- Я искренне рад нашей 

встрече. По крайней мере по 
двум причинам. Во-первых, 
вы  - один из архитекторов 
современной политики Сое-
диненных Штатов Америки. 
Так у нас принято считать. Во-
вторых, очень хорошо, что вы 
после разного рода недопо-

ниманий в отношениях между 
Беларусью и США, абсолют-
но безосновательных недо-
пониманий прошлых властей, 
рискнули приехать в Минск 
и посмотреть на эту страну: 
что же здесь за народ, что 
за люди, что за диктатура, 
какая тут демократия... Вы 
должны знать, что приехали 
в нормальную страну, где жи-
вет нормальный народ. На-
род и страна, которые гото-
вы работать на стабильность 
и мир, по крайней мере в этом 
регионе.

Наблюдатели обратили вни-
мание на слова Помпео о го-
товности США к сотрудниче-
ству в части поставок нефти:

- Наши производители 
энергоресурсов готовы обе-
спечить вас на сто процентов 
по конкурентным ценам. Все, 
что нужно, мы готовы обеспе-
чить, вы можете обратиться 
к нам. В этом смысле есть не-
обходимость преодолеть не-
которые преграды, что даст 
возможность американским 
предприятиям легче выходить 
на белорусский рынок.

Также Помпео сказал, что 
возможна отмена запретов  
в отношении РБ:

- Мы будем рассматривать, 
какие санкции можно снять 
и в результате чего. Пока что 
мы до этой точки не дошли. Но 
такие моменты, как сегодня, 
приближают к этой цели.

Александр ЛУКАШЕНКО:

БЕ
ЛТ

А

НЕДОПОНИМАНИЙ.NET В ВЕРХАХ

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев (в центре) показал Владимиру 
Путину, как работает цифровая система 
управления городским хозяйством.

После визита Майкла Помпео (на фото) Александр Лукашенко 
высказался об отношениях с Америкой: «Период холода, когда 
мы смотрели друг на друга через амбразуру, закончился».

НЕКИЙ МОМЕНТ ИСТИНЫ 
НАСТУПИЛ
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 � Главы правительств 
России и Беларуси Михаил 
Мишустин и Сергей Румас 
провели переговоры и по-
ручили министрам подго-
товить еще одну встречу 
в Москве.

Так получилось, что акту-
альные вопросы российско-
белорусской повестки премьер-
министры двух стран Михаил 
Мишустин и Сергей Румас об-
суждали на нейтральной тер-
ритории, а именно в Алма-Ате, 
где проходило заседание Евра-
зийского межправительствен-
ного совета. Это была их пер-
вая, можно сказать, премьерная 
официальная встреча после 
больших кадровых перестано-
вок в «Белом доме» России.

- Михаил Владимирович, еще 
раз хочу в двустороннем фор-
мате поздравить вас с назна-
чением на ответственный пост 
руководителя Правительства 
Российской Федерации и по-
желать вам успехов. Вы воз-
главили правительство в слож-
ный период, когда руководством 
России было поставлено очень 
много новых задач, в том числе 
и в связи с изменением Консти-
туции - приветствовал коллегу 
Сергей Румас.

Премьер-министры обсудили 
введение в России маркировки 
молочной продукции, вступле-
ние Беларуси в ВТО и нефтяной 
вопрос. Не остались в стороне 
и интеграционные процессы. Тут 
наши страны придерживаются 
принципа добрососедства.

- Беларусь - союзник, стра-
тегический партнер России. 
Я думаю, что нам необходимо 
в полной мере раскрыть по-
тенциал договора (о создании 
Союзного государства. - Прим. 
ред.) и обеспечить максималь-
ную гармонизацию националь-
ных законодательств. Это по-
зволит создать новый драйвер 
роста наших экономик, облег-
чить условия ведения бизне-
са, повысить благосостояние 
граждан России и Беларуси, - 
расставил приоритеты Михаил 
Мишустин.

Михаил Мишустин заверил, 
что Кабинет министров настро-
ен на серьезную работу с бе-
лорусскими коллегами и уже 
в ближайшее время в Москве 
могут пройти переговоры по 
всем волнующим темам.

- Отдали поручения нашим 
министрам, чтобы они подго-
товили встречу и в ближайшее 
время мы могли бы встретиться 
с председателем российского 
правительства и пройтись по 
всем без исключения вопросам, 
которые стоят на повестке дня во 
взаимоотношениях с Российской 
Федерацией, - сказал по итогам 
общения Сергей Румас.

ВАЖНЫЕ  
ВОПРОСЫ 

ПРЕМЬЕРА!

Борис ОРЕХОВ

 � Наши страны предпри-
нимают беспрецедентные 
меры для защиты от коро-
навируса. 

Кабмин РФ внес коронави-
рус в перечень особо опасных 
заболеваний, наряду с чумой 
и  ВИЧ. Однако это не по-
вод для паники. По словам 
премьер-министра Михаила 
Мишустина, в  России есть 
все необходимые лекарства 
и средства защиты для борьбы 
с заболеванием. Ситуация под 
контролем. 

Доказано, что заболева-
ние передается воздушно-
капельным путем с расстояния 
один-два метра, а также че-
рез прикосновение грязными 
руками к глазам, попадая на 
конъюнктиву. Так, у пожилого 
человека, страдающего, допу-
стим, астмой, тяжелые симп-
томы могут проявиться уже 
через пару дней. У физически 
крепкого молодого мужчины - 
только дней через двенадцать.

В Роспотребнадзоре завери-
ли: риска эпидемии в России 
нет. А самым надежным спо-
собом защиты по-прежнему 
остается профилактика, при-

чем по всем фронтам. Закры-
ты приграничные КПП в При-
морье и на Дальнем Востоке. 
Приостановлено движение по-
ездов. На замке даже граница 
с Монголией. Авиасообщение 
с Китаем ограничено: 
рейсы соверша-
ет только «Аэро-
флот» - в Пекин, 
Шанхай, Гуан-
чжоу и Гонконг. 
О с т а л ь н ы е 
перевозчики 
с  1  февраля 
работают в чар-
терном режиме, в 
основном на вывоз.

По распоряже-
нию Владимира Путина 
к эвакуации россиян из Ки-
тая подключилась военно-
транспортная авиация - пять 
самолетов с  медиками на 
борту. Уже вывезли всех рос-
сиян, отдыхавших на острове 
Хайнань, - около трех тысяч 
человек.

В российских вузах для ки-
тайских студентов каникулы 
продлили вплоть до первого 
марта. Десять ребят из Подне-
бесной, вернувшиеся раньше, 
сейчас сидят на карантине в от-

дельном корпусе 
ДГУ. Приостанов-

лена выдача китайцам 
рабочих виз.

Оперативно выявить диа-
гноз позволяет новая система 
экспресс-тестов, разработан-
ная новосибирскими учеными. 
Ее завезли в пятнадцать ре-
гионов с наибольшим риском 
распространения болезни.

В Беларуси также все 
начеку. Республиканский 
Минздрав отслеживает ситу-
ацию. В распоряжении меди-
ков есть все необходимые ре-
активы и оборудование.

Обследовали больше ста 
человек с подозрительными 
симптомами. Вирус ни у кого 
не выявили. 

Синеокая одной из первых 
протянула руку помощи. Еще 
29 января в Пекин военным 
транспортником Ил-76МД до-
ставили двадцать тонн меди-
цинской помощи. Антибиоти-
ки, различные антисептики, 
защитные средства для мед-
персонала - перчатки, маски, 
одноразовую одежду. Весь 
груз - белорусского производ-
ства. И это лишь первая ла-
сточка.

ЛЕТУЧ И ОСОБО ОПАСЕН ЭПИДЕМИЯ

Александр ИВАНОВ

 � Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России, 
спикер Госдумы РФ рассказал, насколь-
ко важно сохранять историческую па-
мять.

Вячеслав Володин после осмотра экс-
позиции Еврейского музея и центра то-
лерантности, посвященной памяти жертв 
холокоста, назвал кощунством недавние 
заявления некоторых политиков, оскор-
бляющие память миллионов фронтови-
ков:

- Россия сделает все, чтобы человече-
ство не забыло правду о Второй миро-
вой войне и подвиге тех, кто освободил 
мир от фашизма. Мы категорически не 
приемлем то, что происходит в ряде ев-
ропейских стран, когда звучат заявле-
ния от президентов Польши, Украины, 
политиков прибалтийских стран, пере-
черкивающие память о наших дедах и 
прадедах. Сегодня мы видим, что прези-
дент Украины отрекся от деда и пытается 

ради сохранения власти, признания ряда 
европейских стран и США сделать все 
для того, чтобы очернить нашу общую 
историю.

Вячеслав Володин подчеркнул, что нель-
зя забывать тех, кто погиб от рук фаши-
стов:

- Важно помнить тех, кто освободил от 
коричневой чумы весь мир - советского 
солдата. Эта победа далась дорогой це-
ной - 27 млн граждан остались лежать 
в сырой земле, не только на территории 
нашей страны, республик СССР, но и на 
территориях стран Европы. Для того что-
бы смотреть в будущее, правильно было 
бы помнить то прошлое, которое было 
вопросом выбора. В тот период многие 
страны, несмотря на идеологию, объ-
единились, хотя были непреодолимые 
противоречия. Мы все вместе должны 
понимать, что те, кто хочет у нас отнять 
историю, переписать ее, пытаются за-
брать у нас больше, чем книги, ее опи-
сывающие, они пытаются забрать у нас 
близких, которые погибли, дав нам воз-
можность сегодня жить.

Ольга ПЕТРАШОВА, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по информационной 
политике:

- Фальсификация истории, по-
пытки очернить подвиг народа 
в Беларуси встречают негативную 
реакцию: ведь нет у нас семей, 
которые бы не затронула война. 
Мои дети знают, что их прадед 
ушел в партизаны, был тяжело ранен 
и выжил чудом. А прабабушка во время 
обстрелов прятала в погребе тринадцать 
ребятишек, спасая их от неминуемой ги-
бели. Когда мы смотрим семейные фото-
графии, вспоминаем и эту боль.

Великая Отечественная 
война для Беларуси - не про-
сто история. На нашей земле 
оккупанты, в отместку за со-
противление и партизанское 
движение, реализовывали 
политику «выжженной зем-
ли». На месте деревни Ха-
тынь - мемориал «вогненных 
вёсак», в честь и в память 
сотен деревень, сожженных 
вместе со всеми ее обитате-

лями: женщинами, стариками, детьми.
Был убит каждый третий житель. Во 

многом эта страшная цифра складывает-
ся из судеб белорусских евреев, которых 
в первые дни войны фашисты согнали 
в специально созданные гетто, а затем 

либо расстреляли, либо отправили в ла-
геря смерти. В Тростенце под Минском 
уничтожены больше двухсот тысяч чело-
век. По количеству жертв впереди только 
фабрики смерти Освенцим, Майданек 
и Треблинка. До сих пор в стране есть ре-
гионы, которые так и не смогли вернуть-
ся к довоенной численности населения.

В прошлом году мы отмечали 75 лет 
освобождения Беларуси. В этом году 
грядет юбилей Великой Победы. Видно, 
насколько и подвиг народа, и его страш-
ная жертва вошли в культурный и мен-
тальный код белорусов. Как трепетно 
и уважительно они относятся к памяти. 
В каждой деревне есть братские моги-
лы, мемориалы, памятники и обелиски 
павшим героям. Все они ухожены.
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В РФ разработан национальный план по борьбе 
с распространением инфекции, который включает 

даже депортацию зараженных иностранцев.

ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

На территории России 
выявлено два случая за-
болевания коронавиру-
сом - у мужчины в Чите 

и женщины в Тюмени. 
Оба заболевших  - 

граждане КНР.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Председатель ПС Вячеслав Володин 
и зампредседателя ПС Иван 
Мельников во время осмотра выставки 
«(Не) время для любви. Истории 
влюбленных, переживших холокост».

НЕЛЬЗЯ ОТРЕКАТЬСЯ ОТ ДЕДОВ И ПРАДЕДОВ
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 � Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России по 
социальной и молодежной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам 
Елена Афанасьева рассказа-
ла о том, почему домашнее 
насилие - серьезная пробле-
ма для многих семей, как  
с ней бороться и нужно ли 
принимать федеральный 
закон.

ПОЛИТИКА 
НЕВМЕШАТЕЛЬСТВА
- Много споров вызвал 

законопроект в сфере 
предупреждения семейно-
бытового насилия.

- Давно всем понятно, что 
необходимо бороться с по-
следствиями домашнего на-
силия. Но лучше с помощью 
профилактических мер не до-
пускать того, чтобы это про-
изошло. В категории риска 
- женщины, дети и старики. 
Причем речь идет не только 
о физическом, но и мораль-
ном насилии. Пострадавшие 
говорят, что неоднократно 
жаловались своему участко-
вому, даже писали заявления. 
Но ответ был таков, что пока 
не нанесены физические по-
вреждения, мы в это дело 
вмешиваться не будем.

В Совете Федерации 
и Госдуме созданы 
рабочие группы 
по этой пробле-
матике. Верхняя 
палата запусти-
ла опрос. Дис-
куссия вызвала 
значительный 
интерес со 
с т о р о н ы 
общества. 
Поступило 

больше одиннадцати тысяч 
комментариев, представля-
ющих различные точки зре-
ния. Все проанализируют, 
конкретные предложения по 
корректировке концепции за-
конопроекта передадут рабо-
чей группе на рассмотрение.

- Значит, акцент на про-
филактику?

- В последней версии мы ак-
центируем внимание именно 
на этом. Прежде всего долж-
ны быть проведены различ-
ные мероприятия в отноше-
нии лиц, которые совершают 
домашнее насилие. Далее 
психологическая помощь, 
юридическая помощь, реа-
билитационные центры, раз-
мещение жертв в убежищах.

ОГЛЯНИСЬ ВОКРУГ
- Почему, только когда 

десятки тысяч женщин 
погибли от семейного на-
силия, у нас начали зани-
маться этой темой?

- Потому что, наверное,  
у любого об-

щества есть 
этап, кото-
рый, хотим 
мы или не хо-
тим, должны 

пройти. Возь-
мем девяно-

стые годы. 
Была эко-

номическая разруха, все ду-
мали лишь о том, как выжить, 
накормить своих детей. Кста-
ти, я вот глубоко убеждена, 
что в такие тяжелые времена 
ответственность у взрослых 
людей гораздо больше, чем 
во времена так называемой 
стабильности. Потому что 
мать защищает своих детей 
как волчица. Большинство 
нормальных мужчин ведут 
себя так же. Они берегут свою 
семью, ищут способы зара-
ботать, поставить детей на 
ноги, дать образование. Но 
потом приходит время ста-
бильности - кто-то расслаб- 
ляется, а кто-то из-за своих 
завышенных амбиций начи-
нает совершать аморальные 
поступки, позволяет себе то, 
что в другие времена не сде-
лал бы, ведь его ум был со-
средоточен совершенно на 
другом.

И вот мы пришли в такую 
точку, когда без вмешатель-
ства государства обойтись 
невозможно, поскольку часть 
людей агрессирует в отноше-
нии своих близких. Причины 
разные: нет работы, малень-
кая зарплата, проблемы с на-
чальником. Но они считают, 
что во всех жизненных труд-
ностях виноваты их близкие. 
Есть другие, которые возо-
мнили себя хозяевами жиз-
ни, великими психологами-
в оспитателями. Ведут 
политику кнута и пряника. 
Они считают, что любые уни-
жения можно загладить по-

дарками или деньгами. 
Таких случаев стано-
вится все больше. Ви-
димо, не срабатыва-
ли ограничительные 

меры, в том числе и со сто-
роны общественности. Ста-
ло обыденностью слышать  
о том, что кто-то кого-то убил 
в быту, что женщина с деть-
ми выпрыгнула с седьмого 
этажа.

- Громкий случай, как из-
вестный петербургский 
доцент убил студентку  
и утопил потом в реке...

- Да, слышали, читали. 
Но мало кто понял, что 

это не трагедия отдельно 
взятого человека, а всего 
общества, потому что мы 
каждодневно встречаемся  
с такими убийцами. Соколо-
ва знали в научных кругах, 
шептались, что он немного 
с приветом. Но тут же ого-
варивались, что он человек 
творческий и ему позволено 
быть таким. Иногда мы не об-
ращаем внимание на то, что 
ненормально.

- В Италии разведенных 
мужчин заставляют выплачи-
вать алименты не только на 
ребенка, но и на бывшую су-
пругу. В итоге многие не могут 
оплатить себе съемное жилье, 
живут по друзьям и знакомым, 
спят в машинах. Для таких 
мужчин открывают приюты. 
Может, и нам взять на воору-
жение подобную практику?

- Наши мужчины отличаются 
психической устойчивостью.  
Я бываю за границей, мне есть 
с кем сравнить. Думаю, что та-
кие центры создавать преждев-
ременно. Хотя у нас встречают-
ся жены, что «мама не горюй». 
Но наши мужчины еще пока на-
стоящие мужчины. Они умеют 
преодолевать трудности. Это не 
значит, что им не нужна помощь 
психолога, но не надо давать 
им расслабляться - помещать 
куда-то, кормить и поить. Дай 
бог, чтобы это в России не пона-
добилось, иначе мы можем на-
всегда потерять мужскую ДНК 
в российской среде.

- Министерство юстиции 
России намерено в этом году 
рассмотреть инициативу из-
менения брачного возраста.  
Молодежь быстро взрослеет, 
наверное, пора?

- В нашей стране дано право 
регионам в исключительных 
случаях снижать возраст всту-
пления в брак, но делать обыч-
ной подобную практику везде 
опасно. Такие реформы - поле 
преступных действий в отноше-
нии несовершеннолетних для 
педофилов.

Также развращают моло-
дежь, прививая безответствен-
ное неосознанное поведение. 
Брак - это не игра «женился -  
разженился». Нужно объяс-
нить, что придется заботиться 
о другом человеке, самостоя-
тельно принимать решения -  
где жить, зарабатывать. Да  
и рожать детей подросткам, 
когда они еще сами едва выш-
ли из подросткового возраста, 
рано. Кроме того, опасно для 
здоровья.

- Не повредит ли излишня бдительность? 
Не перегнут ли палку?

- Вот мне случай рассказали. Трехлетний 
ребенок рыдал в квартире и кричал: «Мама, 
не надо, мама, не надо!» Соседи вызвали 
полицию. С матери взяли объяснительную. 
Оказалось, что родители не давали смотреть 
мультики поздно вечером, отключали телеви-
зор. Правильно ли, что окружающие проявили 
бдительность? Конечно, а вдруг дело касалось 
не мультика, а совершенно других вещей. Мы 
должны быть бдительными даже с хорошо 
знакомыми людьми.

Вот другой случай. На лестничной площадке 
жили все дружно, причем достаточно долго, 
здоровались, улыбались. В один день про-
пала шестнадцатилетняя девочка. Искали 
ее десять дней повсюду. Вдруг маме дома 
вечером показалось, что кто-то ее, захлебы-
ваясь слезами, зовет: «Мама, спаси меня». 
Женщина думала, что у нее от нервного на-
пряжения галлюцинации начались. Потом 
что-то ее подтолкнуло перелезть через балкон  
к соседу. Там она нашла свою избитую дочь, 
связанную, с заклеенным ртом. 

- К вам часто обращаются граждане, под-
вергшиеся семейному насилию?

- Даже больше, чем к уполномоченным по 
правам человека. Объясню почему. Депутат-
ские приемные работают с утра и до позднего 

вечера. Там всегда есть сенатор либо его по-
мощники. И туда можно попасть, записаться, 
и тебя выслушают. К нам приходят те, кто уже 
побывал в полиции, у главы района, но ему 
не помогли. Естественная реакция человека 
- найти правду у депутата.

Ежедневно сталкиваемся в своей работе  
с такими случаями, пытаемся помочь через 
ту же полицию, через различные соцорганы 
или некоммерческие организации. Пытаемся 
человека устроить в приют. Поэтому, навер-
ное, мы больше, чем другие, понимаем, что 
такой закон необходим.

- Приходилось бывать в реабилитацион-
ных центрах для пострадавших?

- Неоднократно, но их не так много. Они 
очень разные. В основном такие центры устра-
ивают женщины, которые ранее оказались  
в тяжелой ситуации. Там помогают оформить 
документы, подключают к решению проблем 
юристов и общественников.

Замечу, что тут очень важна неотврати-
мость ответственности за содеянное. Обид-
чик должен понести наказание. Оно может 
быть разным - штрафы, принудительные 
работы, уголовное дело. Все должны знать, 
что на твое противоправное действие в от-
ношении другого человека будет ответная 
реакция.

«ОБИДЧИК ДОЛЖЕН БЫТЬ НАКАЗАН» ОТВЕТНАЯ Одиноким  
не предоставляется общежитие
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Одна из самых громких историй, связанных с семейным 
насилием, произошла в декабре  года. Муж-ревнивец отрубил 
своей жене, которая решилась от него уйти вместе с детьми, 
кисти рук. До этого случая Маргарита Грачева несколько раз 
жаловалась в полицию на рукоприкладство и угрозы супруга. 
Но реакции от правоохранителей не было. Последний раз 
Дмитрий Грачев хорошо подготовился: купил топор, жгуты, 
обманом вывез молодую женщину в лес... Хирургам удалось 
спасти только одну руку, вместо второй у Маргариты протез.
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 � Во время монтажа верх-
ней части скульптуры Ржев-
ского мемориала бойцу 
Красной Армии ветераны Ве-
ликой Отечественной вой- 
ны растрогались до слез.

ПЯТЬ ТОНН В НЕБЕ
- Начали! Только аккурат-

но, - отдает команду кранов-
щику прораб стройки по ра-
ции.

Кажется, что в этот момент 
стих даже сильный ветер и 
прекратилась метель. Пяти-
тонная голова солдата мед-
ленно начала отрываться от 
земли. Больше сотни наблю-
дающих за процессом людей 
как один затаили дыхание. 
Кто-то перекрестился и по-
лушепотом произнес: «с бо-
гом!», а  ветераны Великой 
Отечественной, приглашен-
ные на памятное событие, от 
волнения дали волю эмоциям 
и прослезились.

- 29 января мы установили 
среднюю и  нижнюю части 
памятника, а  30-го числа  - 
голову солдата,  - рассказал 
начальник участка Юрий 
Родионов.  - Порывистый 
ветер и непрекращающийся 
снег не помешали работе, те-
перь будем обваривать швы 
и  монтировать улетающих 
журавлей, а потом закроем 
монумент строительными ле-
сами, и в таком виде он про-
стоит до открытия.

Предполагалось, что скуль-
птура будет состоять из ше-
стисот элементов, но сейчас 
эта цифра уже близка к семи-
стам. К середине марта компо-
зицию полностью завершат. 
А к Дню Победы мемориаль-
ный комплекс будет готов 
принять гостей. Стройка идет 
даже с небольшим опереже-
нием графика. Авторы про-
екта архитектор Константин 
Фомин и скульптор Андрей 
Коробцов внешне спокойны, 
но внутри, конечно, пережи-
вают.

- Немного груз с плеч упал, 
поскольку я тоже вижу памят-
ник в  таком виде впервые, 
в цеху же только фрагменты. 
Могу сказать, что результат 
даже лучше, чем я себе пред-
ставлял, а  ведь у  нас было 

больше восьмидесяти эски-
зов! Но главное  - вдохнуть 
душу в бронзу. Пожалуй, это 
тот случай, когда я полностью 
доволен работой. Теперь мы 
на финишной прямой, - под-
водит промежуточные итоги 
Андрей Коробцов.

ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ
- Это волнующий момент, 

и когда смотришь на будущий 
памятник, понимаешь, если 
чего-то хотеть, то это обяза-
тельно случится, - улыбался 
Госсекретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапо-
та, который все эти месяцы 
был частым гостем на строй-
площадке. - Главное, что это 
мемориал именно солдату, 
не маршалу, не адмиралу, 
не генералу. Тем, кто своей 
жизнью заплатил за то, чтобы 
здесь задержать огромную ар-
маду немцев, не дать им воз-
можности пройти к Сталин-
граду, а были такие замыслы. 
Не дать прорваться к Москве, 
вывести свои войска на Кав-
каз. За это заплатили солдат-
скими жизнями.

Но ограничиваться лишь 
мемориальным комплексом 

нельзя. Порядок наводить 
нужно и во Ржеве - ближай-
шем населенном пункте. 
В перспективе все это долж-
но быть объединено в единый 
музейный центр и стать ме-
стом притяжения.

- Строящаяся четырехпо-
лосная дорога у  мемориа-
ла, которая будет техноло-
гичнее федеральной трассы 
М-9, станет парадным въез-
дом во Ржев, - пообещал гу-
бернатор Тверской области 
Игорь Руденя. - Ремонтиру-
ем дороги и в самом городе, 
также реконструируем па-
мятники, посвященные Ве-
ликой Отечественной войне, 
создаем новые общественные 
пространства. Что касается 
транспортного сообщения, 
то сейчас с РЖД ведем пере-
говоры о продлении электри-
чек от станции Шаховская до 
Ржева. Проект готовится, по-
ка спорим о необходимости 
электрификации путей, но 
уверены, что в ближайший 
год план удастся воплотить.

Рядом с мемориалом тоже 
собираются сделать все для 
удобства. Уже сейчас здесь 
строят кафе, автозаправку, 
парковку и зону отдыха.

Уроженцу деревни Рудное Гомель-
ской области Ивану Кладкевичу 
95 лет. Сразу после окончания воен-
ного училища в 1942 году его при-
звали на фронт, а в январе 
43-го он оказался в самом 
пекле ржевской мясорубки. 
Во время одного из боев ря-
дом с пулеметным расчетом 
Ивана Евгеньевича разорва-
лась вражеская мина…

- Мои товарищи, которым 
было по восемнадцать лет, 
погибли сразу, - с дрожью 
в голосе рассказывает 
ветеран Великой Отече-
ственной войны. - Мне 
перебило ноги, лежал 
на снегу, теряя кровь. 

Сколько прошло времени, пока ко-
мандир меня нашел, не помню, 

но я  уже терял сознание. Три 
операции, четыре месяца в го-
спитале. В этой земле есть ча-
стица меня, ведь я и сам был 
убит подо Ржевом. Наблюдая 

за строительством мемориа-
ла, не могу сдержать 

слез, ведь кто зна-
ет, сколько здесь 
погибло, говорят 
о двух миллио-

нах, а как вскроют поисковики моги-
лу, так там по тридцать-сорок бойцов 
лежат в каждой.

В память о своих однополчанах 
и тех, кто не вернулся домой, Иван 
Кладкевич написал книгу «Гвардии 
рядовой Великой Отечественной во-
йны» и снял фильм о Ржевской битве, 
который сегодня хранится в местном 
историческом музее.

- Но больше всего горжусь тем, 
что сегодня строится такой памят-
ник. Низко кланяюсь строителям, что 
сутками тут работают. Эта память на 
века о всех, кто отдал жизнь за се-
годняшний мир, - поблагодарил Иван 
Евгеньевич всех причастных к созда-

нию мемориала Советскому солдату.
Мечтал о памятнике подо Ржевом 

и советский актер, сыгравший во мно-
гих военных фильмах, Михаил Нож-
кин. Его отец воевал на этой земле, 
был контужен, попал в плен…

- Очень хотел написать стихотворе-
ние о здешних боях, но не мог, - при-
знается Михаил Иванович. - Однажды 
ехал вдоль ржевских полей и вижу, 
что они стоят непахаными. Спраши-
ваю у попутчиков: не разминированы? 
А мне отвечают: трактористы отказы-
ваются - там повсюду кости павших…

После этого родилось стихотворе-
ние «Никто не забыт!», а в 1978 году 
вышла песня.

«В РЖЕВСКОЙ ЗЕМЛЕ ЕСТЬ ЧАСТИЦА МЕНЯ»
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ВОСПОМИНАНИЯ

В бою Иван Кладкевич 
потерял двоих 
друзей, а сам получил 
тяжелые ранения.

На плитах из кортеновской 
стали увековечат имена 
, тысячи бойцов.
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Ржевский мемориал Советско-
му солдату строится на народные 
деньги. В фонд Российского военно-
исторического общества уже перевели 
больше 307 миллионов рублей, осталось 
собрать столько же. За каждой перечис-
ленной суммой своя семейная история.

- Недавно мне рассказали, что в фонд 
поступило 25 тысяч рублей от Воробье-
ва Бориса Ивановича. Он в двенадцать 
лет сбежал из дома воевать и оказался 
во Ржевском гарнизоне Калининского 
фронта. В пятнадцать лет его наградили 
медалью «За Победу над Германией». 
Его мама и брат пережили оккупацию, 
отец тоже воевал подо Ржевом, и вот 
они всей семьей собрались и перечис-
лили эти немалые для простой семьи 
деньги, - рассказывает заместитель 
министра культуры РФ Николай Овси-
енко.

Перечислить пожертвование можно 
на официальном сайте мемориала: 
rzhev.histrf.ru

СТОИТ НА КУРГАНЕ СОЛДАТ…

ВСЕМ МИРОМ

Месяцы тщательной подготовки позволили рабочим всего за десять  
минут поставить голову на место.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Изменение климата назы-
вают одним из трех основных 
факторов XXI века, которые ока-
зывают сильное влияние на эко-
номику, наравне с увеличением 
доли пожилых людей и разви-
тием технологий. «СВ» разби-
ралось, к каким последствиям 
приведет трансформация окру-
жающей среды в России и Бе-
ларуси.

У ПРИРОДЫ НЕТ 
ПЛОХОЙ ПОГОДЫ
Нынешняя зима - радость для 

любителей тепла. В Центральную 
Россию и в Беларусь холода и не 
пришли, не говоря уже о крещен-
ских морозах. Такими темпами 
шапки с варежками станут арха-
измами, а шарф - просто модным 
аксессуаром.

Климат так или иначе изменялся 
всегда. Ничего противоестествен-
ного тут нет. Уникальна сейчас 
скорость происходящих метамор-
фоз. В России процесс идет в 2,5 
раза быстрее, чем в большинстве 
стран. Это происходит из-за огром-
ной территории суши, которая не 
охлаждается мировым океаном. 
И наоборот, в странах, располо-
женных вдоль побережья, повы-
шение температуры постоянно 
сглаживается. А в Китае и в Кана-
де, например, которая находится 
в том же поясе, что и Россия, все 
по-прежнему. 

За десять лет среднегодовая тем-
пература в РФ выросла на 0,4 гра-
дуса, а сам климат при этом стано-
вится все более влажным.

В Беларуси ситуация схожая. Да-
же примета есть, если в Минске 
похолодало, то через пару дней то 
же будет и в Москве. Устойчивое 
потепление в Синеокой ученые за-
метили в конце 1980-х. Зима с той 
поры стала на неделю короче.

- С 1989 года отмечаем постоян-
ный рост температур, который не 
имеет равных по продолжительно-
сти. Последние пять лет были са-
мыми теплыми за всю двухсотлет-
нюю историю метеонаблюдений. 
Средняя температура выше нормы 
на 1,4 градуса, - рассказывает на-
чальник отдела изучения изме-
нений климата Белгидромета 
Наталья Клевец.

Но самое опасное, что темпера-
тура растет, а количество осадков - 
нет.

- Это провоцирует более частые 
экстремальные явления: засу-
хи, жуткие ливни, и, как ни па-
радоксально, заморозки и волны 
холода, - делится наблюдениями 
директор Института природо-
пользования НАН Беларуси, про-
фессор Сергей Лысенко.

АРБУЗЫ ВМЕСТО ЛЬНА
О глобальном потеплении 

с конца прошлого века говорят 
как об одной из главных опас-
ностей для человечества. Но для 
всех ли стран это справедливо? 
Ведь если в Беларуси и на большей 
территории России установится 
субтропический или средизем-

номорский климат, многие будут 
счастливы. Да и для экономики 
наших стран есть как минусы, так 
и очевидные плюсы. 

Например, повышение темпера-
туры позволит России через неко-
торое время полностью открыть 
Северный морской путь. Но чтобы 
его организовать, нужна инфра-
структура на побережье, которой 
сейчас недостаточно. Строить ее 
нужно в условиях вечной мерз-
лоты, которая постепенно будет 
исчезать.

Потепление, например, хоро-
шо тем, что становится больше 
земель, на которых можно зани-
маться сельским хозяйством.

- Более теплый климат подра-
зумевает, что можно выращивать 
культуры, для которых раньше не 
было погодных условий. Тепло-
любивые растения могут «продви-
гаться» на север. Раньше, напри-
мер, у нас никогда не выращивали 
абрикосы и персики, а теперь - по-
жалуйста. С другой стороны, ко-
нечно, в ближайшем будущем мы 
станем собирать урожаи ананасов 
за Полярным кругом. Но есть тут 
и опасность. Как только прижи-
вутся новые культуры, одновре-
менно с ними придут и сельско-
хозяйственные вредители, - про-
гнозирует Андрей Киселев.

Например, в Беларуси беда 
подкралась к на-
циональному до-
стоянию. Новый 
вид грибка атакует 
картофель. Вместе 
с этим согласно про-
гнозам из-за кли-
матических перемен повысится 
риск гибели урожая от засухи 
и болезней. Зато уже через десять 
лет, считают ученые, по всей ре-
спублике можно будет собирать 
урожай кукурузы и подсолнечни-
ка. Уже никого не удивишь бе-
лорусскими перцами, арбузами 
и персиками. В стране выращи-
вают даже и виноград с дынями.

- В связи с потеплением за по-
следние три десятилетия конфи-
гурация и размеры агроклимати-
ческих областей на территории 
Беларуси уже существенно из-
менились. По оценкам многих 
ученых, в ближайшие десятиле-
тия тенденция сохранится. За по-
следние годы заметно изменился 
набор возделываемых сельскохо-
зяйственных культур, структура 
посевных площадей, - перечисля-
ет начальник отдела агрометео-
рологии Белгидромета Надеж-
да Мельчакова.  - В республике 

значительно увеличились посев-
ные площади кукурузы на зерно, 
страна практически полностью 
обеспечивает себя семенами этой 
культуры. Стало больше полей 
с рапсом. Внедряем активно в про-

изводство озимый 
ячмень, увеличи-
ваем площади 
подсолнечника, 
овощного горош-
ка, сахарной ку-
курузы, а также 

спаржевой фасоли.
Последние из перечисленных 

растений очень требовательны 
к теплу. Теперь им его хватает. 
Климатические условия в Бела-
руси приближаются к нормам 
лесостепей: становится жарче 
и заметно суше.

- А вот для льна-долгунца такая 
ситуация как раз может стать про-
блемой. Это влаголюбивая куль-
тура, которая лучше всего растет 
в более прохладной зоне. Измене-
ния климата вынуждают внедрять 
засухоустойчивые сорта и других 
культур, прежде всего зерновых 
и картофеля, - рассказывает Сер-
гей Лысенко. - До середины этого 
столетия климатические тенден-
ции скорее всего сохранятся, по-
этому аграрии ждут, что улучшат-
ся условия для бахчевых, а также 
станет возможным выращивать 
сою, особенно в самых южных ре-
гионах страны.

Александр СИНЕНКОВ, ведущий синоптик 
центра погоды «Фобос»:

- Климат - это усреднен-
ное значение погоды за 
тридцать лет. При этом ме-
теорологические наблюде-
ния есть только за послед-
ние 120 лет, что является 
очень небольшим сроком 
с точки зрения Земли. 
Тот хайп, который сейчас 
возник вокруг изменений 
климата, предполагает, что 
ничего подобного не было, 

но это не так. Шум вокруг необычных погодных 
явлений погоды возник из-за того, что коммуни-
кационные связи, возможности мгновенно узнать 
все новости повысились только сейчас. Тем не 
менее такое случалось и раньше. В начале XX 
века было наводнение в Белокаменной, когда 
вода в Москве-реке подошла к стенам Кремля. 
Даже фотографии сохранились. А несколько 
десятилетий назад Черное море замерзло на 
сотню метров от побережья! Есть, например, 
картина Айвазовского «Замерзший Босфор», 
где с одного на другой берег люди переходят по 
льду. И это не выдумка художника.

Сейчас многие ученые говорят, что изменение 
климата происходит исключительно из-за дея-
тельности людей. Но раньше, когда масштабы 
этой деятельности были в тысячу раз меньше, 
все равно такие вещи случались. Значит, климат 
изменяется, в том числе и в силу естественных 
причин.

ТАКОЕ СЛУЧАЛОСЬ И РАНЬШЕ
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МЕЖДУ НАМИ ТАЕТ, ЛЬЕТ

МНЕНИЕ

SOUZVECHE.RU
КАКАЯ ВЕСНА ЖДЕТ РОССИЮ 

И БЕЛАРУСЬ, ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

В этом году у коммунальщиков 
забот со снегом немного. 
Только выпадет и сразу 
превращается в воду.
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 � В Беларуси из-за причуд погоды 
изменились границы агроклимати-
ческих областей.

Раньше их было три. Первая, северная, 
включала в себя Витебскую и часть Мин-
ской области. Вторая, средняя, шла по 
Могилевской, а южная - по Гомельской.

- С начала 90-х годов они сдвинулись 
примерно на 150 - 200 км на север. В ре-
зультате на юге Беларуси появилась но-
вая агроклиматическая область, а одна 
из прежних сократилась до минимума. 
Границы центральной агроклиматической 
области сместились выше по меридиа-
ну: она простирается с запада на восток, 
занимая северную половину Беларуси. 
Новая агроклиматическая территория по-
стоянно расширяет свои границы. Здесь 
самая короткая и теплая в пределах Бела-
руси зима и наиболее продолжительный 
вегетационный период, - рассказывает 
Надежда Мельчакова.

Вегетационный период (время, в тече-
ние которого можно выращивать те или 
иные сельхозкультуры) увеличился в ре-
спублике почти на две недели. Теперь тут 
можно получать урожай таких культур, 
которые раньше и представить себе было 
нельзя. Например, собирать арбузы на юге 
республики, а в Брестской и Гомельской 
областях сажать ячмень и сою.

Однако потепление - не всегда благо для 
аграриев. Например, в России засушли-
вые регионы постепенно становятся еще 
более сухими, а еще все чаще случаются 
природные аномалии: когда вдруг в те-
плые месяцы внезапно наступают холода 
и прощай урожай.

Тем не менее, по прогнозам ООН, к 2050 
году РФ станет одной из первых среди 
стран с самым большим ростом производ-
ства сельхозпродукции наряду с Канадой 
и Финляндией. Ведь здесь увеличится 
общая площадь агроклиматических обла-
стей, пригодных для выращивания урожая.

Уже сейчас южные культуры приходят на 
север. Например, на Урале и в Сибири вы-
ращивают озимую пшеницу с кукурузой. 
В Орловской и Тамбовской областях - юж-
ные сорта пшеницы. В том числе и благо-
даря этому РФ стала главным мировым 
экспортером зерна в последние годы.

ЭКОНОМИКА

 � От потрясений могла спасти «зе-
леная финансовая система». Но 
теперь адаптация к новым услови-
ям способна ударить по кошельку 
практически всех государств.

Подготовиться к изменениям по-
годы было время. Шведский химик 
Сванте Аррениус еще в конце XIX 
века предсказал парниковый эффект 
из-за углеродных выбросов и то самое 
глобальное потепление. Но «зеленой 
экономики», которая могла бы из-
бавить нас от критических послед-
ствий, так и не случилось. А теперь 
потепление не обойдет казну всех 
государств стороной.

Из хорошего здесь то, что, напри-
мер, в Союзном государстве можно 
использовать новые площади сель-
хозземель, расположенных в север-
ных регионах, и выращивать там 
теплолюбивые культуры. В России 
из-за таяния ледников упростится 
доступ к нефтегазовым месторож-
дениям континентального шельфа, 
которых там немало.

Но из-за более короткой зимы 
многие вредители не будут умирать 
в холодное время года. Например, 
жуки соснового дерева, из-за ко-
торых засыхает очень много дере-
вьев. При потеплении в среднем на 
два градуса погибнет больше по-
ловины виноградников. Прибавим 
к этому лесные пожары, которых 
станет больше, и дополнительные 
средства, необходимые для борьбы 
с ними.

Могут вырасти и расходы на здра-
воохранение. Из-за более длительно-

го лета увеличится число сердечно-
сосудистых заболеваний, приступов 
у астматиков и аллергиков. Не ис-
ключено, что появятся новые вирусы 
и болезни.

В Беларуси может стать меньше 
грибов, потому что при повышен-
ной температуре и недостатке влаги 
они не смогут полноценно сформи-
роваться.

Есть новости у коммунальщиков. 
За последние несколько лет отопи-
тельный сезон сократился в России 
почти на неделю. И снег убирать 
приходится все реже. Правда, люди 

на своем кошельке это так и не по-
чувствовали.

Особенно нелегко придется сфе-
рам, плотно связанным с зимним пе-
риодом. Например, меховой рынок, 
скорее всего, разорится. Уже в этом 
году из-за теплой зимы продажи шуб 
с дубленками сократились в России 
почти на треть.

Английский экоактивист, экстре-
мальный спортсмен Льюис Пью 
сравнивает изменение климата со 
Второй мировой войной. Чтобы об-
ратить внимание людей на пробле-
му глобального потепления, он даже 
плавал у Северного полюса. Почти 
полчаса продержался в ледяной воде. 
Британские же ученые пугают, что 
льды Антарктиды скоро растают и 
затопят города, которые находятся 
в прибрежной зоне.

Международный институт при-
кладного системного анализа оценил 
влияние изменений климата на ми-
ровую экономику. Ученые считают, 
что из-за глобального потепления 
ВВП некоторых стран сократится на 
двенадцать процентов. Больше всего 
от погодных капризов пострадает 
Китай.

По данным Всемирного банка, каж-
дый год от опасных природных явле-
ний мировая экономика уже теряет 
около ста миллиардов долларов.

СРЕДНЯЯ 
ПО БОЛЬНИЦЕ
- Так что получается, зна-

менитые русские зимы с 
трескучими морозами ста-
нут экзотикой?

- Оценить, что будет в России 
через несколько десятилетий, 
могут помочь климатические 
модели,  - пояснил Андрей 
Киселев, ведущий сотруд-
ник Главной геофизической 
обсерватории имени Воей-
кова. - Но тут надо понимать, 
что изначально в них заложен 
определенный прогноз эконо-
мического развития, потому что 
выброс парниковых газов на-
прямую связан с потребностями 
человечества в энергии. Если 
в нем была ошибка, то и весь 
прогноз окажется неверным. 
Климатические модели на бли-
жайшие тридцать лет показы-
вают рост температуры, подъем 

воды в мировом океане за счет 
таяния ледников, учащение по-
годных катаклизмов. А еще бу-
дет больше дождей, на смену 
которым все чаще станут при-
ходить ливни, и меньше снега.

- Может, климат в Мо-
скве лет через тридцать-
пятьдесят стать таким, как 
в Сочи?

- Тенденция такая есть, но 
она не очень быстрая. В бли-
жайшие годы такого не про-
изойдет. Но таких снежных 
зим, как раньше, больше не 
будет. Правда, это совсем не 
значит, что в следующем году 
нас не завалит по уши. Шубы 
еще могут пригодиться. Хотя в 
России количество морозных 
дней с температурой ниже 25 
градусов будет сокращаться.

Если верить такому же про-

гнозу по Беларуси, то средняя 
температура там вырастет на 
1,6 - 2,4 градуса, а осадков ста-
нет выпадать больше.

- Нет, пальмы на улицах Мин-
ска пока не появятся. Во вся-
ком случае до середины этого 
века. Зима еще вернется. Хо-
тя, конечно же, она будет со-
кращаться. Просто это такой 
год аномально теплый, - счи-
тает Наталья Клевец.

По самым смелым прогно-
зам, к 2050 году в Беларуси 
летом жара за сорок градусов 
станет обычным делом.

ПРИДУТ ШАКАЛЫ 
И ТАРАНТУЛЫ
Животные к причудам пого-

ды более восприимчивы, чем 
люди. Они реагируют на них 
гораздо быстрее. В Сибири и 

на Дальнем Востоке сразу ста-
ло больше клещей. В поселе-
ния на северо-востоке России 
приходят белые медведи. Они 
ищут еду. Из-за потепления 
новые льды не появляются, и 
мишки не могут уйти по ним на 
север, где они обычно находят 
свою добычу.

- Потепление способствует 
тому, что на территории Бе-
ларуси наблюдаются виды, ха-
рактерные для более южных 
регионов. Наиболее ярко это 
проявляется в животном ми-
ре, начиная от членистоногих 
(богомолы, тарантулы) и за-
канчивая достаточно крупны-
ми млекопитающими (обыкно-
венный шакал). Растет и число 
видов птиц, замеченных на 
территории страны. Потепле-
ние способствует развитию 
лиственных пород, которые 
постепенно вытесняют хвой-

ные; складываются благопри-
ятные условия для растений 
зоны лесостепей. При этом 
редкие реликтовые влаго- и 
холодолюбивые виды растений 
оказываются под угрозой,  - 
комментирует Сергей Лы-
сенко.

На человека изменения кли-
мата влияют по-разному.

- Если холодная зима, уме-
ренно морозная и даже чуть 
ниже климатической нормы, 
то большинство людей на это 
нормально реагируют. А вот 
если сегодня мороз, а завтра 
оттепель, потом опять холод и 
т.д., то эта изменчивость яв-
ляется наиболее опасной для 
здоровья. Летом устойчиво 
теплая погода - это хорошо. 
Устойчиво жаркая - плохо, - по-
ясняет главный специалист 
метеобюро Москвы Татьяна 
Позднякова.

В МОСКВЕ, КАК В СОЧИ? ПРОГНОЗ
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КОМБАЙН УЙДЕТ 
НА СЕВЕР

КОНКРЕТНО

Ученые спорят. Одни 
считают, что потепление 
уничтожит многие 
растения. Другие 
уверены, что эти 
культуры привыкнут 
к новым условиями 
и будут расти 
не только на юге.

ВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА, 
ТЫ НИ В ЧЕМ НЕ ВИНОВАТА

В РАСХОД
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 � Чиновники так увлеклись 
процессом «оптимизации» 
здравоохранения, что медпо-
мощь и лекарства стали кому-
то недоступными. А где-то каче-
ство лечения упало настолько, 
что Президент России призвал 
менять ситуацию в корне.

ДЕНЕГ БОЛЬШЕ, 
БОЛЬНИЦ МЕНЬШЕ
Нацпроект «Здравоохранение» 

работает уже полтора года. Боль-
шие надежды, огромные деньги. 
На 2019 год на него дополнитель-
но выделили почти 1,8 триллиона 
рублей. Только пока вопросов не 
становится меньше: как вернуть 
врача и фельдшера к пациенту, 
как обеспечить препаратами всех 
граждан, как обеспечить доступ-
ность медицины даже в тундре. 
А тут еще появились тревожные 
сообщения. То в регионах отка-
зались предоставить помощь, то 
групповые увольнения врачей.

В этом году часть Послания 
президента Владимира Пути-
на, посвященная этой сфере, от-
личалась конкретностью. Глава 
государства дал адресные зада-
ния, поставил сроки исполнения. 
По его словам, чтобы наверстать 
упущенное, нужно ежегодно тра-
тить до четырех процентов ВВП 
на развитие здравоохранения, 
а то, может, и все пять. Для срав-
нения: в СССР было 4,4 процента. 
Но в последние годы в России еле 
дотягивали до 3,5 процента. При 
этом число больниц сократилось 
в два с лишним раза.

ЗЕМСКАЯ 
НЕОТЛОЖНАЯ
Один из самых сложных вопро-

сов - кадры в глубинке. Распре-
деления в России долгое время 
нет, а сами молодые специали-
сты очень неохотно едут работать 
в села. Мотивации никакой.

Чтобы заинтересовать, запусти-
ли сначала программу «Земский 
доктор», а с 2015-го и «Земский 
фельдшер». Врачам дают милли-
он рублей подъемных и жилье 
сразу. В некоторых регионах по-
считали это путем к спасению. 
Однако уже в 2018 году Минздрав 

РФ заявил, что где-то инициативу 
проигнорировали. Наверное, не-
возможно ничего сделать в силу 
проблем инфраструктуры, кли-
мата, еще чего-то?

Оказалось - возможно. Даже 
в экстремальных условиях Край-
него Севера.

- Мнение медиков одно время 
просто игнорировали. Ухудше-
ние качества подготовки в вузах, 
провал бюджетных программ 
прошлых десятилетий - все сы-
грало роль. Но вот в здравоохра-
нении нашего округа подобра-
лась команда неравнодушных 
людей, болеющих за свое дело, - 
рассказала Наталья Морозова, 
главный врач Дудинской рай-
онной больницы на Таймыре. - 
Тут люди живут в чумах, и у нас 
сейчас идет борьба за снижение 
детской смертности. Нам для 
этого крайне необходим специ-
альный вездеходный транспорт, 
дополнительные передвижные 
фельдшерско-акушерские пункты. 
Комплектацию, обновление тех-
ники нужно делать своевременно. 
Что толку от такого передвижного 
ФАПа, если там УЗИ или маммо-
граф стоят двадцатилетние?

Федеральная программа нача-
лась на Таймыре 1 января 2018 
года, и ситуация стала меняться.

- За первый год удалось при-
влечь четырех врачей и одного 
фельдшера в поселок Усть-Ава. 
За 2019 год к нам прибыли еще 
шесть докторов, они работают 
в Дудинке. И терапевты, и педиа-
тры теперь есть, - перечислила На-
талья. - Но до полного комплекта 
еще далеко. Акушерок не хватает, 
стоматологов... Условия-то тяже-
лые никто не отменял: замкну-
тость, полярная ночь, полярный 
день. Врачи выезжают в стойбища 
за сотни километров. Давно по-
ра ввести компенсации за работу 
в трудных и опасных условиях. 
Это стало бы дополнительным 
стимулом сюда приехать.

Такие или подобные пожелания 
могут высказать федеральному 
центру специалисты из любого 
региона. Судя по высказыванию 
президента страны, который хо-
рошо информирован о положе-
нии дел, времена «поговорили - 
разошлись» закончились.
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ВРАЧИ ПРИЛЕТЕЛИ

Вскоре современная 
техника должна появиться 
даже в самых отдаленных 
российских больницах 
и поликлиниках.

 � Алена Хертек, врач 
общей практики - семей-
ный врач, рассказала 
корреспонденту «СВ», 
как она попала в  фе-
деральную программу 
и  почему ей нравится 
на Таймыре.

- Алена, как вы нашли 
место земского доктора?

- В социальной сети «Вкон-
такте» есть специальная 
страница с таким названи-
ем - «Земский доктор». Там 
я и увидела вакансию врача 
общей практики в  Тай-
мырской межрайон-
ной больнице. От-
правила резюме, 
и меня пригла-
сили переехать 
вместе с  се-
мьей. К  тому 
времени после 
Иркутского уни-
верситета успе-
ла поработать 
врачом на своей 
родине - в районах Ре-
спублики Тыва.

- Программа не обманула 
ваших ожиданий?

- Все, что обещали, выпол-
нили без задержек. В поселке 
Носок нам сразу дали двух-
комнатную квартиру, причем 
в одном здании с недавно от-
ремонтированной больницей. 
И положенные миллион ру-
блей через месяц по приезде 
получила. Нашему четырех-
летнему сыну место в дет-
ском саду выделили уже че-
рез неделю. Но и это не все. 
Муж мой Мерген-Оол Хер-
тек устроился тут выездным 
фельдшером. У него среднее 
медицинское образование. 
Часто ездит к оленеводам 
в тундру: летом - на машине, 
для зимы есть два снегохода.

- Просто семейный под-
ряд.

- Недавно был случай, вы-

езжали вдво-
ем. У двух бе-

ременных женщин 
в разных стойбищах почти 
в одно время начались схват-
ки. До чума первой добира-
лись примерно сто киломе-
тров, до второй - еще больше 
шестидесяти. В итоге намо-
тали 352 км - на снегоходе!

Когда добрались до первой 
пациентки, осмотрели - по-
ра! Вызвали санавиацию. На 
снегоходе или оленях с сан-
ками на такое расстояние 
роженицу не повезешь. До-
брались до второй - там то-
же роды вот-вот начнутся, 
и снова вызвали вертолет. 
Все успели вовремя, малы-
ши родились хорошие.

- Муж и один работает на 
выезде?

- Например, на травмы - они 
бывают самые разные, - вы-
езжает муж. Мы хорошо по-
нимаем уклад жизни этих лю-
дей, оленеводов-кочевников, 

и знаем, когда фельдшер сам 
справится. Потому что наш 
тувинский народ - тоже ко-
чевники. Но все-таки работа 
врача общей практики гораз-
до шире. В первый же день 
пришлось выявить инфаркт 
миокарда. Установила диа-
гноз,  вызвала санавиацию. 
В Красноярском кардиоцен-
тре сделали шунтирование. 
Мне такая работа нравится, 
с детства мечтала.

Пациент, конечно, тоже 
помнит тот случай.

- У нас теперь очень хо-
роший земский доктор. 
Вытащила меня с того све-
та, - рассказал повар из по-
селка Носок Константин Ко-
маров. - Считаю - сам бог 
ее в наш поселок послал. 
Я тогда вообще ничего не 
платил - ни за лечение, ни за 
санаторий, ни за лекарства. 
Теперь и весь поселок дово-
лен, что такой доктор у нас, 
и оленеводы из района тоже.

ЧУМОВОЙ ДОКТОР В НОСКЕ ПРИМЕР 
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Здоровье оленеводов Таймыра теперь 
в руках земского доктора Алены Хертек 

и ее мужа - фельдшера Мерген-Оола.
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Владимир ПУТИН, в По-
слании Президента Россий-

ской Федерации к Федераль-
ному собранию:

- С 1 июля будет запущена програм-
ма модернизации первичного звена здра-
воохранения. Предстоит отремонтировать 
и оборудовать новой техникой поликлиники, 
районные больницы, станции скорой помо-
щи во всех регионах. На это дополнительно 
выделили 550 миллиардов рублей, более 90 
процентов - это федеральные ресурсы.

Прошу субъекты Федерации найти резер-
вы и вплотную заняться решением жилищ-
ных проблем врачей и фельдшеров.

С этого года начнет поэтапно внедряться 
новая система оплаты труда в здравоохране-
нии, основанная на прозрачных, справедли-
вых и понятных правилах, с установлением 
фиксированной доли окладов в заработной 
плате и единым для всей страны перечнем 
компенсаций и стимулирующих надбавок.

В текущем году должен заработать единый 
сквозной регистр получателей препаратов, 
которые предоставляются человеку бесплат-
но или с большой скидкой по федеральной 
или региональной льготе, чтобы путаницы 
здесь больше не было.

ОФИЦИАЛЬНО

ИЗ ГЛУБИНКИ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � В Беларуси работу в больницах 
упрощают за счет информационных 
технологий и современного обору-
дования.

ДОМ С КРАСНЫМ КРЕСТОМ
В феврале белорусских врачей ждет 

приятный сюрприз: расчетки за январь 
порадуют цифрами выше обычного. По 
распоряжению Александра Лукашен-
ко в 2020 году заплаты в сфере меди-
цины вырастут на двадцать процентов.

- Сейчас меняются механизмы 
оплаты труда, - рассказал министр 
здравоохранения Владимир Кара-
ник. - Оклад повышается су-
щественно, но стимулирую-
щих и компенсирующих 
надбавок становится 
всего лишь тринад-
цать. До этого был 
маленький оклад и 
44 надбавки, кото-
рые устанавливал 
либо главный врач, 
либо представители 
на местах. Всегда был 
элемент субъективности. 
Стараемся от этого уйти.

«Не богатые, но и не бедству-
ем. Мы, конечно, станем придержи-
ваться этой линии, и к 2025 году у нас 
будет двойная зарплата у врачей», - 
подчеркнул глава государства и взял 
дело под личный контроль. Как и про-
блему обеспеченности жильем работ-
ников здравоохранения.

По статистике каждый четвертый 
молодой врач на распределении по-
сле университета нуждается в жилье. 
В регионах вопрос решают по-разному: 
где-то местные власти стараются вы-
бить место для медиков в заводских 
общежитиях, где-то помогают с арен-
дой квартир. В прошлом году в стране 
сдали первый жилой комплекс специ-
ально для врачей. Несколько ярких 
многоэтажек в поселке Лесковка под 
Минском рассчитаны на 348 семей 
и включают в себя однокомнатные 
и двухкомнатные квартиры с отделкой.

- Когда молодой человек получает та-
кую квартиру, никогда он ее не бросит 
и не поедет в дальние края, - заметил 
Александр Лукашенко во время ви-
зита к новоселам.

Комплекс медиков станет теперь про-
тотипом подобного жилья для учите-
лей, работников соцсферы и культуры. 
В правительстве уже разрабатывают 
такую программу.

ЦИФРОВОЙ ПОЧЕРК
Достойные зарплаты и комфорт-

ные условия для жизни - вещи хоть 
насущные, но не только от них зависит, 
останется ли врач на своем рабочем 
месте. В Беларуси уже не первый год 
назревают перемены непосредственно 

в самой системе здраво-
охранения.
IT-технологии, кото-

рые белорусы развивают 
с космической скоростью, 

становятся неплохим подспорьем 
и в медицине. Сейчас в республике 
активно разрабатывается централи-
зованная информационная система 
здравоохранения. Что это за зверь та-
кой и как она заработает, обычные 
граждане пока представляют с трудом. 
Но многие уже оценили преимущества 
электронных рецептов. Их в 2019 году 
оформили больше десяти миллионов.

Теперь никаких печатей, неразбор-
чивых почерков и мятых бумаг! Чудо 
медицинского прогресса - небольшая 
зеленая пластиковая карточка, на ко-
торую записывается вся необходимая 
информация.

В целом же централизованная ин-
формационная система здравоохране-
ния предполагает также возможность 
врачебных онлайн-консультаций и уда-
ленного мониторинга здоровья паци-
ентов с хроническими заболеваниями. 
А самое главное - система освободит 
врачей от бумажной работы в пользу 
непосредственного лечения больных.

УСПЕТЬ ЗА 60 МИНУТ
Еще одна мера, чтобы сбросить лиш-

ний груз с плеч людей в белых хала-
тах, - перераспределение обязанно-
стей. Ставку планируют сделать на 
врачей общей практики.

- В амбулаторно-поликлинической 
сети республики работают порядка 
5,4 тысячи участковых, из них око-
ло четырех тысяч - общей практики, - 
говорит начальник Управления ор-
ганизации медицинской помощи 
Министерства здравоохранения 
Татьяна Мигаль. - Согласно госпро-

грамме «Здоровье народа и демографи-
ческая безопасность», в 2020 году все 
доктора, работающие в амбулаторно-
поликлинической сети, должны стать 
врачами общей практики. Это не про-
сто смена вывески. Это абсолютное 
изменение сути работы.

Чем помогут такие перемены? Во-
первых, повысится доступность медпо-
мощи. Во-вторых, разгрузится штатное 
расписание: «Раньше врач-терапевт 
обслуживал 1,7 тысячи человек на 
участке. А теперь он более комплексно 
подходит к медосмотру (ведет прием 
неврологических, офтальмологиче-
ских, лор-пациентов). В итоге нагруз-
ка снизилась и у узких специалистов, 
и у него самого: сейчас за врачом об-
щей практики закреплены 1,5 тыся-
чи человек на участке», - пояснили 
в Минздраве.

Вместе с тем узкие специалисты 
никуда не денутся. Однако их силы 
сконцентрируют в межрегиональных 
медцентрах, которые обслуживают 
районы в радиусе семидесяти кило-
метров. Их оснащают высокотехноло-
гичным оборудованием, в том числе 
магнитно-резонансными и компью-
терными томографами, ангиографами.

- Где бы ни находился пациент, в слу-
чае угрожающей для жизни ситуации 
будет соблюдаться правило «золото-
го часа»: после обращения в течение 
60 минут он должен быть доставлен 
в клинику, которая обладает всеми 
возможностями, чтобы оказать ему 
помощь на современном уровне, - по-
делился Владимир Караник. - Речь идет 
не о том, что мы сокращаем осталь-
ные больницы. Мы создаем ресурсные 
центры и приближаем специализи-
рованную помощь к жителям регио-
нов. Раньше она была доступна только 
в крупных городах.
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НЕ РУБЛЕМ, ТАК ЖИЛЬЕМ

Боль-
ше 46 мил-

лионов долларов 
заработала Беларусь 

на экспорте медицинских 
услуг в 2019 году. Чаще 

всего иностранцы записы-
ваются на прием к онколо-
гам, травматологам, орто-

педам, кардиологам, 
стоматологам и кос-

метологам.

Беларусь - одна из немногих стран, где действу-
ет обязательное распределение для выпускников, 
которые учились бесплатно. Так решаются сразу две задачи: моло-
дые врачи получают гарантированное рабочее место, а учреждения 
здравоохранения не испытывают кадровый голод. Сегодня в четы-
рех медуниверситетах страны обучаются больше 15 тысяч бело-
русских студентов, две трети из них - за счет бюджета. В 2019 году 
трудоустроился каждый из них, выпускников-бюджетников. 
83 процента остаются на первом рабочем месте и после окончания 
отработки.

Настя и Саша Петруковичи - не-
давние выпускники Гродненского 
медуниверситета, а ныне молодые 
врачи. Поженились еще во время 
учебы, поэтому в небольшой горо-
док Лунинец (Брестская область) 
поехали по распределению вместе. 
Она - гинекологом в поликлинику, 
а он - хирургом в больницу. На усло-
вия работы грех жаловаться: со-
временное оборудование, светлые 
корпуса. Работай не хочу!

Любопытно, что народ к мо-
лодежи на прием идет с охотой. 
Например, беременные девушки 
в райцентре стремятся попасть на 
прием именно к «молоденькому ги-
некологу».

- Насмотрелась на них и сама 
в декрет ушла, - смеется Настя, но 
обещает: - Скоро вернусь!

Что немаловажно - паре еще по 
приезде в город сразу дали даже 
не комнату, а целый блок в обще-
житии. Условия далеко не шик, но 
многие молодые специалисты на 
старте не получают и этого. По-
этому с рождением ребенка Са-
ша и Настя решили не затягивать. 
А когда родилась дочка, Петруко-
вичам и вовсе выделили арендное 
жилье - двухкомнатную квартиру 
в новенькой многоэтажке. Стоит 
это удовольствие для врачей всего 
сорок белорусских рублей.

При этом зарплаты у ребят  - 
на уровне средних по стране. Прав-
да, чтобы получить их, молодым 
приходится брать дополнительные 
дежурства и трудиться больше, чем 
в одну смену.

- Благо в райцентрах по произ-
водственной необходимости можно 
работать и на две ставки в отличие 
от больших городов. Мы от возмож-
ности подзаработать никогда не 
отказываемся. Хочется и копеечку 
отложить, и в отпуск на море съез-
дить, - рассуждает Настя. - К тому 
же город у нас хоть и маленький, 
но вполне современный. Бассейн, 
кинотеатр, ледовая арена - развле-
чений хватает. Главное - время на 
них находить.

Таких пар, как Петруковичи, по 
всей стране сотни. В последние го-
ды в один только Лунинец ежегодно 
распределяется до десятка молодых 
специалистов. И если поначалу мно-
гие решительно настроены отрабо-
тать и сбежать в город покрупнее, то 
через пару-тройку лет большинство 
свои взгляды меняет. Обживаются, 
заводят детей и в конце концов не 
хотят менять комфортное рабочее 
место на неизвестность.

НАГЛЯДНО

«НАСМОТРЕЛАСЬ 
НА ПАЦИЕНТОК И САМА 
УШЛА В ДЕКРЕТ»

КСТАТИ

Доктора-универсалы спешат на помощь белорусам: на каретах 
«скорой помощи», пешком, а если надо – и на лошадях прискачут.
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 � На выставке «Мир дикой 
природы в объективе» в Крас-
ном костеле Минска фотогра-
фы открыли секреты дикой 
природы Синеокой.

След в след, неслышно погру-
жая мощные лапы в свежий снег, 
осторожно, но уверенно из ель-
ника на меня вышел волк. Ма-
терый. Облизывается. Бежать? 
Прятаться? Нет же - наслаждать-
ся прекрасным снимком! Этим 
и еще десятками других.

В самом центре белорусской 
столицы, в Красном костеле на 
площади Независимости откры-
лась выставка Клуба фотографов 
дикой природы Беларуси. Рас-
сказывать о фотоохоте участни-
ки выставки способны часами. 
Порой сделать удачный кадр 
можно совершенно случайно.

- Так, например, у меня по-
лучился снимок с чайками на 
Минском море, - вспомнил Па-
вел Мартинчик. - Поехал просто 
прогуляться, но, как всегда, при 
себе был фотоаппарат. Иду и на-
блюдаю такую картинку: у птиц 
в самом разгаре охота на малька. 
Падаю на песок и начинаю сни-
мать. Здесь в одном кадре - все 
сразу: одна чайка только под-
летает к воде, вторая - во время 
охоты, третья - уже с рыбкой, 
четвертая закрывает хвостом 
солнце, остальные  - зрители, 
просто летают.

Но бывает и совсем наоборот. 
Когда ради одного щелчка за-
твора можно неделю просидеть 
в засаде.

- Маленькую птичку я ждала 
пять часов почти не шевелясь - 
наконец, наш герой-зимородок 
прилетел. Тихо, незаметно сел на 
веточку - настолько красив, что я 
аж оцепенела, - улыбается Свет-
лана Карпейчик. - Растерялась 
и позабыла обо всем на свете. 
Выдержка-диафрагма, о чем вы?! 
Скорее снимать, а то вдруг уле-
тит? А он сидит себе, как огонек! 
Потом еще нырнул. Оказывает-
ся, наш красавчик добывает себе 
пропитание под водой.

Увы, многие даже не подозре-
вают, что у них под боком такие 
природные сокровища, или про-
сто не ценят того, что имеют.

- Примеров масса, возьмите 
хоть верховые болота. Для нас 
это тина и камыши, а для ино-
странцев что-то невероятное. В 
Европе же болот вообще не оста-
лось, - делится директор Фонда 
развития туризма и поддерж-
ки дикой природы «Планета 
без границ» Сергей Плытке-
вич. - Или вот из Прибалтики 
фотографы толпами едут сни-
мать орлана-белохвоста, берку-
та или сов. У нас сохранились 
многие редкие виды. Получа-
ется, что можем в этом плане 
«удивлять» Европу!

 � ГДЕ: Минск, улица Совет-
ская, 15. Костел святого Симе-
она и святой Елены.

 � КОГДА: до 1 марта. 07.00 - 
21.00, ежедневно.

 � ЦЕНА БИЛЕТА: вход сво-
бодный.

Подготовили
Наталья ПЛЫТКЕВИЧ, 

Антон ПИКУС.

ОЛЕНИЙ ПОЦЕЛУЙ, 
СИНЯЯ ПТИЦА 
И МОХНАТЫЕ КОНИКИ

Павел Лычковский. Заботливая мать приносит в клюве своему 
новорожденному птенцу не какого-то там червячка, 
а целую змею. Малышу остается только дернуть за веревочку 
(то есть за хвост), и вуаля - завтрак змееяда готов. 

Алла Эрдман. В Беларуси к лисам относятся трепетно. В  году 
даже выпустили монету номиналом  рублей с ее изображением. 
Особенно сверкают глаза – их сделали из бриллиантов.

Сергей Плыткевич. Нос волка настолько чуткий, 
что может различить до двухсот миллионов 
запахов и почуять добычу на расстоянии до 

полутора километров. И тут уж, как говорится: 
«Ну, заяц, погоди!»

Андрей Шевчик. Поснимать затмение удается 
нечасто, а уж поймать такого красавца грача 
в нужном месте в нужное время - двойная удача.

Сергей Плыткевич. Чтобы 
покорить «сердце» Синеокой, 

надо приехать на озеро 
Усая в Витебской области. 

Здесь гостям природа 
особенно радуется, 

а самый романтичный остров 
Беларуси так и просится 

на плакат со словами 
«Cардэчна запрашаем» 

(добро пожаловать. - бел.).

Павел Мартинчик. 
Одну рыбку берем, на 

другую смотрим, третью 
примечаем, четвертую 

доедаем. Чайки 
на Минском море любят 

ужинать с видом на закат.
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Сергей Гриц. Во время брачного периода самец свиристеля 
не танцует, привлекая самку, а носит угощения.

Ирена Гудиевская. Этих симпатичных лошадок породы коник (исчезла 
в Беларуси в прошлом веке) привезли год назад в Налибокскую пущу 
из Нидерландов. Планируют восстановить характерный для этой местности 
вид. И вот недавно здесь отмечали радостное событие - родился первый 
жеребенок.

Сергей Плыткевич. 
Схватки с соперниками 

позади. Победа 
одержана. 

И вот достойная 
награда - поцелуй 
прекрасной дамы.

Сергей Плыткевич. Зубры в Красном бору. Невероятное зрелище. И невообразимая мощь 
чувствуется, когда в твою сторону несется целое стадо этих прекрасных животных.

Сергей Плыткевич. Признак настоящей весны. 
Из-под тающего снега проклевываются 

яркие цветы сон-травы.

Светлана 
Карпейчик. 
Пять часов 
ожидания – 

наконец, наш герой-
зимородок прилетел. На 

охоту, конечно. С ветки 
он высматривает 

в воде добычу. Камнем 
падает, выставляя 

вперед острый клюв. 
А через секунду уже 
выныривает, зажав 

в нем рыбку.
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Кристина ХИЛЬКО

 � На Минской выставке-
ярмарке у любителей 
чтения самый большой 
интерес  - к российским 
новинкам.

«Осторожно, двери закры-
ваются. Следующая оста-
новка  - книжная ярмарка». 
В Минске на время выставки 
запустили необычный поэти-
ческий автобус. Кондуктора 
нет, проезд бесплатный, так 

еще и по дороге в «БелЭкспо» 
можно послушать стихи бело-
русских поэтов и взять авто-
граф на память.

В этом году выставка-
ярмарка проходит под сло-
ганом «Беларусь - открытая 
книга». За пять дней обещают 
провести больше пятисот ме-
роприятий. Гости будут из Ав-
стрии, Азербайджана, Велико-
британии, Германии, Индии, 
Ирана, Испании, Франции. 

А уж про соседей из России  
и говорить нечего.

С интересом листают кни-
ги, изданные при поддержке 
Постоянного Комитета Со-
юзного государства. Красоч-
ное издание «Ветка. История 
старообрядчества» расскажет 
об истории Полесья. А томик 
«Жемчужины Беларуси и Рос-
сии» с легкостью может за-
менить туристический путе-
водитель.

- На белорусском стенде 
ключевыми темами станут 
Год малой родины, 75-летие 
Великой Победы и 90-летний 
юбилей классика белорус-
ской литературы Владимира 
Короткевича,  - рассказал 
заместитель министра ин-
формации РБ Игорь Бузов-
ский.

Для молодежи придумали 
творческий конкурс буктрей-
леров «Книга с экрана». Усло-
вия просты: снять короткий ро-
лик на основе книги о Великой 

Отечественной войне. Самые 
интересные проекты покажут 
на выставке.

К 75-й годовщине Победы 
подарок подготовила «Почта 
России»: можно бесплатно от-
править открытки с символи-
кой юбилея в любой уголок 
Союзного государства. И не 
пропустите мастер-класс по 
складыванию в треугольни-
ки фронтовых писем. Также 
пройдет презентация проекта 
«ЖЗЛ»: «К 75-летию Великой 
Победы».

КНИЖНЫЕ ЯРДЫ АНОНС

Софья АРСЕНЬЕВА

 � В честь известного военного ди-
рижера и худрука ансамбля име-
ни Александрова четыре оркестра 
прошли «Маршем мужества» по 
Брестской крепости.

ПЕРЕД СМЕЛЫМИ 
ДАЖЕ ДОЖДЬ 
ОСТАНАВЛИВАЕТСЯ
Это мало - построить парами,
распушить по штанине канты.
Все совдепы не сдвинут армий,
если марш не дадут музыканты.
Валерий Халилов любил повторять 

эти строчки Маяковского, потому что 
с военными оркестрами была связа-
на вся его жизнь. Главный военный 
дирижер страны, худрук легендарно-
го Академического ансамбля песни 
и пляски Российской армии имени 
Александрова, основатель фестиваля 
«Спасская башня» трагически погиб 
в авиакатастрофе в декабре 2016-го. 
Спустя три года к дню его рождения 
по всей России - от Южно-Сахалинска 
до Калининграда - военные ансамбли, 
оркестры и хоры вышли на улицы, 
чтобы почтить его память.

Единственным городом за предела-
ми России, который присоединился 
к фестивалю, стал Брест. Здесь жи-
вет однокурсник маэстро - дирижер 
Валерий Коваль, который больше 
двадцати лет возглавляет Брестский 
городской духовой оркестр.

- Просто не имел права пропустить 
этот проект, - признался музыкант, 
выдвигаясь в крепость перед высту-
плением.

Как назло, в день фестиваля Брест 
буквально накрыло проливным до-
ждем, но на настрой это не повлияло.

- Меня Бог милует: даже если целый 
день дождь будет идти, перед нашим 
выходом он прекратится, - уверенно 
и спокойно подметил Валерий Коваль, 
надевая свежие белые перчатки.

И оказался совершенно прав. Как 
только на плацу Брестской крепости 
начали выстраиваться коллективы - 
помимо городского духового, к фе-
стивалю присоединились оркестры 

Брестской погрангруппы, внутренних 
войск МВД, военной комендатуры, 
а также воспитанники кадетских клас-
сов, - дождь успокоился.

Чеканный шаг, мелодии военных 
лет и, конечно, авторские композиции 
Валерия Халилова - 45 минут проле-
тели словно один миг.

ДЕЛО ЧЕСТИ
- Курс у нас был небольшой, всего 

42 человека. Все друг друга хорошо 
знали, дружили, в конце концов мар-
шировали плечом к плечу пять лет. Ва-
лера Халилов, безусловно, был самый 
талантливый. Но никогда не задирал 
нос. Даже добившись признания на са-
мом высоком уровне, всегда собирал 
нас в Москве, - пускается в воспоми-
нания Валерий Коваль. - А ведь мно-
гие из нашего выпуска связали жизнь 
с музыкой и военной службой: кажет-
ся, восемь или девять полковников 
вышло. Учился вместе с нами и буду-
щий начальник военно-оркестровой 
службы Ленинградского военного 
округа Николай Ущаповский, и ди-
рижер оркестра штаба Уральского во-

енного округа Александр Карпов, 
и директор Калининградской филар-
монии Виктор Бобков. Собственно, 
он и предложил мне присоединиться 
к фестивалю в память о Халилове.

На подготовку у брестчан было всего 
две недели. За это время они разучили 
четыре авторских произведения из ре-
пертуара Халилова - марш «Красноар-
меец Сухов», «Александр» (посвящен 
родному брату дирижера, тоже музы-
канту), «Служу Отечеству» и «Адажио».

- Нам в таких условиях работать не 
в первой - люди бывалые. Организо-
вались в два счета. На большое ме-
роприятие нужны немалые деньги 
и хороший зал. А у нас - четырнадцать 
дней и ни копейки в кармане. Вот и ре-
шили пройтись «Маршем мужества» 
по территории крепости, - поясняет 
концепцию Валерий Коваль. - К сча-
стью, кое-какие финансовые расходы 
взял на себя Российский центр культу-
ры и науки в Бресте. Навстречу пошли 
отдел культуры горисполкома и руко-
водство мемориального комплекса. 
А для нас, военных людей, выйти на 
плац в память о Халилове - дело чести.

Традиции духовой музыки в Бресте всегда 
были сильны. Связано это не только с во-
енными, которые столетиями базировались 
в городе. Так, «Парад оркестров СНГ» стал 
одним из лучших проектов к 1000-летию Бре-
ста, которое отмечали в минувшем сентябре. 
По приглашению дирижера Валерия Коваля 
на праздник музыки приехало с десяток кол-
лективов из Беларуси, России и Казахстана. 
На улицах древнего города играл оркестр Мо-
сковского кадетского музыкального корпуса, 
военный оркестр штаба Северо-Западного 
округа войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации из Санкт-Петербурга, 

Нижегородский губернский оркестр и другие.
- Фишка нашего парада в том, что уча-

ствуют в нем не только военные оркестры, 
но и профессиональные духовые коллек-
тивы. Все вместе мы создаем уникальную 
музыкальную палитру, - рассказал Валерий 
Борисович.

В этом году проект получит продолжение - 
прошлогодние участники уже изъявили же-
лание вновь сыграть для брестчан. Вместе 
с тем ждут в городе и новых музыкантов. 
Откуда? Пока секрет.

Григорий БЫСЮК, директор мемори-
ального комплекса «Брестская крепость-
герой»:

- Символично, что фестиваль в память о таком удивительном че-
ловеке, как Валерий Халилов, прошел на Брестской земле. Лучшие 
оркестры города исполнили ярчайшие произведения дирижера и те 
песни, которые всегда заставляют всех нас немножко подтянуться, 
стать строже. Именно такая музыка ведет воинов на передовую, не 
дает им усомниться в себе и своем предназначении. В гарнизоне 
Брестской крепости тоже были свои оркестры, готовые в нужный 
момент сыграть победную, чтоб бойцы не падали духом.

Да и в наши дни ни одно мероприятие на территории мемориаль-
ного комплекса не обходится без духовой музыки. Наши брестские 
музыканты играют и в снег, и в дождь, и на пронизывающем ветру.

БЕ
ЛТ
А

ДОСЛОВНО НА ЗАМЕТКУ

СПРАВКА «СВ»
Валерий Халилов родился 30 янва-

ря 1952 года в семье военного дири-
жера в Узбекистане. Прошел путь от 
руководителя оркестра Пушкинско-
го высшего командного училища 
радиоэлектроники ПВО до началь-
ника военно-оркестровой службы 
Российской Федерации - главного 
военного дирижера. С 2002 года 
руководил сводными военными ор-
кестрами на парадах на Красной 
площади в День Победы. Многим 
Валерий Михайлович запомнился 
как идейный вдохновитель и музы-
кальный руководитель фестивалей 
«Спасская башня», «Амурские вол-
ны» (Хабаровск) и «Марш столетия» 
(Тамбов), а также Международного 
военно-музыкального фестиваля 
в Южно-Сахалинске.

С 2016-го - художественный руко-
водитель легендарного Академи-
ческого ансамбля песни и пляски 
Российской армии имени Алек-
сандрова. 25 декабря того же года 
самолет, в котором Валерий Хали-
лов и 68 артистов возглавляемого 
им ансамбля летели с концертами 
в Сирию, рухнул в Черное море.

ГРЯНЕМ ХАЛИЛОВСКУЮ, РЕБЯТА!
Духовая музыка звучит в цитадели  
с момента ее основания –  
больше двухсот лет.
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Борис ОРЕХОВ

 � Сборная России выиграла 
юношеские Олимпийские игры 
в Лозанне.

ВОПРЕКИ ОЖИДАНИЯМ
Всего в нашей копилке 29 на-

град, из них 10  - золотые. Ставшие 
вторыми хозяева III Зимних юноше-
ских Олимпийских игр швейцарцы 
отстали на пять медалей.

Красивую победную точку в об-
щекомандном триумфе поставили 
хоккеисты. О чемпионских амбици-
ях наши ребята веско заявили еще 
на групповом этапе. С разгромным 
счетом 6:2 грохнули канадцев, ко-
торых специалисты считали фа-
воритами и вешали им на грудь 
золотые награды еще до старта 
Игр. Однако российские ребята, 
поймав кураж, лихо перечеркнули 
все предварительные выкладки  
и вновь доказали, что прогнозы  
в спорте - вещь неблагодарная.

В полуфинале выходим на фин-
нов, и на душе заскребли тревож-
ные кошки. Вспомнилось сразу, 
сколько натерпелась от взрослых 
финнов первая сборная РФ, вы-
летая от них на крупнейших турни-
рах. Мальчишки-северяне, понят-
но, горели желанием поддержать 
эту неприятную для нас традицию. 
К тому же молодежный финский 
хоккей в последние годы очень 
силен. Однако наш  - сильнее.  
Да еще как! 10:1 и - бай-бай, Суо-
ми.

РАЗГРЫЗЛИ  
ОРЕШЕК
Финал Россия - США. И опять пе-

ред матчем в голову лезут нехоро-
шие аналогии. Звездно-полосатые 
всегда для нас крепкий орешек,  
и все-таки на этот раз его уда-
лось разгрызть. Напряженно было 
только в первом периоде, когда 
быстрые, агрессивные американ-
цы несколько раз очень опасно 
атаковали наши ворота, но гол-
кипер Сергей Иванов был сама 
надежность. После перерыва все 
стало, можно сказать, на свои 
места. Юные россияне, включив 
полные обороты, зажали сопер-
ников в их зоне и показали, кто 
хозяин на лозаннском льду. Сна-
чала дублем отметился лучший 
бомбардир олимпийского турнира  
Матвей Мичков, еще по шайбе 
в ворота соперников отправили 
Руслан Газизов и Вячеслав Ма-
лов. 4:0 - американцы плачут, мы 
ликуем.

- Радость неописуемая. Россия 
всегда приезжает только за побе-
дой. Ее мы и добились, ура! - ли-
ковал после церемонии награжде-
ния капитан нашей сборной Иван 
Мирошниченко.

Звучит российский гимн, и под 
своды арены поднимается наш 
триколор в честь победителей. 
Какое все-таки счастье, что санк-
ционная давиловка не затрагивает 
юношеский спорт, и наши маль-
чишки и девчонки выступали на 
своей первой в жизни Олимпиаде 

не под каким-то там непонятным 
статусом, чего уже сполна хлеб-
нули их взрослые коллеги, а под 
родным флагом, слушая свой гимн, 
и с гордой надписью «Россия» на 
спортивной форме.

- Успех хоккейной команды абсо-
лютно закономерен, - считает за-
служенный тренер России Юрий 
Новиков. - В стране для развития 
хоккея делается очень многое, 
такого не было даже в советское 
время.

Как, впрочем, и для всего юно-
шеского спорта. Иначе не было 
бы этого триумфа на Играх в Ло-
занне. Главными поставщиками 
наград в командную копилку стали 
фигуристы - сразу восемь олим-
пийских медалей. А вот главными 
добытчиками «золота» стали би-
атлонисты. Три самые блестящие 
медали, причем Алена Мохова 
стала двукратной чемпионкой.

МОЛОДЫЕ ДА ЗИМНИЕ

Сборная Беларуси также вернулась домой не  
с пустыми руками. «Золото» в хоккее 3х3 выиграл 
Илья Корзун. Организаторы придумали любо-
пытный формат, сформировав команды из хок-
кеистов разных стран. Назывались они по цветам 
формы. Так Илья попал в ледовую интербригаду 
«зеленых». В решающем матче они разгромили 
«красных» со счетом 10:4. Одну из шайб забил 
белорус.

Биатлонистка Юлия Ковалевская из Витебска 
завоевала «бронзу» в индивидуальной гонке на 
10 км. Могла взять и «золото», если бы не три до-
садных промаха на огневых рубежах.

- Но я все равно очень рада награде, - улыбается 
она. - Ошиблась, потому что волновалась. Ведь 
это первая Олимпиада в моей жизни, надеюсь, не 
последняя и в будущем я обязательно выступлю 
на главных зимних Играх и продолжу победные 
традиции Дарьи Домрачевой.

«ЗЕЛЕНЫЕ» ПРОТИВ «КРАСНЫХ»
А В ЭТО ВРЕМЯ

Борис ОРЕХОВ

 � Спартакиада Союзного 
государства станет еще бо-
лее насыщенной и захваты-
вающей. В регламент сорев-
нований добавят лыжные 
гонки и биатлон.

ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
Так решили недавно на со-

вместной коллегии спортив-
ных ведомств наших стран 
в Сочи. Логично. А то зима 

есть, а зимних видов в рас-
писании не значилось, за 
исключением хоккея. Хотя 
те же лыжи и биатлон в Рос-
сии и Беларуси исторически 
пользуются большой по- 
пулярностью.

Все новое, как говорится, 
забытое старое. Ну хотя бы 
половина. Дело в том, что 
лыжные гонки на Спартакиа-
де раньше устраивали. В лесу 
под тем же Псковом снега да-
же в марте навалом. И бегали 

ребята с огромным удоволь-
ствием. Накал борьбы был 
запредельный. Призы чаще 
брали ребята из Беларуси.  
А вот биатлон - спартакиад-
ный дебютант.

- И правильно, что соби-
раются включить. Я только 
«за» обеими руками, - говорит 
легенда мирового биатлона, 
четырехкратный олимпий-
ский чемпион Александр 
Тихонов, живущий ныне 
в Минске.  - У нас, я имею  
в виду и Беларусь, и Россию, 
полным-полно талантливых 
ребят. Чем чаще они будут 
соревноваться, тем лучше. 
Союзная Спартакиада - тур-
нир уникальный. Жесткое 
сито отборочных стартов. На 
финальные этапы попадают  
только самые лучшие. Поэ-
тому не удивлюсь, что для 
кого-то из участников победа 
здесь станет началом боль-
шой спортивной карьеры.  
И в будущем мы увидим со-
юзных чемпионов уже в со-
ставе национальных команд. 
Это не просто красивые слова. 
Все зависит от самих ребят, 
чтобы в них горело желание 
достичь высокой цели. Сужу 
по себе. После школы я пошел 
учиться в ФЗУ на каменщи-
ка доменных электропечей. 
Днем учился, практиковал-
ся на заводе, а тренировался  

по ночам. Было страшно тя-
жело.

- Силы-то брали откуда?
- Я был одержим большой 

целью - стать высококласс-
ным спортсменом. Чемпи-
оном. Однажды попал на 
встречу с Лидией Скобли-
ковой. Ее имя тогда гремело 
на весь Союз - шестикратная 
олимпийская чемпионка по 
конькам. Она рассказала  
о том, как шла к своим побе-
дам, пожелала нам успехов  
и попросила, если кто-нибудь 
из нас, сидевших в зале, вы-
играет в будущем олимпий-
скую медаль, чтобы он ей 
обязательно напомнил об 
этой встрече.

СТРЕЛЯТЬ  
ИЛИ БЕЖАТЬ?
- И этот кто-то были вы, 

угадал?
- Совершенно верно. Через 

четыре года на играх в Гре-
нобле я, вчерашний юниор, 
выиграл «золото» и «сере-
бро». Мне присвоили звание 
заслуженного мастера спорта.  
И Лидия Павловна лично при-
крутила значок ЗМС к лацка-
ну моего пиджака: «Видишь, 
Саша, мои слова оказались 
пророческими, очень рада 
за тебя». И пожала мне руку. 
Не знаю, какой я пророк, но 
тоже буду очень рад вручить 

кому-то из спартакиадных 
чемпионов награды за боль-
шие победы.

- Что все-таки важнее  
в биатлоне: быстро бежать 
или метко стрелять?

- Скорость, несомненно.  
Я выигрывал «золото» чемпио-
ната мира с четырьмя штраф-
ными кругами за промахи на 
огневых рубежах. Функцио-
налка отличная была - ведь  
я пришел из лыж. В этом, кста-
ти, особенность подготов-
ки биатлонистов. Стрелять 
учиться можно начинать хоть 
с десяти лет. Бегать на лыжах, 
да еще под нагрузкой, толь-
ко лет с 13 - 14 и лучше без 
оружия. Это дополнительный 
груз. Но некоторые тренеры 
об этом, похоже, забывают  
и просто губят своих учени-
ков. Смотришь, вроде талант-
ливые ребята, но дальше все 
заканчивается - их выхолащи-
вают еще в детском возрас-
те. Поэтому все надо делать 
с умом, постепенно. Тогда  
и результаты будут. Биатлон - 
вообще вещь полезная, нуж-
ная в масштабах страны. Ведь 
каждый биатлонист, помимо 
чисто спортивного аспекта, 
это готовый защитник Роди-
ны, с которым по уровню под-
готовки - физической и стрел-
ковой - не сравнится ни один 
простой солдат.
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УСТУПИТЕ ПАРНЮ ЛЫЖНЮ

Радость на всех одна. После церемонии 
награждения счастливые чемпионы, 
обнявшись, спели хором гимн России.

Мал золотник, да меток. Юные биатлонисты 
выйдут скоро на союзную трассу.
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Максим ЧИЖИКОВ

 � В кино герои Андрея 
Чернышова чаще всего 
разбивают женские сердца. 
А в жизни он примерный 
семьянин.

Андрей Чернышов сейчас 
играет в спектакле «Любовь 
по понедельникам» вместе 
с женой Марией Добржин-
ской.

- Сложно двум актерам 
уживаться вместе под 
одной крышей?

- Интересный опыт. Не всег-
да простой, потому что у нас 
бывают разные мнения и воз-
никают пресловутые семей-
ные творческие дебаты. Но 
все заканчивается миром. 
И каждый остается при своем.

То, что у каждого есть свое 
мнение, нестрашно. Это но-
сит характер дискуссий, по-
рой весьма горячих, но дис-
куссий, во главе угла которых 
не стоят амбиции. Не знаю, 
что было бы, если бы рядом 
со мной был человек другой 
профессии. Прийти, расска-
зать ему что-то, а он не смо-
жет понять каких-то деталей. 
Первому же встречному не 
объяснишь, как устроен са-
молет. А актерская профессия 
посложнее будет. 

- Лично мне понравился 
сериал «Владимир Маяков-
ский. Два дня». Вы даже 
внешне с поэтом похожи.

- Это очень дорогая для меня 
работа. И моя личная задача 
была сделать набросок его об-
раза, характера, чтобы позна-
комить зрителя с этой удиви-
тельной, мощной личностью. 
А еще она дорога тем, что я не 
избалован хорошим матери-

алом в сериалах и фильмах, 
в которых играл. Опыт этот 
был единственный в своем ро-
де. Да и хочется ли после этого 
повторяться, играть еще исто-
рических личностей, не знаю.

- А на съемки в сериале 
«Маргарита Назарова» лег-
ко согласились?

- Все-таки дрессировщик 
Константин Константи-
новский, которого я играю, 
не так широко известен. 
И можно было его выдумы-
вать каким угодно. Но он мне 
оказался очень близок и сим-
патичен, потому что общался 
с цирковыми актерами того 
поколения, которые знали его 
лично, и то, что я услышал, 
очень импонировало. Это был 
простой человек, без амби-
ций, трудяга. И, конечно, при-
влекла уникальная история, 
которая, думаю, тоже больше 
не повторится, когда довелось 
общаться с тиграми.

- То есть все было по-
настоящему?

- Так обидно было, когда 
слышал от зрителей: «Да по-
нятно! Это же все компьютер-
ная графика». Видно же, как 
Оля Погодина (она сыграла 
жену Константиновского Мар-
гариту Назарову. - Ред.) берет 
тигра руками за морду и засо-
вывает голову ему в пасть. Это 
никак не нарисуешь. Мы сами 
трюки делали. Все, конечно, 
благодаря дрессировщикам 
Эдгарду и Аскольду Запаш-
ным. Мы знали, что если они 
говорят: «Можно сейчас по-
дойти к тигру и дотронуть-
ся до него», - значит, можно. 
И если нельзя, значит, не надо 
импровизировать.

- Вы еще участвовали 
и в ледовом шоу на телеви-
дении, и на ринг выходили 
в боксерском проекте. Ри-
сковый человек.

- Я всегда любил бокс как 

вид спорта. И когда мне 
предложили участвовать 
в проекте «Король ринга», 
понял, что это последний 
шанс выйти на ринг. Мы 
усиленно тренировались. 
Это же не просто руками 
махать, когда сила есть - 
ума не надо, а настоящие 
шахматы на ринге.

- А на лед страш-
но было выходить? 
У фигуристов-любите-
лей регулярно случались 
переломы и вывихи.

- Сложность заключалась 
в том, что этот проект сни-
мался параллельно с сериа-
лом «Владимир Маяковский». 
И моей партнерше Марга-
рите Дробязко приходилось 
приезжать ко мне в Питер, где 
шли киносъемки. Мы ночью 
тренировались. Вспоминаю 
об этом с дрожью, потому что 
был очень-очень напряжен-
ный график. Не знаю, как во-
обще сил хватило.

- В Беларуси доводилось 
бывать?

- С радостью соглашаюсь, 
когда зовут туда по работе. 
Я полюбил Беларусь, потому 
что есть ощущение покоя, 
когда пересекаешь границу 
и приезжаешь туда. Мне там 
очень комфортно. Люди там 
светлые. Помню, как когда-
то давно-давно снимался 
с Андреем Соколовым в дет-
ском фильме «Три талера», 
Очень, по-моему, симпатич-
ный фильм получился.

- Год назад вышел фильм 
«Несокрушимый», где вы 
играете Героя СССР, коман-
дира танка КВ-1 Семена Ко-
новалова.

- Уникальный подвиг тан-
кового экипажа, который 

в одном бою подбил два десят-
ка немецких танков и броне-
машин. Очень волнительно 
было прикоснуться к теме Ве-
ликой Отечественной войны, 
потому что мое поколение 
в детстве играло в войнушку 
и любило смотреть «В бой 
идут одни старики», «Они сра-
жались за Родину». А как вести 
себя в кадре? Играть, как ак-
теры из тех фильмов? Но там 
были и люди, которые прошли 
войну. Они знали о ней не по-
наслышке. А мы уже не знаем. 
Надо было найти современное 
звучание для этой темы.

СВЕЖИЙ НОМЕР
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ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ 

В ФИРМЕННЫХ МАГАЗИНАХ 
«КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ПРАВДЫ» В МОСКВЕ 

И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 
В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ 

КРАЕВЫЕ И ОБЛАСТНЫЕ 
БИБЛИОТЕКИ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА 

РОССИЙСКОБЕЛОРУССКОЙ 
ДРУЖБЫ. ЭЛЕКТРОННУЮ ВЕРСИЮ 

СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 
НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

вид спорта. И когда мне 
предложили участвовать 
в проекте «Король ринга», 
понял, что это последний 
шанс выйти на ринг. Мы 
усиленно тренировались. 
Это же не просто руками 
махать, когда сила есть - 
ума не надо, а настоящие 
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Галина ТРОФИМЕНКО

 � Член-корреспондент НАН Бела-
руси Дмитрий Могилевцев успе-
вает заниматься наукой, писать 
научно-популярные книги, а еще 
переводить произведения Хемин-
гуэя, Стейнбека и Толкиена.

С доктором физико-
математических наук мы 
встретились на его рабочем 
месте - в Центре квантовой 
оптики и квантовой информа-
тики Института физики.

- Дорога в науку редко бы-
вает легкой и ровной. А вы 
свой путь начинали в 90-е, 
когда многие молодые уче-
ные уехали из страны. 

- Девяностые годы были злым време-
нем. Но я был молод, самоуверен и по-
тому считал, что так оно и должно быть. 
В те бродячие времена мне случалось 
ночевать на батарее в Севастополе 
и у нудистского пляжа в Паланге, летать 
на Новый год в сочинскую Красную 
Поляну за смешные деньги и давиться 
мандаринами в поезде по пути обратно. 

Я шастал по Таджикистану под боком 
у войны, не подозревая о ней, и считал, 
что мир находится главным образом 
у меня в кармане. В 2004-м отправился 
в Бразилию и провел там, то наезжая, 
то отбегая, шесть с лишним лет.

Но никогда не порывал с Институтом 
физики и с Академией наук. То есть и 

не уезжал из Беларуси по-
настоящему. Теперь живу 
в Минске - рядом с улицей 
Наполеона Орды, хожу по 
Яна Чечота, пью кофе на 
Ежи Гедройца и доволен.

- Вы специалист в об-
ласти квантовой оптики 
и информатики. Звучит 
непонятно. Какая польза 
обществу от ваших иссле-
дований?

- Плодами вы пользуетесь каждый 
день. Представляете себе жизнь без 
телевизора? Без мобильника и компью-
тера?.. Полупроводниковые приборы, 
лазеры, спектроскопия, сверхточная 
метрология… несть им числа. Я в моей 
небольшой области огромного кванто-
вого поля смотрю на свет, пытаюсь его 
употребить нетрадиционным образом - 

закрутить, вылепить нужное, поделить 
на мельчайшие части и заставить ис-
полнять полезное вроде сверхточного 
измерения, особо случайной случайно-
сти и сверхсекретной передачи данных.

- Над чем работаете сейчас?
- Выясняю, как сотворить генератор 

особых квантовых состояний света из 
куска умеренно дорогого стекла. Отве-
чаем мы в основном за теоретическую 
и численно-модельную часть. А еще 
в повестке квантовые радары и антен-
ны, квантовая термодинамика и даже 
чуточку топологии. Активно исследу-
ется самая обещающая материаль-
ная база для создания твердотельного 
квантового компьютера - центры окра-
ски в алмазах. Занимаемся квантовой 
криптографией и томографией, теле-
портацией и даже слегка гравитацией.

- Как-то поэт Борис Слуцкий на-
писал такие строки: «Что-то физики 
в почете. Что-то лирики в загоне…» 
Но это не о вас, потому что вы физик 
и лирик в одном лице.

- Слуцкий писал об этом в 1959-м, 
когда на лирике висели пудовые кан-
далы. И в том же 59-м основоположни-
ки квантовой электроники Александр 

Прохоров и Николай Басов получили 
Ленинскую премию за мазеры и лазе-
ры, а в 1964-м - Нобелевскую.

На самом деле все сочетается, при-
мерно как пижама с поездом. Я это об-
наружил, когда впервые получил заказ 
на перевод и подкрепил уверенность 
выходом первого романа. Увы, романи-
стом я оказался не слишком удачным, 
наверное, потому что не любил как сле-
дует своих героев, а заодно и читателей. 
На изобретательности и живописности 
сюжетов протянул пять романов. Пятый 
продался не слишком плохо, но это уже 
было лебединой песней.

А переводчиком остался - в основном 
с английского на русский, хотя за мной 
числятся и переводы с немецкого и поль-
ского языков. «Азбука» взяла у меня 
перевод «Короткого правления Пипина 
Четвертого» Стейнбека. «Неман» на-
печатал половину перевода «Смерти 
после полудня» Хемингуэя. Приложил-
ся и к Толкиену - вместе с Кристиной 
Курчанковой перевел на белорусский 
«Хоббита» и «Властелина колец».

А что касается времени - изгнание 
телевизора из жизни очень помогает 
в поиске времени на все прочее.

УТРОМ - ТЕЛЕПОРТАЦИЯ, ВЕЧЕРОМ - ПЕРЕВОД «ХОББИТА» ФИЗИКА И ЛИРИКА
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С ТИГРОМ В КЛЕТКЕ

В новом сериале артист решил 
отправиться в свой полосатый рейс.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Переехал из Моги-
лева в Смоленск по ра-
боте. Планирую купить 
автомобиль и офор-
мить российские номера, 
но друзья сказали, что как 
иностранец я этого сделать 
не смогу. Я читал, что бело-
русы спокойно регистриру-
ют свои машины в РФ. Кто 
из нас прав?

- Действительно, правило, 
запрещающее иностранцам 
ставить на учет в ГАИ маши-
ны, существует, но белорусы 
под него не попадают - для 
них условия покупки и оформ-
ления автомобиля ничем не 
отличаются от действий для 
гражданина РФ.

Так, если вы являетесь 
гражданином Синеокой, при 
покупке авто вам надо соста-
вить обыкновенный договор 
купли-продажи с продавцом, 
а в документе указать свои 
паспортные данные и инфор-
мацию о месте регистрации 
на территории России.

Поставить автомобиль на 
учет вы также сможете само-
стоятельно - надо написать 
заявление и предоставить 
стандартный пакет докумен-
тов: паспорт, договор о по-
купке автомобиля, паспорт 
транспортного средства, сви-
детельство о его регистрации 
и страховой полис ОСАГО. 
Единственное, что надо будет 
сделать дополнительно - про-
демонстрировать документ, 
подтверждающий регистра-
цию на территории России, 
поскольку автомобиль, вла-
дельцем которого является 
негражданин РФ, может реги-
стрироваться в ГИБДД только 
на определенный срок. Как 
правило, он ограничивается 
рамками действия разреше-
ния на временное прожива-
ние или сроком действия ви-
да на жительства. Если же 
этот срок подходит к концу, то 
сначала надо обновить свою 
регистрацию, а только потом 
оформлять свою «ласточку».

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «РАСКИДАННОЕ 

ГНЕЗДО» (12+)
11.00 «Наши люди. Франц Клинцевич 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Партнерство. Шестой форум 

регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕРА, 

НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00 «Минск - Москва. Пенсии без 
границ: как это действует 
в Евразийском союзе?» (12+)

19.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

20.00, 02.30 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30, 02.00 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00. 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «РЯДОМ С ВАМИ» 

(12+)
11.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

11.30 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «РАССКАЖИ 

МНЕ ОБО МНЕ» (12+)
15.15, 02.00 «Минск - Москва. 

Пенсии без границ: как это 
действует в Евразийском 
союзе?» (12+)

19.00, 02.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский» (12+)

19.30 «Партнерство. Форум регионов. 
Итоги сотрудничества России 
и Беларуси за 20 лет 
и перспективы развития 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

20.30 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00 Мультфильмы (12+)
08.00 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 

НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

10.00 «Снасти у Насти. Река 
Шепшенга со льда». 
Развлекательная программа (12+)

10.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

11.00 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
15.30 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 

НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

17.30 «Партнерство. Шестой форум 
регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди. Владимир 

Афонский» (12+)
21.00 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
01.00 «Снасти у Насти. Река 

Шепшенга со льда». 
Развлекательная программа (12+)

01.30 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 
НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

03.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
04.00 Мультфильмы (12+)

06.00 Мультфильмы (12+)

08.00 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

10.00 «Снасти у Насти. Марьино. 

Река Москва Рыбалка по 

открытой воде. Фидер». 

Развлекательная программа (12+)

10.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 

(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Партнерство. Шестой форум 

регионов Беларуси и России 

(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

15.30 «Партнерство. Форум регионов. 

Итоги сотрудничества России 

и Беларуси за 20 лет 

и перспективы развития 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

01.00 «Снасти у Насти. Марьино. 

Река Москва Рыбалка по 

открытой воде. Фидер». 

Развлекательная программа (12+)

01.30 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

03.30 «Беларусь. Главное» (12+)

04.30 Мультфильмы (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 

(12+)
10.00, 01.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
10.30, 01.30 «Беларусь. Главное» 

(12+)
11.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
15.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 

(12+)
19.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30, 00.15 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш» (12+)

20.00 «Партнерство. Форум регионов 
(с субтитрами)» (12+)

20.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

22.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
02.30 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

04.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15, 00.15 «ХРИСТОС 

ПРИЗЕМЛИЛСЯ В ГРОДНО» 
(12+)

11.00 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

11.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕСЕЛЫЕ 

РАСПЛЮЕВСКИЕ ДНИ» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00, 02.30 «Минск - Москва. 
На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

19.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 02.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
10.50. 01.50 «Славянский проект» 

(12+)
11.00 «Партнерство. Форум регионов 

(с субтитрами)» (12+)
11.30, 15.15 «Минск - Москва. 

На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

12.15. 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ДОМ 

С ПРИВИДЕНИЯМИ» (12+)
19.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 02.00 «Минск - Москва. 
На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

20.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

00.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

02.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 
(12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15. 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
10.50, 01.50 «Славянский проект» 

(12+)
11.00 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ПРЕЗУМПЦИЯ 

НЕВИНОВНОСТИ» (12+)
15.15, 20.00 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш» (12+)
19.00 «Минск - Москва. На высоких 

скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

19.30 «Партнерство. Форум регионов 
(с субтитрами)» (12+)

20.30, 02.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

00.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

02.30 «Минск - Москва. На высоких 
скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

ПЕНСИИ БЕЗ ГРАНИЦ: КАК ЭТО ДЕЙСТВУЕТ 
В ЕВРАЗИЙСКОМ СОЮЗЕ? 
КАК БУДУТ ВЫГЛЯДЕТЬ ЕДИНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ ЕАЭС, И КТО ОТ 
ЭТОГО ВЫИГРАЕТ? МОЖНО ЛИ 
ПОЛУЧАТЬ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО 
ПЕНСИЙ, ПО ОДНОЙ ОТ КАЖДОЙ 
СТРАНЫ? НЕ ПРИВЕДЕТ ЛИ 
ПЕРЕДАЧА ВЫПЛАТЫ ПОСОБИЙ НА 
НАДНАЦИОНАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ К ПОТЕРЕ 
СУВЕРЕНИТЕТА?
МНЕНИЯ, ФАКТЫ И АНАЛИТИКА  В ПРОГРАММЕ 
«МИНСК  МОСКВА» 6 ФЕВРАЛЯ В 19.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

10 февраля 11 февраля 12 февраля 13 февраля

6 февраля 7 февраля 8 февраля 9 февраля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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4.  ОТПРАВИТЬСЯ НА ИСТОРИЧЕСКИЙ ШОПИНГ
В прошлые века этот городок словно притягивал маститых правителей. 

Тут часто бывали королева Речи Посполитой Бона Сфорца с дочерью Анной, поз-
же здешние края облюбовал канцлер Великого княжества Литовского Лев Сапега. 
К XIX веку в полном амбиций торговом и ремесленном центре даже построили свой 
гостиный двор по образу Петербурга и Москвы. Правда, назывался он на свой ма-
нер - «Белые лавки». В каменных торговых рядах с характерными колоннами бойкая 
торговля идет и сегодня.

Неподалеку от «Белых лавок» еще один памятник архитектуры, возвращающий 
туриста в прошлое, - Александро-Невский собор 1866 года постройки. На воз-
ведение базилики в стиле классицизма средства собирали по всей Российской 
империи. Поэтому вид у храма по-настоящему шикарный. Внутри две особо по-
читаемые святыни - чудодейственная Пружанская (плачущая) 
икона Божией матери и мощи благоверного князя Алексан-
дра Невского.

3.  СТАНЦЕВАТЬ 
МАЗУРКУ 
В ПАЛАЦЫКЕ

В пяти минутах ходьбы от центра рас-
кинулся удивительной красоты парк. 
А в нем - сказочный домик в три этажа. 
Горожане ласково зовут усадьбу «па-
лацыком» (по-белорусски - «маленький 
дворец»).

Оригинальная вилла в стиле неоре-
нессанса была построена в 1850-х по 
проекту Франциска Ланци для шляхти-
ча Валентия Шлыковского. На званые 
ужины, балы и игры в карты к Шлыков-
скому съезжался весь цвет интеллиген-

ции. Любили здесь бывать знаменитый 
художник Наполеон Орда и русский пи-
сатель Николай Лесков.

Уникальность Пружанского палацы-
ка в том, что до наших дней он дошел 
практически в первозданном виде. Даже 
цветы в оранжерее, как и прежде, цве-
тут и пахнут! Повальсировать или спля-
сать мазурку в здании с историей можно 
и сейчас. Вечера с музыкой тут устраива-
ют регулярно. Еще в палацыке собрали 
несколько музейных экспозиций. Самые 
интересные раритеты - языческий камен-
ный идол, которому больше тысячи лет, 
и редкая икона «Тайная вечеря» XVI века.

1. УВИДЕТЬ БЕЛОРУССКИЙ 
ВЕРСАЛЬ

«Величайшие руины современной Европы» - так 
западные журналисты любят называть некогда ро-
скошный Ружанский замок. Родовое имение влия-
тельного рода Сапег поражало богатством. Здание, 
построенное в 1602 году как крепость, спустя век 
превратилось в невероятной красоты дворец.

Сохранилось описание одного из балов во дворце: 
«В центре четыре массивных кабана, представляю-
щих четыре сезона; двенадцать жареных оленей, 
соответствующих месяцам. Вокруг - длинные пирож-
ные и 52 серебряных бочонка, по количеству недель 
в году. Затем - 365 пирогов и столько же бутылей 
венгерского вина. А для придворных слуг - целых 8,7 
тысячи литров меда, по числу часов в году».

Но главное - в бесчисленных погребах хранились 
казна Великого княжества Литовского и арсенал. 
Есть сведения, что именно Сапеги готовили став-
ленников на Московский престол (в том числе Лже-
дмитрия).

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ

 � От Минска до Пружан - 280 километров, 
3 часа пути на машине. От Москвы - 990 
километров и 10 часов дороги.

 � Из белорусской столицы можно доехать 
на поезде до станции Оранчицы (от 300 
российских рублей) и добраться до Пружан 
на пригородном автобусе. Билеты на поезд 
из Москвы обойдутся от 3 тысяч рублей.

 � Номер в гостинице - от 1,5 тысячи рублей.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ПРУЖАНЫ

5. УСТРОИТЬ ЦАРСКУЮ ОХОТУ
Приехать в Пружаны и не заглянуть в здешние леса - непрости-

тельная ошибка. На территории района находятся сразу две пущи - Бело-
вежская и Ружанская. Развлечений уйма. Для мужчин - охота. Да не какая-
нибудь, а королевская! Оленей и кабанов когда-то по пущанским лесам 
с одинаковым азартом гоняли и литовский князь Ягайло, и Николай II.

При этом ружье не обязательно. Можно заменить его объективом 
камеры. Под фотопрогулки разработан не 
один пеший и веломаршрут вдоль живопис-
ных лесных речек и водохранилища Гута. 
Знакомство с редким черным аистом, пу-
гливой косулей и забавным зайцем-русаком 
в естественной среде обитания гарантировано.
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2.  ВСПОМНИТЬ О «ПОЩЕЧИНЕ» НАПОЛЕОНУ
В двадцати минутах езды от Пружан на юго-запад в густой лесной чаще 

можно найти маленькую каплицу из красного кирпича. Это единственное напоминание 
о доблести и отваге русских солдат, которые первыми больно и эффектно ужалили 
французов еще в июле 1812-го.

18-тысячная армия под командованием генерала Александра Тормасова про-
тив сорока тысяч австрийского князя Шварценберга и саксонского Ренье. Наши 
с одной стороны упирались в болото, с другой - в густой лес. Но невыгодная по-
зиция не помешала им десять часов кряду отбивать атаки врага. Итог: «Воины 
Императорского Величества не уступили врагу ни одного шагу. Неприятель потерял 
более пяти тысяч убитыми и ранеными». Все же не Бородином единым ковалась 
победа над французами!

Рядом, в деревушке Городечно, есть дуб, которому не один век. Местные зовут 
его «Наполеоновским». Почему? Никто уже и не вспомнит. Но ходят слухи, что 
клад под ним зарыт.

 апреля  года на лике Пресвятой Богородицы 
проступили слезы и продолжали капать целую 
неделю. С тех пор поклониться образу едут паломники.

Реставрация Ружанского 
дворца началась в  
году. Здесь уже открыт 

музей, будет отель и театр.

Николай II в Беловежской пуще обычно охотился 
не меньше двух недель. Трофеи до сих пор 
хранятся в Дарвиновском музее в Москве.
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